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Ольга РОДИНА

Популярный актер рассказал 
о фильме «Братья» и о том, 
почему старается обращаться 
к Филиппу на «вы».

Комедия режиссера Марка Горобца
«Братья» (16+) стала одной из главных
предновогодних премьер. Главные роли
в фильме исполнили 57-летний Филипп
Киркоров и 37-летний Денис Дорохов, 
и уже от вида двухметрового Филиппа и
невысокого Дениса становится смешно.

Комик Денис ДОРОХОВ: 
Сниматься
с Киркоровым
было 
страшно!

«Комсомолка» спасает черноморские 
пляжи от экологической катастрофы:
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Наталья ВАРСЕГОВА

Велокурьерам 
ограничат скорость 
до 25 км/ч.

Похоже, руки властей 
дошли не только до само-
катчиков, но и до курьеров 
на двух колесах. С 1 марта 
2025 года в России вступит 
в силу новый ГОСТ (государ-
ственный стандарт) с требо-
ваниями для электровело-
сипедистов.

- В первую очередь макси-
мальная скорость электро-

велосипеда, достигаемая 
при использовании электро-
двигателя, не должна пре-
вышать 25 км/ч, - сообщили 
в Росстандарте.

Но кто и как будет кон-
тролировать скорость 
электровелолихачей? Ока-
зывается, на электрове-
лосипедах будут устанав-
ливать автоматические 
устройства ограничения 
скорости, которые не да-
дут разогнаться быстрее 
положенных 25 км/ч.

Что ж, нет сомнений, что 
на те электровелики, кото-

рые принадлежат прокат-
ным конторам и службам 
доставки, ограничители 
действительно установят. 
Как сделали в свое время
с самокатами. Но вот если 
курьер сам купит велоси-
пед с мощным двигателем 
и будет гонять на нем по 
тротуарам, никто ему не 
указ. И даже штрафов за 
это нет.
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Газета нашего города ★ 

Доставщик, нажми 
на тормоза!
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ЭКОНОМИКА 
Уловки, 
которые используют 
мошенники 
перед Новым годом 

ЗДОРОВЬЕ
Прививка от алкоголизма - 
это красивый миф, 
а вакцина от похмелья - 
возможная реальность 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин провел за-
седание Госсовета, где обсужда-
ли демографию. Вот самое глав-
ное, о чем говорил президент.

СЕМЬЯ - ЭТО ОСНОВА
«Предназначение семьи, ее 

фундаментальный смысл - в про-
должении рода, а значит, в при-
умножении многонационального 
народа России». Семья должна 
стать центром госполитики. Толь-
ко так можно уменьшить демо-
графические проблемы и увели-
чить число многодетных семей.

НОВЫЕ 
НАЦПРОЕКТЫ

Это проекты «Семья», «Моло-
дежь и дети», «Продолжительная 
и активная жизнь». Они стартуют 
в наступающем году и направ-
лены на поддержку родителей 
и рост рождаемости.

ВСЁ - МНОГОДЕТНЫМ
«В начале года вышел указ об 

обеспечении детей до 6 лет ле-
карствами, бесплатном питании 
школьников и скидках на ЖКУ 
не менее чем на 30%».

- Не везде эти меры реализуют-
ся в полном объеме. Уважаемые 
коллеги, обратите внимание, - по-
ручил российский лидер.

МАТЕРИ-ГЕРОИНИ 
И ПЕНСИИ

- Надо устранить эту разницу и 
распространить все соцгарантии, 
льготы и выплаты, предусмотрен-
ные для Героев Труда, на женщин, 
имеющих звание «Мать-героиня».

Путин предложил учитывать в 
размере пенсии уход за каждым 
ребенком до полутора лет.

КРЕДИТЫ НА ЖИЛЬЕ
- Семейная ипотека под 6% 

должна остаться. Нужно разре-
шить семьям приобретать жилье 
по льготной ставке и на вторичном 
рынке, - предложил глава страны.

Но это будет возможно только 
там, где почти не строят новое 
жилье.

Главные вопросы 
о семейной ипотеке > стр 3.

МОЛОДЫМ 
РОДИТЕЛЯМ

- Первый ребенок у жен-
щин появляется в 28  - 29 
лет. Потом хочется вернуть-
ся на работу, получить обра-
зование, и всё. Надо уделять 
особое внимание будущим 

мамам-студенткам.
Путин предложил повысить по-

собие по беременности и родам 
до прожиточного минимума.

БИЗНЕС 
В ПОМОЩЬ

- Ряд компаний выплачивает 
сотрудникам при рождении ре-
бенка корпоративный семейный 
капитал. Такой подход надо под-
держивать и поощрять.

Президент предложил увели-
чить необлагаемую налогами 
сумму выплат с 50 тысяч до 1 
миллиона рублей.

ГОД ЗАЩИТНИКА 
ОТЕЧЕСТВА

Президент напомнил о юби-
лее Победы: «Мы будем отмечать 
80-летие Великой Победы. Пред-

лагаю объявить 2025 год Годом 
защитника Отечества».

- Все должно работать на благо 
людей, повышение уровня и каче-
ства жизни семей, - резюмировал 
российский лидер.

ЧТО В РЕГИОНАХ?
Губернатор Новгородской 

области и глава комиссии Гос-
совета «Семья» Андрей Ники-
тин поделился успехами в борьбе 
за повышение рождаемости:

- Президент задал единственно 
верный подход - сделать интересы 
семьи ориентиром каждого нац-
проекта. Первые результаты от 
пилотного проекта уже есть: мно-
гие семьи довольны переменами 
и не хотят уезжать из своих ре-
гионов. Но проблемы остаются: 
в малых городах сложно строить 
новое жилье - застройщикам это 
невыгодно.

ИДЕИ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Полпред президента в ЦФО 

Игорь Щеголев рассказал об 
инициативе создать Институт де-
мографической политики имени 

Менделеева. Этот великий уче-
ный, напомнил он, был 17-м ре-
бенком в семье и уделял большое 
внимание вопросам экономики и 
демографии.

- Сегодня в стране должно 
жить больше 600 млн человек, - 
процитировал Щеголев прогноз 
Менделеева на основе переписи 
1896 года.

Помощник президента Алек-
сей Дюмин подчеркнул, что 
поддержка семей должна быть 
приоритетом на всех уровнях:

- Семья  - это самое дорогое, 
что у нас есть. Нам нужно соз-
давать здоровый культ семьи, ма-
теринства и отцовства. Именно в 
этом - будущее великой России.

ДЕТСАД В ОФИСЕ
Своим опытом поддержки се-

мей поделился бизнесмен Сер-
гей Шишкарев. В его компании 
уже несколько лет есть програм-
ма помощи работникам с детьми 
- сотрудникам платят по миллиону 
при рождении третьего или после-
дующих детей и компенсируют 
услуги нянь. Так еще и планируют 
открыть детсады прямо в офисах.

- Поддержка семей  - это во-
прос не только социальный, но 
и экономический. Без увеличения 
рождаемости мы не решим про-
блему дефицита кадров, - отметил 
Шишкарев.

Россия вступила 
в борьбу за рождаемость

Президент рассказал, 
как в России будут 

повышать демографию, 
и объявил 2025 год Годом 

защитника Отечества.

Зеленский попытался 
подкупить Словакию

Избранный президент США 
Дональд ТРАМП: 

«Президент Путин сказал, что 
он хочет встретиться со мной как 
можно скорее. Так что мы будем 
этого ждать, мы должны положить 
конец конфликту (на Украине.  - 
Ред.).

(На конференции Turning 
Point USA в Финиксе, 

штат Аризона, 23 декабря.)

Россия
www.kp.ru
 24.12.2024 

Андрей ЗОБОВ

Премьер Роберт Фицо 
прилетел в Москву 
на переговоры с Путиным 
после унизительной беседы 
с главой киевского режима.

Главная задача в Москве у премьера 
Словакии была, конечно, встреча с Вла-
димиром Путиным. Говорили лидеры о 
транзите российского газа и о «между-
народной повестке» (так сформулиро-
вал цель визита пресс-секретарь Путина 
Дмитрий Песков). При этом последний 
пункт, международную ситуацию, явно 
обсудили углубленно - во встрече при-
нимал участие помощник Президента 
России по внешнеполитическим во-
просам Юрий Ушаков, уточнил сайт 
Кремля.

Что может скрываться за «внешне-
политическими вопросами»? Конеч-
но же, украинский сюжет. Тем более 
Фицо недавно сделал крайне громкое 
заявление - раскрыл подробности при-
ватного разговора с Владимиром Зелен-
ским на только что закончившемся сам-
мите Евросоюза в Брюсселе. Говорит, 
тот буквально пытался «купить» его - 
предложил 500 миллионов долларов 

за согласие Словакии на вступление 
Украины в НАТО. При этом Зеленский 
обещал Фицо подарить… российские 
деньги!

- Господин Зеленский вернулся к те-
ме газа и спросил меня, голосовал бы я 
за членство Украины в НАТО, если бы 
он мне дал 500 миллионов евро из рос-
сийских активов. Я, конечно, ответил: 
никогда, - откровенно рассказал Фицо, 
назвав приглашение Украины в НАТО 
«нереальным».

Совместного заявления для прессы 
по итогам встречи Путина и Фицо не 
было. Но словак у себя в соцсетях под-
твердил: вопрос газового транзита был 
в центре внимания.

«Моя сегодняшняя встреча стала ре-
акцией на [слова] Владимира Зелен-
ского, который мне в четверг на мой 
вопрос ответил, что он против любых 
[вариантов] транзита газа через Укра-
ину на нашу территорию», - написал 
премьер-министр Словакии.

Тем временем встречу охотно ком-
ментируют политологи. Например, 
бывший член Общественной палаты 
России Сергей Марков считает визит 
премьера Словакии важным сигналом 
готовности некоторых европейских сил 
идти навстречу России:

- Фицо в Москве. Якобы для перего-
воров по газу. На самом деле это сим-
волическая попытка прорыва европей-
ской политической блокады Путина. 
Как символический акт это хорошо. 
Но важно понимать - сама Европа, ее 
политическая элита до сих пор идут 
курсом «нанести России стратегиче-
ское поражение на поле боя». Для это-
го использовать Украину и усиливать 
и санкции, и держать политическую 
блокаду Путина. Не надо иллюзий. 
А Фицо молодец, а прекрасная Европа 
будущего будет ему благодарна.

Картина дня:

 � ПЛАН НА БУДУЩЕЕ

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Роберт Фицо - один из немногих европейских политиков,  
кто не пляшет под дудку Запада, а ведет самостоятельную политику.

СКАЗАНО
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Корреспонденты «Комсомолки» 
отправились на очистку черноморских 
пляжей от нефтепродуктов после крушения 
танкеров (стр. 6). Мы спросили:

А вы куда бы записались 
добровольцем?
Юрий КОВЕРДЯЕВ, каллиграф:

- А я им был - ликвидатором последствий атомной аварии. 
Меня позвали в Чернобыль, и мы в 1986-м с августа по 
октябрь, полтора месяца, снимали слой почвы. Носились 
там с дозиметрами и с лопатами. Землю на штык снимали и 
заливали бетоном. Наберешь свои 25 рентген - новых добро-
вольцев подвозят. И если сейчас Родина позовет  - ну что, 
пойду, конечно.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Я бы записался добровольцем куда угодно, в том числе 

на очистку пляжа. С одним условием - руководить будут не 
добровольцы, а профессионалы, которые знают, как это 
делать. Любой доброволец в силу искренних намерений и 
порывов может понаделать нечто обратное. Так бывало и с 
защитой животных, и с посадкой лесов.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор 
«Клуба профессионалов 
алкогольного рынка»:

- Ну что значит записался? Я об этом думал. Я преклоня-
юсь перед волонтерами, которые помогают онкобольным. 
Когда мама долго болела, я был и в больницах, и в хосписе 
в Питере, и волонтеры, которые помогают тяжелобольным, - 
удивительные люди.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, 
полковник милиции в отставке:

- Если есть юристы-добровольцы, то вот я добровольно, часто 
без материального вознаграждения, стараюсь оказывать юри-
дическую помощь по уголовным делам по преступлениям в от-
ношении участников СВО. Да, я пытаюсь защищать этих ребят. 
А в горячие точки - в Сумгаит, Фергану, Южную Осетию нас 
направляли не как добровольцев: приказ есть - вылетаем.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
участник СВО:

- Сомнения, идти ли добровольцем на СВО, у меня были 
только в том смысле: пустят или нет? В качестве добровольца 
оказаться там возможность появилась только в августе 2022-
го. А когда бои закончатся, куда пойду? Есть некие послуша-
ния у людей. Я вот служу в церкви. Да и депутатская работа 
предполагает постоянное вовлечение в важные вопросы.

Вася ЛОЖКИН, художник и сценограф:
- Выходил с людьми снег чистить. Когда беженцы из Дон-

басса поехали  - им помогали. А вчера интересного добро-
вольца в Ярославле видел: сломался светофор на серьезном 
перекрестке. Человек припарковал свою машину, вышел на 
перекресток  - и начал регулировать движение! Там ад на-
туральный был, его десять раз могли сбить. У него не было 
светоотражающих элементов, но водители на него реагиро-
вали, и движение не превратилось в хаос.

в стране

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк внезапно решил 
сохранить ключевую ставку 
на уровне 21% годовых.

А Эльвира Набиуллина умеет 
удивлять. Большинство аналитиков 
прогнозировали, что ключевую став-
ку поднимут до 23% годовых. Но на 
заседании совета директоров ЦБ по 
денежно-кредитной политике в кон-
це прошлой недели ее решили не 
менять: ключевая ставка осталась 
на уровне 21% годовых. Любители 
брать кредиты приятно удивлены: 
значит, займы пока не подорожают.

Давайте разберемся, почему со-
вет директоров, который с лета 
2023 года поднимал ставку, нажал 

на тормоз. Но сначала проясним, 
что вообще такое ключевая ставка.

Ключевая ставка  - это процент, 
под который ЦБ дает кредиты обыч-
ным банкам. Им эти деньги надо 
будет возвращать. Поэтому, ког-
да ключевая ставка растет, банки 
поднимают проценты по кредитам 
и вкладам. Люди и компании начи-
нают меньше брать в долг, спрос на 
товары и услуги снижается, и рост 
цен замедляется. Именно поэтому 
ключевая ставка - главный инстру-
мент ЦБ для борьбы с инфляцией.

А цены в стране с начала года под-
нялись на 9,14%. Одна из главных 
причин этого - рост кредитования. 
Россияне набирают займов, спрос 
на товары растет, а следом - и цены.

И вот, по словам главы ЦБ Эльви-

ры Набиуллиной, в России наконец 
случилось «замедление кредитной 
активности». И есть надежда, что 
рост цен замедлится. Вот почему 
ставку оставили прежней. Пока.

 � ПО ТОРМОЗАМ

Ставок больше нет! 
И меньше тоже
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КАКИЕ СЕЙЧАС 
УСЛОВИЯ 
В БАНКАХ

По данным ЦБ, Финуслуг 
и банка ДОМ.РФ.

• По депозитам 
22 - 23% годовых
• По ипотеке 
29 - 30% годовых 
(без учета льготных программ)
• По кредитам 
наличными 
32 - 33% годовых 
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Елена ОДИНЦОВА

Если 2024-й в Рос-
сии был Годом семьи, 
то 2025-й впору объяв-
лять годом «семейки» 
(так ласково называют 
семейную ипотеку)! 
По крайней мере, если 
не для всей страны, то 
для миллионов росси-
ян, мечтающих о сво-
ем жилье. Потому что 
взять семейную ипоте-
ку теперь станет намно-
го проще. И вот почему.

Напомним, 19 дека-
бря на «Прямой линии» 
к Владимиру Путину об-
ратилась молодая семья 
из Краснодара. И по-
жаловалась на лими-
ты, из-за которых се-
мейную ипотеку взять 
практически невозмож-
но - в банках постоянно 
заканчиваются деньги 
(подробнее - см. «Справ-
ку «КП»). Путин назвал 
эту ситуацию «безобра-
зием» и потребовал от-
менить лимиты.

Что будет с «семей-
кой» дальше? Отвеча-
ем на главные вопросы.

КРЕДИТ 
УЖЕ МОЖНО БРАТЬ?

На слова Путина 
Минфин отозвался в 
тот же день:

- С учетом поруче-
ния Президента РФ по 
итогам «Прямой ли-
нии» Минфин России 
подготовит изменения 
в правила семейной 
ипотеки, чтобы исклю-
чить из программы ме-
ханизм лимитов.

Также в ведомстве по-
яснили, что на декабрь 
проблема с преждевре-

менным исчерпанием 
лимитов уже решена и 
выдача семейной ипо-
теки больше нигде не 
приостанавливается.

Так что если вы под-
ходите под условия 
программы и у вас есть 
деньги на первоначаль-
ный взнос, смело може-
те идти в банк.

ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ 
ВЗНОС В 50% 
ТОЖЕ ОТМЕНЯТ?

С осени многие бан-
ки ввели для части за-
емщиков, которые 
хотят взять семейную 
ипотеку, дополни-
тельные ограничения. 
Например, первона-
чальный взнос не 20% 
(как полагается в стан-
дартных условиях), а от 
50%. Банкиры объясня-
ли это все теми же про-
блемами с лимитами: 
ограничения позволя-
ют растянуть выделен-

ные средства на более 
долгий срок.

И если все банки дей-
ствительно возобнови-
ли выдачу «семейки», 
то требование про взнос 
в 50% пока с их сайтов 
не исчезло. Вернется ли 
первоначальный взнос 
в 20%?

- Думаю, что и эта 
проблема будет реше-
на в ближайшие дни, 
коль к ней привлечено 
столько внимания, - 
сказал «КП» завкафе-
дрой ипотечного жи-
лищного кредитования 
и финансовых инстру-
ментов рынка недви-
жимости Финансового 
университета Александр 
Цыганов.

ЛЬГОТНЫЙ 
КРЕДИТ ДАДУТ 
И НА ВТОРИЧКУ?

- Нужно разрешить 
семьям приобретать 
жилье под льготную 

ставку 6% и на вторич-
ном рынке, но давайте 
договоримся так, что 
это будет вторичный 
рынок тех населенных 
пунктов, где практиче-
ски не строится новое 
жилье, - заявил Влади-
мир Путин на заседа-
нии Госсовета.

Понятно, что норма-
тивные документы по 
этому поводу подго-
товить еще не успели, 
так что конкретика по-
ка неизвестна. Но кому, 
хотя бы предположи-
тельно, может повезти?

- Президент очень 
внятно сказал - в горо-
дах, населенных пунк-
тах, где жилье либо не 
строится, либо строит-
ся мало. Москва к та-
ким не относится, - 
пояснил вице-премьер 
Марат Хуснуллин. По 
его словам, к таким 
населенным пунктам 
также явно не отно-
сятся Санкт-Петербург 
и Сочи.

Кстати, в обновлен-
ных условиях семейной 
ипотеки - 2024 уже был 
перечень из 35 регио-
нов «с малым объемом 
строительства». Это, 
например, Мурман-
ская, Псковская обла-
сти, Коми, Мордовия 
и т. д. - там льготную 
ипотеку под 6% могут 
брать не только семьи 
с ребенком до 6 лет, но 
и с двумя детьми стар-
шего возраста.

- Думаю, что список 
не будет тем же, пред-
полагаю некоторое 
расширение, - про-
гнозирует Александр 
Цыганов.

Условия программы 
и что такое лимиты

Сегодня банки дают «обычную» ипотеку примерно 
под 25% годовых. Но есть и льготные ипотечные про-
граммы. Самая популярная - семейная ипотека. Се-
мьям с детьми в возрасте до 6 лет включительно дают 
кредит на покупку квартиры в новостройке под 6%.

Откуда такая щедрость? Дело в том, что разницу 
между льготной и рыночной ставкой банку компен-
сирует государство. Но есть определенные лими-
ты - сколько денег в том или ином периоде бюджет 
выделяет на эту компенсацию.

Минувшей осенью лимиты начали заканчиваться 
слишком быстро, потому что из-за роста ключевой 
ставки кредиты стали дорожать на глазах. В резуль-
тате на компенсацию между льготной и рыночной 
ставкой лимитов не хватало. И банки ограничили 
выдачу льготной ипотеки: заявки одобряли, но заем-
щикам приходилось ждать выделения новых лимитов.

СПРАВКА «КП»

Безлимитная 
«семейка»

Как изменятся 
условия самой 

массовой 
льготной ипотеки: 

отвечаем 
на главные 
вопросы.

Интервью с зампредом 
Центробанка 

Сергеем Беловым > стр. 5.
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НА РУКАВЕ - ГЕРБ, 
НА ГРУДИ - ПАТРОНТАШ

Из кузова пикапа хорошо 
оглядывать окрестности, толь-
ко очень холодно. Но делать 
нечего, закрытых машин здесь 
мало. Мы будто вернулись во 
времена вьетнамской войны с 
ее открытыми «Виллисами»: 
носятся кабриолеты-«УАЗы», 
багги и какие-то удивитель-
ные малыши (как если бы 
гольф-кары попали во все-
ленную «Безумного Макса»).

Дорога на Селидово - лю-
бимое место врага для атаки 
дронами, и тут главное - не 
броня, а возможность быстро 
выпрыгнуть. Да, стоят РЭБы, 
дежурят бойцы с ружьями и 
пулеметами на треногах. Но 
это все равно не панацея.

Вот и в нашем пикапе едет 
боец с охотничьим ружьем. 
На его рукаве шеврон в ви-
де советского герба, на гру-
ди патронташ с 12-м калиб-
ром - там перемешанная 
дробь, мелкая и крупная. Из 
автомата-то сбить шустрый 
дрон-камикадзе сложно. А 
облаком дроби - вполне.

Боец стоит, держась за кры-
шу машины, и вглядывается в 
небо. И все в кузове вгляды-
ваются. А небо совершенно 
ясное, значит, погода лет-
ная. Если прозвучит коман-
да «воздух», мы выскочим из 
кузова и разбежимся по доро-
ге. Главное - не в поле (поля 
заминированы).

В стороне грохочет артил-
лерия, но дроны к нам пока 
не летят. Украинская армия 
отступает. Ей сейчас сложно 
«кошмарить» тылы и граж-
данских. Хотя она все равно 
очень опасна.

РАЗВЕДКА В ОЧКАХ
Мы въезжаем в Селидо-

во: город разрушен не так 
сильно, как Марьинка или 
Авдеевка. Всё можно восста-
новить. На побитых снаря-
дами домах таблички: ули-
ца Перемоги, Незламности. 
Наверное, есть еще площадь 
Ганьбы и проспект Зрады. 
Ничего, скоро их снимут и 
повесят человеческие.

Останавливаемся и спуска-
емся в стабилизационный 
пункт медроты 30-й бригады. 
Он оборудован в просторном 
подвале здания. Это главная 
цель нашей поездки: посмо-
треть, как оказывают помощь 
раненым бойцам.

В длинном коридоре с ту-
склыми лампами сидят лег-
кораненые. Очереди на при-
ем к врачу ждут «Шахид» и 
«Омар». Оба дагестанцы, 
один - из Сургутского рай-
она, другой - из Башкирии. 
Разведчики. «Шахид» носит 
линзы, у «Омара» очки.

Парней посекло осколками 
под Новогродовкой после на-
лета беспилотников. У «Ша-
хида» - руку, у «Омара» - ногу. 
Не страшно, скоро заживет. 
И парни вернутся на пере-
довую. Сейчас идет горячая 
пора: окружают Покровск, 
который вот-вот снова станет 
Красноармейском. Пропу-
скать такое нельзя.

В 47 ЛЕТ ВСЁ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ

В этот момент с улицы на 
мягких носилках заносят тя-
желых. Их пропускают без 
очереди. Первую помощь 
оказывают в белоснежной, 
залитой ярким светом опе-
рационной. Как такую уму-
дрились сделать в простом 
подвале?!

На столе - раненый, он с тру-
дом держит руку, пока разма-
тывают окровавленные бинты.

- Как тебя зовут, боец? От-
куда ты? - спрашивает ане-
стезиолог из Красноярска с 
позывным «Никник» («в ми-
ру» он Николай Николаевич). 
К раненым он внимателен и 
каждого старается подбод-
рить словом. - Шамиль, да? 
Лекарства все переносишь? 
Родители живы? Чем болел?

Шамиль отвечает, едва не 
проваливаясь в забытье. «Ник-
нику» важно удержать его со-
знание и собрать анамнез.

- Держись, герой. Тебе еще 
детей делать! - говорит «Ник-
ник» и в ответ на сомневаю-
щееся хмыканье бойца весело 
возражает: - Да какой же ты 
старый! Всего 47 лет.

У Шамиля начинают бле-
стеть глаза. Правда, жизнь 
только начинается, особен-
но сейчас, когда тебя, окро-
вавленного, вытащили с поля 
боя. Считай, заново родился.

ПРОТИВНИК ГОТОВ 
К ГАЛЛЮЦИНАЦИЯМ

До СВО доктор «Никник» 
Коновалов был гражданским 
медиком. Но на военной ка-
федре получил звание офи-
цера и в 59 лет попросился 
на передок.

- Недавно были в госпитале 
противника, забрали лекар-
ства на несколько миллионов 
рублей. Теперь они работают 
на благо наших воинов, - док-
тор показывает разложенные 
на столике американские и 
немецкие ампулы, антибио-
тики, средства для наркоза. 
Фармацевтика - штука уни-
версальная, мировая, поэто-
му врачи легко ориентируют-
ся в иностранных препаратах.

- Какого рода препараты вы 
находите? - спрашиваю я.

- Мы сталкивались с препа-
ратами-антидотами, страхо-
вочными. Если вражеским 
солдатам раздают дорогие хо-

рошие респираторы, значит, 
готовят химическую атаку. А 
если дают антидоты, анти-
галлюциногены, мощные 
антибиотики, то планируют 
применить отравляющие ве-
щества, биологическое ору-
жие, - объясняет «Никник».

- А вы лично видели?
- Точно не знаем. Бойцы 

проходят через нас быстро. 
Но мы оказываем первую 
помощь с оглядкой на это: 
ставим антибиотики, анти-
галлюциногены. Если при-
менение отравляющих ве-
ществ станет массовым, мы 
это быстро поймем. У нас всё 
готово. Дай бог, чтобы этого 
не случилось!

- Правда, солдаты против-
ника воюют под наркотиками, 
позволяющими не чувствовать 
боли?

- У них есть препараты, вы-
зывающие галлюцинации и 
возбуждающие нервную си-
стему. Мы с этим часто стал-
киваемся - иногда приходится 
помогать раненым пленным, 
и они мне про это говорили. 
Если судить по трофеям, то 
очень много возбуждающих 
препаратов, тонизирующих, 

делающих безразличным к 
окружающей среде и позво-
ляющих идти вперед с боль-
шим ресурсом.

СПАСАЙ, «АЛЕНКА»!
Руководит медслужбой 

30-й бригады «Чародей» май-
ор Аслан Тагалинов. Орга-
низация стабпункта - его 
заслуга. Раньше они стояли 
в Ясиноватой, потом в Ав-
деевке. Сейчас мобильный 
госпиталь работает в Селидо-
ве, скоро пойдут еще дальше. 
Медики следуют за бойцами, 
для них главное - короткое 
плечо доставки, чтобы по-
мочь как можно быстрее. Это 
вопрос жизни!

Когда «Чародей» открывал 
этот полевой госпиталь, до 
фронта было всего 800 ме-
тров. Сейчас уже 10 - 20 км. 
Раньше приходилось все это 
проходить пешком и тащить 
носилки на руках. Сейчас 
используют моноколесо 
«Аленка».

Это не такое, на которых по 
Москве катаются хипстеры, 
равнодушные к интересам 
Родины. «Аленка» - это ско-
рее гибрид складного велоси-
педа и садовой тачки. Катить 
на такой проще и быстрее, 
чем нести на руках. Два сол-
дата справляются.

Основной тип ранений - 
травматические и осколоч-
ные (результат артиллерий-
ских обстрелов, в том числе 
кассетами). Ущерб от назой-
ливых дронов-камикадзе, ка-
жется, стал меньше. На пехо-
ту охотятся реже, чем раньше.

- В основном стараются по-
разить технику, - объясняет 
«Чародей». - Предполагаю, 
что дроны у противника за-
канчиваются.

ЗВЕЗДА - ДОБРЫЙ ЗНАК
В полевом госпитале рабо-

тает молодой хирург Игорь. 
Он умеет делать всё - от ам-
путации до трепанации. Но в 
большинстве случаев слож-
ных операций не требуется. 
Бойца стабилизируют и эва-
куируют.

Санитары в медроте - мо-
лодые парни с медицинским 
образованием, имеющие бо-
евой опыт. Бывали случаи, 
когда им приходилось идти 
в штурмы. Хотя на самом де-
ле разница небольшая - ты 
в любом случае на переднем 
крае, просто если работаешь 
в эвакуационной команде, то, 
кроме автомата и рюкзака с 
медикаментами, тащишь еще 
и носилки. Или вот складную 
«Аленку».

На улице смеркается. Нас 
торопят, нужно уехать по се-
рому, пока большинство дро-
нов беспомощны в закатном 
свете. Люди в камуфляже на-
пряженно глядят в закатное 
небо.

- Что за точка светится? - 
тревожно спрашивает один.

- Вроде звезда, - говорит 
другой.

И все облегченно вздыхают. 
Звезда - добрый знак.

Специальный репортаж
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Неказистая с виду конструкция спасла уже больше жизней, чем иной доктор. 
Бойцы ласково прозвали ее «Аленка».
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Полевые медики 
в Селидове творят 
чудеса и спасают 
раненых бойцов.
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Николай Николаевич Коновалов пошел на СВО 
добровольцем, несмотря на свои 59 лет. 

С позывным не мудрил - стал «Никником».

Фронт уехал, 
госпиталь - остался

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Евгений БЕЛЯКОВ

Почему ЦБ даже в эпоху 
цифровизации не отказывается 
от бумажных рублей.

В первой половине декабря Центро-
банк провел народное голосование. На 
сайте ЦБ можно было выбрать изо-
бражение, которое появится на новой 
купюре в 1000 рублей (по планам, ее 
начнут печатать в конце 2025 года). 
В голосовании победил речной тепло-
ход «Метеор», который курсирует по 
Волге.

Зачем ЦБ меняет дизайн банкнот? 
Когда этот процесс завершится и не 
откажемся ли мы в принципе от на-
личных денег в ближайшем будущем? 
Об этом «Комсомолке» рассказал Сер-
гей Белов, заместитель председателя 
Банка России.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА СТРАНЫ
- Зачем ЦБ решил поменять дизайн 

купюр?
-  Все  регуляторы  в  мире  время 

от времени модифицируют банк-
ноты. Раз в 10 - 15 лет. Это нужно, 
во-первых, для защиты от подделок. 
Технологии стремительно развива-
ются. И то, что еще вчера казалось 
надежной защитой, сегодня уже та-
кой не считается. Во-вторых, деньги 
должны быть красивыми и современ-
ными, чтобы их хотелось держать в 
руках так же, как, к примеру, новый 
смартфон.

- Да, денежки должны быть краси-
выми. Когда в другие страны приезжа-
ешь, всегда обращаешь внимание, как 
выглядят купюры.

- Банкноты - это визитная карточка 
любой страны. Поэтому мы столько 
внимания уделяем и защитным при-
знакам, и дизайну. У нас есть кон-
сультативный совет, в который входят 
историки, архитекторы, дизайнеры, 
культурные и общественные деятели. 
Они помогают нам выбрать достопри-
мечательности, которые люди знают 
и любят посещать.

- Две обновленные купюры уже ушли 
в обращение - 100 и 5000 рублей. Какую 
долю они уже заняли?

-  Сторублевку  мы  выпустили  в 
2022 году, банкноту в 5000 рублей -  
в 2023-м. Они поступают в оборот 
постепенно (подробнее - см. «Только 
цифры»). Новые 5000 рублей еще ред-
ко можно встретить. А сторублевка 
уже давно не кажется диковинкой. Я 
сам недавно ее в банкомате получил. 
И на рынке сдачу такой выдали.

- Почему так долго этот процесс 
идет?

- Мы не ставим задачу сразу заме-
нить все старые банкноты на новые. 
В этом нет смысла. Какое-то время и 
старые банкноты, и новые будут хо-
дить параллельно. Старые банкноты 
изымаются из обращения постепен-
но, по мере их износа. И тогда вместо 
них появляются новые.

СРОК ЖИЗНИ КУПЮРЫ -  
ОТ 3 ДО 10 ЛЕТ

- Как происходит изъятие?
- Наличное денежное обращение 

включает в себя полный цикл. Гознак 
изготавливает банкноты, ЦБ выдает 
их банкам, те выдают деньги клиен-
там, наполняют банкоматы. Потом 
купюры начинают работать в обра-
щении и периодически возвращают-
ся в банки. Там идет их обработка и 
сортировка. Изношенные банкноты 
возвращаются в Центробанк, уничто-
жаются. И начинается новый цикл.

- Как долго живут банкноты?
- У каждой есть свой срок жизни. У 

банкноты в 100 рублей - он в среднем 
три года, а банкноты в 5000 рублей 
находятся в обращении более 10 лет. 
Потому что они реже используются 
в обороте. Люди хранят в них сбере-
жения. И бережнее к ним относятся.

- Что касается фальшивомонетчи-
ков. Насколько эта проблема до сих 
пор актуальна? Сейчас же все чаще 
используются безналичные платежи.

- Конечно, фальшивых банкнот в 
обращении становится меньше. Бук-
вально 10 лет назад это была проблема 
номер один, а сейчас идет существен-
ное снижение. В 2022 году было най-

дено четыре поддельные банкноты на 
один миллион банкнот, находящихся 
в обращении, а в 2023 году - всего две 
на миллион.

Тем не менее фальшивомонетчики 
на месте не стоят, у них тоже появля-
ются новые технологии. Поэтому мы 
должны совершенствовать защитные 
признаки. Это происходит во всем 
мире.

«СТАРАЮСЬ ДЕРЖАТЬ  
В КОШЕЛЬКЕ НЕМНОГО 
НАЛИЧНЫХ»

- Доля безналичных платежей в эко-
номике составляет 85%. Нужны ли нам 
в принципе будут наличные лет через 
10? Нет ли планов от них отказаться 
вовсе?

- Когда доля наличных денег в роз-
ничных платежах заметно снижается, 
может создаться впечатление, что они 
скоро исчезнут. Но это не так. Се-
годня в обращении больше 18 трлн 
наличных рублей. Это говорит о вос-
требованности банкнот и монет.

- Почему так много? Ведь сейчас вы-
годнее держать деньги в банках и по-
лучать свыше 20% годовых?

- Определенная часть населения 
все равно предпочитает наличные, и 
это нормально. А наша задача - обе-
спечить людям возможность выбора, 
в какой ситуации и какой инстру-
мент им использовать. По данным 
нашего последнего опроса, только 
6% населения ухитряются полностью 
обходиться без наличных. Поэтому 
вряд ли они совсем исчезнут из нашей 
жизни. Никто не собирается от них 
полностью отказываться.

- А где лежат эти 18 трлн?
- У населения, в кассах банков и 

предприятий. Где-то две трети - у 
граждан. По опросам, многие пред-
почитают пусть небольшую сумму на-
личных, но иметь в качестве резерва. 
На всякий форс-мажорный случай.

Я сам всегда стараюсь, чтобы в ко-
шельке лежала небольшая сумма. Не-
давно в одном торговом центре на 
парковке был какой-то технический 

сбой, и принимали только наличные. 
Купюры пригодились.

- Несколько лет назад были про-
блемы с настройкой банкоматов. Как 
сейчас?

- Санкции повлияли на всех. Обо-
рудование было в основном иностран-
ного производства. Но мы работаем 
над импортозамещением. Появляют-
ся и российские банкоматы, и россий-
ские программные комплексы. По 
сторублевым банкнотам нового об-
разца мы адаптировали 90% всех бан-
коматов. По пятитысячной банкноте 
цифра чуть скромнее - около 70%.

Выдают банкоматы новые банкно-
ты свободно, никаких ограничений 
нет. Работа ведется. Новые купюры, 
которые будем вводить в дальнейшем, 
пройдут адаптацию легче и быстрее.

- Есть ли примеры стран, которые 
уже перешли только на цифровые пла-
тежи?

- Известны страны, где доля без-
наличных расчетов чрезвычайно вы-
сока. Например, доля безналичных 
транзакций в Китае, Дании, Норве-
гии, Швеции устойчиво превышает 
90%.

 Тем не менее пусть и небольшая 
доля, но наличные сохраняются и в 
этих странах.

«ОБНОВИМ ВЕСЬ БАНКНОТНЫЙ 
РЯД ДО 2028 ГОДА»

- Когда новая купюра в 1000 рублей 
войдет в оборот, у ЦБ останется еще 
три номинала в старом дизайне - 500, 
10 и 50 рублей. Когда их планируется 
обновить?

- Их хотим обновить до 2028 года. 
То есть в плановом порядке будем 
выпускать  в  обращение  по  одной 
банкноте в год. И по каждой теперь 
будет народное голосование по вы-
бору изображений.

- Зачем нужна 10-рублевая банкнота? 
Она же вроде редко используется…

- В 2022 году мы возобновили пе-
чать десятирублевых банкнот. Мы 
их долго не выпускали, потому что 
монеты более долговечны и удобны 
в обращении. Но теперь мы покры-
ваем купюры специальным лаком. 
Это увеличило срок жизни банкнот.

И теперь они пользуются спросом. 
Мы видим востребованность в банках 
и особенно в торговых сетях. Купю-
ры легче, их проще перевозить, они 
занимают меньше места. Поэтому 
десятирублевку тоже планируем об-
новить.

- Тогда есть ли у ЦБ планы ввести 
в оборот новую банкноту в 10 тысяч 
рублей? Инфляция сейчас высокая…

- Таких планов пока нет. Решение о 
выпуске новых номиналов мы всегда 
принимаем исходя из текущей эко-
номической ситуации, потребностей 
наличного денежного оборота, со-
отношения между объемами налич-
ных и безналичных платежей. Сейчас 
номинальный ряд банкнот и монет 
вполне достаточен.

Зампред Центробанка Сергей БЕЛОВ:

Деньги должны быть красивыми  
и современными, как новый смартфон
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Сергей Белов: новую банкноту в 5000 рублей пока еще редко 
можно встретить, а обновленная сторублевка уже давно не кажется 

диковинкой - я сам недавно ее в банкомате получил.
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Сколько всего наличных в экономике

По данным ЦБ.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
КАК ВЫХОДИЛИ 
И БУДУТ ВЫХОДИТЬ 
НОВЫЕ КУПЮРЫ

Год Номинал (руб.)
2017 200 и 2000
2022 100
2023 5000
2025 1000
2026 500
2027 50
2028 10

Доля новых 
банкнот в обращении
Номинал Число (шт.)  Доля
100 180 млн 14%
5000 1,4 млн 0,1%

Вид денег Сумма (руб.) Число (шт.)
Банкноты 17,95 трлн  8,26 млрд купюр
Монеты 128 млрд 72,86 млрд монет

Беседуем с теми, кому есть что сказать.  
Слушайте программу «Диалоги»  

на Радио «КП» radiokp.ru
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Сергей Новиков, начальник 
Управления Президента РФ 
по общественным проектам, 
председатель оргкомитета 
«Открыто для всех»: 
«Каждый по-своему может помочь»

«Проект «Открыто для всех» - ценностная 
парадигма, которая прямо коррелируется с 
неравнодушием по отношению к людям с огра-
ничениями по здоровью. Каждый по-своему мо-
жет помочь человеку с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Компании, войдя в проект, 
видят не только свои выгоды от адаптации 
продуктов и услуг, но и перспективы дальней-
шего развития инклюзивной повестки». 

Светлана Чупшева,  
гендиректор «Агентства 
стратегических инициатив  
по продвижению новых проектов»::  
«Развитие общества  
равных возможностей»

«Конкурс консолидирует практики из самых 
разных сфер, которые сегодня выстраивают 
комплексную инклюзивную повестку в России: 
от повышения уровня доступной среды до про-
ектов для включения людей с инвалидностью в 
активную социальную жизнь. Отбор позволяет 
узнать о реальных проблемах и барьерах, с кото-
рыми сталкиваются люди, а самое главное, пре-
доставить необходимые инклюзивные решения, 
а также способствует развитию инклюзивной 
среды и общества равных возможностей, где 
каждый может реализовать свой потенциал».

Александра Левицкая, председатель 
Экспертного совета отбора 
«Открыто для всех»: 
«На практике показали 
свою эффективность»

«Цель конкурса - это выявление инициатив в 
виде оформленных инклюзивных практик, кото-
рые уже реализуются и на практике показали 
свою эффективность и пользу для людей с инва-
лидностью. Наша задача: с участием экспертов, 
которые представляют в том числе обществен-
ные объединения инвалидов, государственные 
структуры и бизнес, отобрать подобные ини-
циативы и при содействии бизнес-сообщества 
проекта «Открыто для всех» оказать поддерж-
ку практикам, в том числе в их дальнейшем 
распространении (тиражировании)».

Будущее -  
за бизнесом, который 
помогает людям

 ■ ВАЖНО!

Яркие проекты
ПРАКтИКА: «СЛышИмСеРдЦем.РФ:  
СОздАНИе, ПУбЛИКАЦИЯ И ПРОдВИЖеНИе  
В ИНтеРНет ЦИФРОВыХ ПОСтАНОВОК  
НА РУССКОм ЖеСтОВОм ЯзыКе В ФОРмАте ONLiFE»

Автор практики: АНО «Фестиваль цифрового театра «ИДЕЯ»  
(Москва)

Серия цифровых постановок на жестовом языке, которая позволяет 
неслышащим людям познакомиться с классическими русскими про-
изведениями. В рамках проекта актеры с нарушением слуха при под-
держке режиссеров, художников, композиторов записывают онлайн-
спектакли по произведениям Сергея Есенина и Александра Пушкина. 
Проект вносит вклад в развитие инклюзии в российском обществе, 
а его главной аудиторией являются люди с ограничениями по слуху.

«ЭСтАФетА УСПешНОСтИ»
Автор: ПАО «Магнит» при поддержке Everland (Краснодар-

ский край)
Широко известные в своих областях эксперты в формате откры-

того общения рассказывают, какую поддержку могут получать люди 
с инвалидностью от государства и НКО, как самореализовываться, 
имея инвалидность, какие есть возможности для трудоустройства, 
как преодолеть внутренние сложности.

«ПРОСтРАНСтВеННОе  
ОРИеНтИРОВАНИе С ПОмОщЬю GPS-НАВИгАЦИИ» 

Автор: СПб ГБУ «Центр медико-социальной реабилитации 
для инвалидов по зрению» (Санкт-Петербург)

Образовательная программа для незрячих и слабовидящих людей, 
расширяющая доступность цифровых товаров, услуг и сервисов. 
Например, спутниковая навигация позволяет незрячим людям быть 
более самостоятельными и независимыми в повседневной жизни и 
помогает им ориентироваться и находить нужные объекты. А еще 
делает поездки и путешествия безопаснее. 

«ВыКСА.  
дОСтУП еСтЬ» 

Автор: Благотворительный фонд поддержки семьи, за-
щиты детства, материнства и отцовства «ОМК-Участие»  
(Нижегородская область)

Практика включает в себя 25 адаптированных маршрутов по му-
зею, городу, парку, промышленному действующему предприятию 
г. Выкса. В рамках проекта были подготовлены инструменты, ко-
торые дают возможность людям с инвалидностью познакомиться 
с предметами искусства, а значит, быть более социализированными 
и жить активно.

«АНСАмбЛЬ  
НезРЯЧИХ мУзыКАНтОВ «НезАмИ»

Автор: Благотворительный фонд «НеЗаМи» помощи детям 
и инвалидам (Республика Татарстан)

Незрячие музыканты ансамбля «НеЗаМи» обучают ребят с раз-
личными видами инвалидности, включая слепоту, глухоту, ДЦП и со-
вмещенные виды инвалидности. Практика нацелена на формирование 
инклюзивной культуры, содействие социальной интеграции детей и 
молодежи в инклюзивную среду путем проведения концертов при 
участии людей с инвалидностью как показателя неограниченных 
возможностей и личного примера для подражания.

«РегИОНАЛЬНый  
ИНФОРмАЦИОННО-АНАЛИтИЧеСКИй ПОРтАЛ 
«ПеРСПеКтИВА-ПРО»

Автор: Череповецкий госуниверситет, Ресурсный учебно-
методический центр по обучению инвалидов (РУМЦ СЗФО) 
(Вологодская область)

Цифровой инструмент по профориентации, образованию и тру-
доустройству инвалидов. Содержание портала выстроено с учетом 
специфики регионального рынка труда, запросов и возможностей 
людей с инвалидностью и лиц с ограниченными возможностями, 
ресурсов и возможностей семьи, образовательных организаций, 
работодателей и органов власти. 

«ВОВЛеЧеНИе УЧАСтНИКОВ СВО  
В зАНЯтИЯ АдАПтИВНОй ФИзИЧеСКОй  
КУЛЬтУРОй И АдАПтИВНым СПОРтОм»

Автор: БУ ДО «СШ ПСР «Центр адаптивного спорта Югры» 
(Ханты-Мансийский автономный округ - Югра)

Выстроена система вовлечения участников СВО, которые получили 
инвалидность после ранения, травмы, увечья, в занятия адаптивной 
физкультурой и спортом. Нацелена на увеличение количества лю-
дей, которые ведут активный образ жизни. В рамках практики раз-
работан стандарт технологии вовлечения участников СВО в занятия  
адаптивным спортом.

Олег КАРПОВ

На отбор «Открыто для всех» 
поступило более 550 заявок.

Как сделать нашу страну удобнее 
и комфортнее для каждого из нас?

23 декабря в Москве пройдет награж-
дение победителей Всероссийского от-
бора инклюзивных практик «Открыто 
для всех», который Агентство стратеги-
ческих инициатив (АСИ) проводит второй 
раз. В этом году на отбор поступило 
более 550 заявок из 79 регионов Рос-
сии. Отбор позволяет узнать о решениях 
и технологиях, которые способствуют 
развитию инклюзивной среды и обще-
ства равных возможностей, где каждый 
может реализовать свой потенциал и 
жить интересно и счастливо.

«Открыто для всех» аккумулирует 
практики из самых разных сфер - от 
повышения уровня доступной среды 
до проектов для включения людей с 
инвалидностью в активную социальную 
жизнь.

Какого количества людей каса-
ется эта задача?

В России сегодня проживают порядка 
12 млн людей с инвалидностью, среди 
которых около 1 млн - дети. Но пробле-
ма гораздо шире, мы можем говорить 
о цифре в 25 млн, ведь у каждого че-
ловека с инвалидностью есть семья и 
друзья, которые также сталкиваются с 
трудностями. 

Задача АСИ - стать той площадкой, 
где представители разных структур и 
организаций смогут поддержать уже 
существующие проекты и договориться 
о создании новых. 

Именно для выявления, поддержки и 
дальнейшего тиражирования наиболее 
успешных инклюзивных практик АСИ  
и проводит конкурсный отбор.

Власти и бизнес 
предпринимают 

максимум усилий, 
чтобы жизнь людей  

с особенностями 
стала  

комфортнее.
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Агентство стратегических 
инициатив награждает 
авторов лучших практик 
по теме создания 
общества равных 
возможностей.
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Спецвыпуск

Многонациональная

Россия
Декабрь 2024 г.

При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

- Наша вкладка посвящена итогам го-
да. Судя по географии ваших поездок, 
2024-й выдался насыщенным.

- Да, причем не только для нашего агент-
ства, но и для всей страны. Ведь давление 
идет по всем фронтам - политическое, эко-
номическое, культурное, моральное… И мы 
не исключение. За последние два года си-
туационный центр ФАДН России ежедневно 
фиксирует в среднем 80 информационных 
поводов, оказывающих негативное влияние на 
межконфессиональные и межнациональные 
отношения. Только в этом году возбуждено 
157 уголовных дел, 24 административных, а 
в 2023 году - 97 уголовных дел и 141 админи-
стративное. Треть негативных информповодов 
в этноконфессиональной сфере связана с 
конфликтами между мигрантами и местными 
жителями.

Последние годы за рубежом особенно ак-
тивно создаются полностью подконтрольные 
спецслужбам «правительства в изгнании», 
сочиняются идеи так называемой деколониза-
ции, придумываются сотни мифов… Сработай 
хоть один из этих проектов - и последствия 
могут быть очень болезненными. Но у нас 
большой запас прочности. Поэтому нашим 
зарубежным «партнерам» приходится изы-
скивать все новые способы дестабилизации 
ситуации.

БОЛЬШАЯ ЗАБОТА 
О МАЛЫХ НАРОДАХ

- У нас перестала действовать рамоч-
ная конвенция Совета Европы о защите 
национальных меньшинств. В связи с 
этим в работе ФАДН России что-нибудь 
изменится? Не станут ли наши нацио-
нальные меньшинства менее защищен-
ными?

- Ничего не изменится. В нашем законода-
тельстве есть нормы, и их много, закрепляю-
щие права меньшинств. Конституция России, 
федеральное и региональные законодатель-
ства содержат все необходимые основы для 
обеспечения этнокультурных потребностей 
граждан, защиты прав малочисленных на-
родов, недопущения дискриминации по на-
циональному и языковому признакам. Для их 
поддержки используется вся система государ-
ственных и муниципальных учреждений нау-
ки, образования, культуры, спорта, средств 
массовой информации.

- Во всем мире исчезают малые на-
роды. И только в России их количе-
ство остается неизменным. Почему? 

Что в этом больше - кропотливой рабо-
ты вашего агентства или исторически 
сложившегося этнического баланса?

- Традиция системного сбережения всех на-
родов, живущих в нашей стране, заложилась 
при Екатерине II. С XVIII века Россия уделяла 
этому много внимания. И вот сегодня каждому 
из 194 народов оказывается поддержка во 
всех областях, на всех уровнях власти. Со-
хранение языков и культур - долгосрочный и 
абсолютный приоритет. А ФАДН России - коор-
динирующий орган. И координировать прихо-
дится как по вертикали, так и по горизонтали.

Общее количество наших малочисленных 
народов действительно остается неизменным. 
Но у нас постоянно наблюдаются как рост их 
численности, так и снижение. И это зависит 
не столько от демографии, сколько от роста и 
падения этнического самосознания. А самосо-
знание растет в том случае, когда не хочется 
уезжать из родных мест. То есть человека «вы-
манивает» из родных аулов и стойбищ цивили-
зация. Наша общая задача сделать так, чтобы 
цивилизация пришла к человеку, а не он к ней. 
Поэтому множество министерств и ведомств 
(да почти все!) занимаются защитой и охраной 
их исконной среды обитания, традиционного 
образа жизни и традиционной хозяйственной 
деятельности, обеспечением приоритетного 
доступа к природным ресурсам, качествен-
ного образования, медицинской помощи, до-
ступности сотовой связи и интернета. И не 
только государство - например, если крупная 
промышленная компания начинает дело 

в регионе, где проживают коренные мало-
численные народы, она по закону обязана 
учитывать мнение местного населения, забо-
титься об экологии, сохранении биоресурсов.

 � ВАЖНО!

Численность малых народов 
по сравнению с переписью 
2010 года (в %)

• Кереки +475
• Тувинцы-тоджинцы +293
• Тубалары +87
• Водь +64
• Ненцы +12

У ряда народов (вепсы, нганасаны, камчадалы, теленгиты) 
наблюдается непропорциональное снижение численности.

Игорь БАРИНОВ:

Цивилизация должна прийти 
к человеку, а не он к ней

СПРАВКА
Ежегодно система 
мониторинга ФАДН России 
отслеживает около 7 млн 
информационных сообщений 
из 300 тысяч источников.

К СВЕДЕНИЮ
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПРАВ НАЦИОНАЛЬНЫХ МЕНЬШИНСТВ 
В РОССИИ ПРИНЯТЫ ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ 
• «О национально-культурной автономии», 
• «О гарантиях прав коренных малочисленных народов», 
• «Об образовании», 
• «О нематериальном этнокультурном достоянии», 
• «О языках народов Российской Федерации», 
• «Основы законодательства о культуре».

На вопросы «КП» 
ответил 
руководитель 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

В России 
промышленные 
компании 
обязаны 
учитывать 
запросы 
местного 
населения. Ал
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ДОРОГО НЕ ЗНАНИЕ, 
А ВНИМАНИЕ

- Каждый год ФАДН России про-
водит Большой этнографический 
диктант. Заметны ли тенденции к 
увеличению или уменьшению эт-
нографической грамотности его 
участников?

- Наш диктант никогда не ставил пер-
востепенной задачей определить эруди-
цию его участников. Диктант - еще один 
способ привлечь внимание к истории, 
культуре и традициям представителей 
разных национальностей. По нашему 
мнению, это работает на основную цель 
агентства - укрепление межнациональ-
ного мира и согласия в России. 

А из новшеств… На десятом году 
существования диктанта мы решили по-
тихоньку доверить придумывать вопро-
сы неравнодушным. Их теперь может 
задавать любой. Лишь бы был интерес-
ный. «Народных» вопросов о культуре, 
языках, обычаях и традициях народов 
России нам поступило много. Лучший 
пришел из Пензенской области* и попал 
в федеральный список. Думаю, в сле-
дующем году их будет гораздо больше.

*ТОТ САМЫЙ 
ЛУЧШИЙ ВОПРОС
Его задала 
Наталья Овчинникова:

«У мордвы браки были патрилокаль-
ными, то есть жена переходила в семью 
мужа. Переход мужа в дом жены мог 
произойти только в особых случаях. 
В такие зятья, их в деревне называли 
примаками, шли неохотно, к ним от-
носились с пренебрежением. Пойти в 
примаки заставляла только великая нуж-
да, поэтому ими становились парни из 
очень бедных семей. Пока были живы 
родители жены, примак не пользовался 
никакими правами в новой семье. Он 
становился хозяином только после их 
смерти. Но и тут было определенное 
условие. Какое?» 

ОТВЕТ
Если у жены примака 

не было братьев.
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Труд сотрудника ФАДН 
России - 
это не столько уютные 
московские кабинеты, 
сколько работа «в поле». 

Поездки получаются 
разные - 
в большом диапазоне 
от радушного 
гостеприимства до риска 

для жизни. Расскажем 
о нескольких 
из десятков 
командировок.

ЦИТАТА
«Требуется усиление акцента 
на укрепление общероссийской 

гражданской идентичности 
на основе традиционных 

российских духовно-нравственных 
ценностей».

Игорь Баринов.

Здесь прошла II Международная конференция 
высокого уровня «Всемирная сокровищница 
родных языков: оберегать и лелеять. 
Контекст, политика и практика сохранения 
языков коренных народов».
Руководитель ФАДН России Игорь Баринов 
подчеркнул: «Главное, что мы сегодня видим, - 
это рост мотивации жителей России и их 
стремление говорить на своих языках. 
Это вселяет уверенность 
в правильности наших шагов».
В работе конференции приняли участие 
представители более 40 стран.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Наша страна останется 

флагманом в сфере сбережения 
и поддержки языкового 

многообразия, транслируя свой 
опыт другим странам!»

Из приветствия pаместителя 
председателя правительства 

России Татьяны Голиковой.

Первое заседание Рабочей группы по делам 
казачества при главе Луганской Народной 
Республики. Под эгидой Совета при Президенте 
России по делам казачества была сформирована 
рабочая группа. В нее вошли представители всех 
четырех новых субъектов, ФАДН России, двух 
войсковых казачьих обществ и Всероссийского 
казачьего общества. Результатом работы стали 
почти полтора десятка документов, послуживших 
основой для формирования 
нормативных основ построения 
системы казачьих обществ 
в Донецкой и Луганской Народных
Республиках, Запорожской 
и Херсонской областях.

Гуманитарный груз ФАДН 
России был доставлен 
в регион всего через 
несколько дней после 
вторжения украинских 
подразделений в Курскую 
область. Руководитель 
ФАДН России Игорь 
Баринов посетил пункт 
временного размещения 
переселенцев 
из приграничья. 
Им переданы продукты, 
генераторы, телевизоры, 
предметы первой 
необходимости. 
Помощь собирали 
представители 
национально-культурных 
автономий лезгин, греков 
и армян.

В столице Чеченской Республики 
прошел первый Кавказский 
инвестиционный форум. 
Главная тема - «Большой Кавказ: 
от моря до моря». 
Особый интерес вызвала 
дискуссия на тему «Кавказ - Ближний 
Восток - Африка: горизонты 
сотрудничества», в рамках которой
с африканскими и ближневосточными 
участниками обсуждалось партнерство 
в сфере экономики, торговли, инвестиций, 
науки и технологий, гуманитарных 
проектов.

Здесь прошел V Всероссийский форум 
национального единства. В этом 
году он объединил более 500 
представителей из 35 регионов 
страны.

Всесибирский форум национального 
единства собрал более 3,5 тысячи 
делегатов со всего Сибирского 
федерального округа, Татарстана 
и Якутии. Обсуждались вопросы 
укрепления традиций и духовных 
ценностей, методы патриотической 
работы с молодым поколением, пути 
развития межкультурного 
взаимодействия и расширение 
волонтерского движения. 
Руководитель ФАДН Игорь Баринов 
охарактеризовал состояние 
межнациональных отношений в СФО 
как стабильно спокойные, отметив, 
что народы здесь веками живут 
в мире и согласии.

Первая Межнациональная 
творческая лаборатория 
«Новое поколение. Вместе». 
Участниками проекта стали 
50 молодых людей в возрасте 
от 18 до 30 лет из 17 регионов 
России. Под руководством 
федеральных экспертов 
и тренеров ребята улучшали 
навыки лидерства, 
межкультурной 
коммуникации, проектной 
деятельности. Девиз акции - 
«Верность традициям, 
смелость в экспериментах!».

Якутия - крупнейший по площади 
регион страны и самая большая 
административно-
территориальная единица
 в мире. По размеру территории 
превосходит Аргентину (восьмое 
государство в мире по площади). 
Здесь проживают представители 
более 40 народов. Об их проблемах 
и поговорили руководитель ФАДН 
России Игорь Баринов и глава 
Республики Саха (Якутия) 
Айсен Николаев.

СКАЗАНО!
«Регион исторически формировался 

как многонациональный. Но он 
промышленный, поэтому является 

предметом притяжения иностранной 
рабочей силы. И вот это миграционное 

давление в последние несколько лет 
оказывает негативное влияние
 на состояние межнациональных 

отношений, на восприятие 
принимающим сообществом людей, 

приезжающих фактически 
из инокультурной среды».

В Приморском крае 
прошел первый 
в России 
межконфессиональный 
форум. 
Представители всех 
религиозных конфессий 
и национальностей 
Дальнего Востока 
обсудили 
государственно-
религиозное 
взаимодействие 
как инструмент 
профилактики 
деструктивной 
идеологии.

Руководитель ФАДН России 
Игорь Баринов и губернатор 

области Алексей Текслер 
обсудили вопросы 

межнационального согласия 
в регионе.

Состоялась встреча заместителя 
руководителя ФАДН России 

Станислава Бедкина 
с председателями польских региональных

национально-культурных организаций. 
В ней приняли участие представители 

польских региональных общественных объединений из 16 субъектов 
страны. Обсуждались вопросы сохранения самобытности, развития 

языка, образования, культуры живущих в России поляков.

В Республике Дагестан прошел обучающий 
семинар-совещание ситуационного 
центра ФАДН России, посвященный 
Государственной информационной 
системе мониторинга межнациональных 
и межконфессиональных отношений. 
Обсуждались вопросы профилактики
 угроз в этой сфере.

Станислав Бедкин.

В День 
народного 
единства 

в «Артеке» 
отметили 
праздник 

национальных 
культур «Россия 

многоликая». 
Более 

пятидесяти 
площадок 
посетили 

три тысячи 
детей.
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ПАРИЖ
Обычно конкурс и выставки фотопроекта «Русская цивили-

зация» проходят в Москве. Но на этот раз фотографии этого 
проекта представили в столице Франции. Точнее, одну из но-
минаций - «Многодетная семья России».

«С каждым годом конкурс становится масштабнее, - сказала на 
церемонии открытия заместитель руководителя ФАДН России 
Арина Ямкова, - радует жителей нашей страны, соотечественников 
за рубежом, а также иностранцев, влюбленных в Россию. Впер-
вые проект проведен в 2017 году. Тогда на конкурс поступило 
около 10 тысяч снимков из 28 стран, а в 2023 году число работ 
возросло до 20 тысяч, а охват стран составил 52».

согласия

мы прошли

 � И ЕЩЕ

ЖЕНЕВА
Руководитель ФАДН России Игорь Баринов выступил на XVII 

сессии Экспертного механизма по правам коренных народов. По 
его словам, «Российская Федерация привержена обязательствам 
государств содействовать достижению целей Декларации ООН о 
правах коренных народов и признает их права на конституционном 
уровне. Обеспечение прогресса требует эффективного сотрудни-
чества с коренными народами». 

В этом году победителем в номинации «Многодетная 
семья России» стала фотография «Россия - это 
семья семей» Екатерины Вакульчик из Одинцова. 
На снимке - семья француза Фабриса Сорлина, 
переехавшего жить в Подмосковье. У Фабриса девять 
детей. Ради семьи он - сторонник традиционных 
ценностей - получил российское гражданство. 

НЬЮ-ЙОРК
В США прошла сессия Постоянного форума ООН по вопро-

сам коренных народов. Руководитель ФАДН России Игорь 
Баринов выступил на мероприятии, посвященном 10-летию 
принятия итогового документа Всемирной конференции 
по коренным народам. «Россия всегда уважала и обязуется 
поощрять и содействовать реализации прав коренных наро-
дов!» - сказал он.

БАКУ
В Азербайджане прошла 29-я Конференция сторон Рамочной 

конвенции ООН об изменении климата. Здесь ФАДН России 
и представители Ямала, Югры, Таймыра, Забайкальского края, 
Республики Алтай, Карелии, Камчатского и Красноярского 
краев провели пять экспертных мероприятий, посвященных 
устойчивому развитию коренных малочисленных народов Рос-
сии в контексте международных договорных процессов в сфере 
климатических изменений и сохранения биоразнообразия. 
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ЦИТАТА
«Требуется усиление акцента 
на укрепление общероссийской 

гражданской идентичности 
на основе традиционных 

российских духовно-нравственных 
ценностей».

Игорь Баринов.

Здесь прошла II Международная конференция 
высокого уровня «Всемирная сокровищница 
родных языков: оберегать и лелеять. 
Контекст, политика и практика сохранения 
языков коренных народов».
Руководитель ФАДН России Игорь Баринов 
подчеркнул: «Главное, что мы сегодня видим, - 
это рост мотивации жителей России и их 
стремление говорить на своих языках. 
Это вселяет уверенность 
в правильности наших шагов».
В работе конференции приняли участие 
представители более 40 стран.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Наша страна останется 

флагманом в сфере сбережения 
и поддержки языкового 

многообразия, транслируя свой 
опыт другим странам!»

Из приветствия pаместителя 
председателя правительства 

России Татьяны Голиковой.

Первое заседание Рабочей группы по делам 
казачества при главе Луганской Народной 
Республики. Под эгидой Совета при Президенте 
России по делам казачества была сформирована 
рабочая группа. В нее вошли представители всех 
четырех новых субъектов, ФАДН России, двух 
войсковых казачьих обществ и Всероссийского 
казачьего общества. Результатом работы стали 
почти полтора десятка документов, послуживших 
основой для формирования 
нормативных основ построения 
системы казачьих обществ 
в Донецкой и Луганской Народных
Республиках, Запорожской 
и Херсонской областях.

Гуманитарный груз ФАДН 
России был доставлен 
в регион всего через 
несколько дней после 
вторжения украинских 
подразделений в Курскую 
область. Руководитель 
ФАДН России Игорь 
Баринов посетил пункт 
временного размещения 
переселенцев 
из приграничья. 
Им переданы продукты, 
генераторы, телевизоры, 
предметы первой 
необходимости. 
Помощь собирали 
представители 
национально-культурных 
автономий лезгин, греков 
и армян.

В столице Чеченской Республики 
прошел первый Кавказский 
инвестиционный форум. 
Главная тема - «Большой Кавказ: 
от моря до моря». 
Особый интерес вызвала 
дискуссия на тему «Кавказ - Ближний 
Восток - Африка: горизонты 
сотрудничества», в рамках которой
с африканскими и ближневосточными 
участниками обсуждалось партнерство 
в сфере экономики, торговли, инвестиций, 
науки и технологий, гуманитарных 
проектов.

Здесь прошел V Всероссийский форум 
национального единства. В этом 
году он объединил более 500 
представителей из 35 регионов 
страны.

Всесибирский форум национального 
единства собрал более 3,5 тысячи 
делегатов со всего Сибирского 
федерального округа, Татарстана 
и Якутии. Обсуждались вопросы 
укрепления традиций и духовных 
ценностей, методы патриотической 
работы с молодым поколением, пути 
развития межкультурного 
взаимодействия и расширение 
волонтерского движения. 
Руководитель ФАДН Игорь Баринов 
охарактеризовал состояние 
межнациональных отношений в СФО 
как стабильно спокойные, отметив, 
что народы здесь веками живут 
в мире и согласии.

Первая Межнациональная 
творческая лаборатория 
«Новое поколение. Вместе». 
Участниками проекта стали 
50 молодых людей в возрасте 
от 18 до 30 лет из 17 регионов 
России. Под руководством 
федеральных экспертов 
и тренеров ребята улучшали 
навыки лидерства, 
межкультурной 
коммуникации, проектной 
деятельности. Девиз акции - 
«Верность традициям, 
смелость в экспериментах!».

Якутия - крупнейший по площади 
регион страны и самая большая 
административно-
территориальная единица
 в мире. По размеру территории 
превосходит Аргентину (восьмое 
государство в мире по площади). 
Здесь проживают представители 
более 40 народов. Об их проблемах 
и поговорили руководитель ФАДН 
России Игорь Баринов и глава 
Республики Саха (Якутия) 
Айсен Николаев.

СКАЗАНО!
«Регион исторически формировался 

как многонациональный. Но он 
промышленный, поэтому является 

предметом притяжения иностранной 
рабочей силы. И вот это миграционное 

давление в последние несколько лет 
оказывает негативное влияние
 на состояние межнациональных 

отношений, на восприятие 
принимающим сообществом людей, 

приезжающих фактически 
из инокультурной среды».

В Приморском крае 
прошел первый 
в России 
межконфессиональный 
форум. 
Представители всех 
религиозных конфессий 
и национальностей 
Дальнего Востока 
обсудили 
государственно-
религиозное 
взаимодействие 
как инструмент 
профилактики 
деструктивной 
идеологии.

Руководитель ФАДН России 
Игорь Баринов и губернатор 

области Алексей Текслер 
обсудили вопросы 

межнационального согласия 
в регионе.

Состоялась встреча заместителя 
руководителя ФАДН России 

Станислава Бедкина 
с председателями польских региональных

национально-культурных организаций. 
В ней приняли участие представители 

польских региональных общественных объединений из 16 субъектов 
страны. Обсуждались вопросы сохранения самобытности, развития 

языка, образования, культуры живущих в России поляков.

В Республике Дагестан прошел обучающий 
семинар-совещание ситуационного 
центра ФАДН России, посвященный 
Государственной информационной 
системе мониторинга межнациональных 
и межконфессиональных отношений. 
Обсуждались вопросы профилактики
 угроз в этой сфере.

В Ханты-Мансийск съехались 
представители 35 регионов страны.

Российская делегация 
на бакинской конференции.
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В Екатеринбурге пройдет Всероссийский 
форум молодых специалистов «Профессио-
налы РФ». На нем соберутся государствен-
ные и муниципальные служащие и лидеры 
молодежных общественных объединений в 
сфере реализации государственной нацио-
нальной политики.

Это интенсивная образовательная про-
грамма с семинарами и практическими за-
нятиями, лекции и тренинги на командное 
взаимодействие, а также неформальное 
общение с ведущими экспертами. Плюс ин-
тересная культурная программа.

Так исторически повелось: чем напряжен-
нее ситуация в стране, тем больше внима-
ния казакам. Ежегодный Всероссийский 
семинар-совещание «Российское казаче-
ство» пройдет в Москве в пятый раз. Про-
водится ФАДН России совместно с Советом 
при Президенте России по делам казаче-
ства и Всероссийским казачьим обществом. 
В нем участвуют представители органов вла-
сти, атаманы войсковых казачьих обществ и 
лидеры казачьих молодежных организаций.

Ежегодный всероссийский форум «На-
роды России» проводится с 2020 года. 
Он стал одним из ключевых мероприятий 
в области государственной национальной 
политики в России и направлен на выра-
ботку стратегий в условиях современных 
вызовов и угроз.

Юбилейная (десятая) Всероссийская про-
светительская акция «Большой этногра-
фический диктант» традиционно пройдет 
в ходе празднования Дня России. В этом 
году в ней приняли участие почти 3,5 млн 
человек из 170 стран.

Как известно, «в начале было слово», а 
форум «Языковая политика в Российской 
Федерации» по календарю ФАДН России 
завершает год.

На нем обсуждаются вопросы актуальных 
направлений государственной политики в 
сфере сохранения языкового разнообразия 
России, способы трансляции всему миру 
наших ценностей через русский язык и 
литературу.

Редактор - Сергей ЧЕРНЫХ, дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН, бильдредактор - Елена КАРПОВА.

Планы на 2025-й
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Что год грядущий нам готовит
ФАДН РОССИИ 10 ЛЕТ!

Федеральное агентство по делам национальностей 
начало работу 31 марта 2020 года. 

С тех пор оно стало полновесным Министерством дружбы и взаимопони-
мания. За официозными словами «реализация государственной национальной 
политики» стоит кропотливая и деликатная работа по сохранению этниче-
ского многообразия страны - от вепсов и ижоров в Ленинградской области до 

камчатских айнов и ительменов; бережного отношения к культурам, тра-
дициям и вероисповеданиям; поддержанию такой хрупкой субстанции, как 

межнациональный мир и согласие.
Результат их незаметной, но эффективной работы - крепнущее братство 

народов, межнациональное и межконфессиональное согласие в России.

МАРТ

                 СЕНТЯБРЬ

              НОЯБРЬ

                  ДЕКАБРЬ

                      ИЮЛЬ - АВГУСТ

Расписание основных мероприятий Федерального агентства по делам национальностей.

     ИЮНЬ

              СЕНТЯБРЬ

         АПРЕЛЬ

В апреле в Республике Северная Осетия - 
Алания пройдет ежегодный окружной форум 
«Многонациональная Россия». Это насыщенная 
образовательная программа, в которой участву-
ют ведущие эксперты в области национальной 
политики и деятели культуры и искусства.

Всероссийский молодежный межнациональ-
ный лагерь «Диалог культур» проводится в Ниж-
нем Новгороде одновременно с празднованием 
Дня России. Гостей в возрасте 18 - 35 лет ждет 
образовательная программа, встречи с экс-
пертами, представителями власти, культуры и 
бизнеса.

Начнется прием работ на Международный 
фотоконкурс «Русская цивилизация». Конкурс 
очень демократичен: присылать свои кадры 
может любой - хоть гражданин нашей страны, 
хоть иностранец; хоть профессионал, хоть лю-
битель; снимать можно хоть на навороченный 
фотоаппарат, хоть на дешевую «мыльницу». Един-
ственное условие: на фотографии должна быть 
запечатлена Россия и населяющие ее люди. 

Межнациональный проект «Маяки дружбы 
- Башни Кавказа» пройдет в республиках Даге-
стан, Ингушетия, Северная Осетия - Алания и 
Чечне. Это ежегодное молодежное мероприя-
тие, посвященное укреплению добрососедских 
отношений между народами России через во-
лонтерскую деятельность и просвещение. 

Участникам предлагаются познавательные 
работы на объектах культурно-исторического 
наследия Северного Кавказа, экологические 
акции, мастер-классы и экскурсии. 

Финны, мордва, удмурты, марийцы, коми, саа-
мы, карелы… Сотни представителей трех мил-
лионов российских финно-угорских народов из 
35 субъектов Российской Федерации съедутся 
в столицу Республики Марий Эл Йошкар-Олу 
на свой третий форум. Он проводится раз в 
два года.
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Новый открытый хоккейный корт появился в Туле на улице Пролетар-
ской, 36. Зимой он будет использоваться для бесплатных тренировок по 
дворовому хоккею и катания на коньках. Летом – для других видов спорта.

К открытию площадки приурочили товарищеские матчи детских дво-
ровых хоккейных команд. На лед вышли «Стрижи», «Айсберг», «Дружина 
Стрибога» и «Оружейник». Кроме игр на корте прошли спортивные со-
стязания для местных семей.

В дальнейшем записаться на бесплатные тренировки могут все жела-
ющие.

Михаил КОРЕНЮГИН

В мероприятии приняли 
участие порядка 1100 человек 
из 15 субъектов России.

22 декабря в Центральном парке 
культуры и отдыха имени П. П. Бе-
лоусова прошел традиционный забег 
Дедов Морозов.

В мероприятии приняли участие 
порядка 1100 человек из 15 субъектов 
в России, включая Тульскую область, 
Москву, Санкт-Петербург, Красно-
дарский край и Республику Крым.

Участниками могли стать как взрос-
лые, которых ждали дистанции в 5 и 
10 километров, так и дети - для них 
прошли специальные детские забеги.

К забегам допускались участники 

следующих возрастов: дистанция 400 
м (4-9 лет), дистанция 700 м (10-15 
лет), марафон 5 км (от 16 лет и стар-
ше), марафон 10 км (от 16 лет и стар-
ше). Самому опытному из них 86 лет, 
а самому юному - 4 года.

Каждый бегун на старте получил 
тематическую футболку и новогодний
колпак, а по завершении забега 
- новогоднюю медаль.

В Туле прошел традиционный В Туле прошел традиционный 
забег Дедов Морозовзабег Дедов Морозов
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Тульском 
кремле проходит 
традиционный
новогодний
фестиваль
«Шар-папье»

■ СПОРТ

Тульский «АКМ» уступил на своем льдуТульский «АКМ» уступил на своем льду
«Рубину» в рамках матча «Русской классики»«Рубину» в рамках матча «Русской классики»
Игорь КОПЫТОВр

Игра закончилась 
со счетом 1:0 в 
пользу гостей. 

В матче «Русской клас-
сики» хоккеисты «АКМ»
принимали тюменский
«Рубин». Матч под откры-
тым небом прошел на ста-
дионе «Арсенал».

Начало матча получилось 
равным. Оба коллектива 
привыкали друг к другу и 
к непривычным условиям 
игры. Чуть чаще, все же, 
атаковали хозяева, правда, 
реализовать свои моменты 
туляки не сумели, так что до 
сирены на первый перерыв 
заброшенных шайб зрите-
ли, заполнившие трибуны 
стадиона, так и не увидели.

Второй период начался 
с активных наступлений
«АКМ», гости огрызались
опасными контрвыпадами,
один из которых привел к 
заброшенной шайбе. Еще
до перерыва «АКМ» мог
отыграться, но шансы сно-
ва не были использованы.

Заключительная двадцати-
минутка прошла под диктов-
ку тульских хоккеистов. Хо-
зяева даже заменили вратаря
на шестого полевого игрока,
опасно атаковали, но само-
вар достался «Рубину».

Наставник туляков Сер-
гей Решетников вместе с
тем, был настроен опти-
мистично:

- Хочу поздравить всех 
с настоящим праздником
хоккея. По игре хочу ска-
зать, что если ты не забра-
сываешь, то невозможно
выиграть. На гол мы наи-
грали сегодня, к ребятам
претензий нет - все бились,
старались. Нужно просто
работать и не опускать го-
лову, готовиться к сле-
дующим играм.

Игорь КОПЫТОВр

На этот раз юбилейный, 
десятый.

В эту субботу в атриуме Тульского 
кремля стартовал двухдневный Х Всерос-
сийский фестиваль детского творчества 
«Шар-папье».

Традиционная основа фестиваля – кон-
курс по созданию игрушки шар-папье. В 
этом году в нем приняли участие более 
700 детей из разных регионов России – от 
Калининграда до Владивостока. Лучшие 
работы представлены на выставке.

На фестивале также представили экс-
позицию российского музея шар-папье. 
Сейчас она насчитывает больше 70 фигу-
рок ангелов, расписанных художниками, 
спортсменами, космонавтами, актерами 
и другими выдающимися людьми.

В рамках фестиваля также художествен-
но-патриотическая акция «Бусы России».
Дети из разных уголков страны уже рас-
писали бумажные «бусины», изобразив 
на них достопримечательности родного 
края, и прислали их в Тулу. Эти «визитные 
карточки» собрали в яркую гирлянду, сим-
волизирующую единство России и дружбу 
людей всей страны. Длина бус составляет 
более 300 метров.

0+

0+
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Репортаж 
с волшебной 
фабрики, 
где создают 
уникальные 
елочные 
игрушки.

С таинственным черным 
чемоданом приехал в ре-
зиденцию к канцлеру Гер-
мании Герхарду Шредеру 
Президент России Влади-
мир Путин в декабре дале-
кого 2004 года. Визит был 
неофициальным, и очевидцы гада-
ли: что же может быть в чемодане? 
А когда Путин открыл кейс, присут-
ствующие ахнули от восторга. Взору 
канцлера и окружающих предстали 
невероятной красоты елочные шары 
и подсвечники, расписанные видами 
Москвы и Санкт-Петербурга.

- Это успех! - поздравляли позже 
авторов игрушек - нижегородскую 
фабрику «Ариель» - их европейские 
коллеги. Впрочем, оказалось, это был 
еще не успех, а самое его начало. На-
кануне Нового года наш спецкор На-
талья Варсегова побывала на той са-
мой фабрике и узнала, как рождается 
елочная сказка.

ВЕРНИТЕ ДЕТЯМ ПРАЗДНИК
Едва я зашла на территорию 

фабрики «Ариель», как оказа-
лась в сказке. У входа гостей 

встречает удивительной красоты но-
вогодняя елка. Она буквально тонет в 
игрушках - от макушки до пола. Дет-
вора (ноябрь и декабрь - самый пик 
экскурсий) пялится во все глаза, не 
скрывая эмоций. И я вместе с ними - 
словно окунулась в свое детство, но в 
нем, пожалуй, таких чудес точно не 
было. Мы же из Советского Союза 
вышли…

Хотя чего я грешу на Страну Сове-
тов? Ведь именно в ней и родилась 
елочная игрушка в том виде, в котором 
она и дошла до наших дней.

- В первые годы советской власти 
Рождество, а вместе с ним и елка с ее 
украшениями оказались под запретом 
как религиозный пережиток, - возвра-

щает меня в историю заместитель 
директора фабрики «Ариель» Ве-
роника Новожилова. - И лишь 
в 1936 году после заметки поли-

тика Павла Постышева в газете 
«Правда» елку вернули.
А написал Постышев буквально 

следующее: «Буржуи всегда устраивали 
своим детям на Новый год елку, а дети 
рабочих с завистью на нее смотрели, 
заглядывая в окна. Почему у нас шко-
лы, детские дома, ясли, клубы, дворцы 
пионеров лишают этого прекрасного 
удовольствия ребятишек трудящихся? 
Следует этому положить конец. Везде 
должна быть елка!»

Елку поставить - дело нехитрое, но 
чем ее украшать? К тому времени про-
мысел изготовления елочных игрушек 
был утрачен. Возрождать его поручили 
небольшой артели в Горьком (ныне 
Нижний Новгород), которая образо-

валась 25 октября 1936 года. Это и есть 
дата рождения современной елочной 
игрушки.

Действовали быстро, до ближайшего 
нового года времени было в обрез. Кое-
как отыскали в Москве и Ленинграде 
мастеров-стеклодувов, которые еще 
с дореволюционных времен храни-
ли секреты работы со стеклянными 
украшениями. Пригласили их обучать 
молодежь. В соседней деревне Канево 
нашли поставщиков сырья: местный 
завод «Труд» в считаные дни наладил 
производство стеклодротов (специ-
альные полые стеклянные трубки - 
основы для будущих игрушек). Для 
нагрева стекла стеклодувы использо-
вали горелки - керосиновые и даже на 
говяжьем жире, газовых тогда не было.

Так артель работала до 1941 года, а во 
время войны выпускала разные меди-
цинские колбы, стеклянные протезы 
для глаз и, конечно, игрушку. Елки в 
домах продолжали наряжать - теперь 
как символ грядущей Победы и мир-
ной жизни. А в послевоенное время 
артель стала фабрикой детской игруш-
ки «Мир».

В 90-х фабрика «Мир», как и многие 
производства по стране, закрылась. 
Около 40 стеклодувов остались не у 
дел...

РОДИЛАСЬ ЗАНОВО
Спасли исторический промы-

сел предприниматели Аркадий 
Гаранов и Елена Терсинских. С 1992 
года их небольшая мастерская «Па-
норама» занималась всем понемно-
гу - делали деревянных марионеток, 
музыкальные шкатулки, расписывали 
посуду, стеклянные шары, которые 
как раз и заказывали в стеклодувном 
цехе фабрики «Мир». И как только та 
перестала работать, Аркадий и Елена 
решили открыть свой цех. В 1996 году 
оборудовали помещение на пять рабо-
чих мест, пригласили мастеров из того 
самого закрытого стеклодувного цеха. 
Этот момент стал вторым рождением 
нижегородской елочной игрушки и 
началом ее современной истории.

Но сама игрушка стала другой. Это 
были уже не те привычные советским 
людям сосульки, космонавты, куку-
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Роспись игрушки - самый сложный процесс, 
в день художник может расписать всего 5 - 7 штук.

Московская фабрика ново-
годнего настроения «Коло-
меев» производит игрушки в 
том числе и в экономсегменте. 
Их красочные изделия можно 
купить в обычном супермар-
кете. Генеральный директор 
Николай Коломеев уверен - 
игрушек много не бывает. Это 
тот случай, когда конкуренты - 
не конкуренты вовсе, а пар-
тнеры.

- Сегодня российский рынок 
елочных украшений огромен, - 
рассказывает он. - Он делится 
на стеклянную игрушку, пла-
стиковую игрушку, акриловую, 
ватную, деревянную. При этом 
российской игрушки  - около 
50%, столько же - Китай. При-
чем китайские продаются да-
леко не всегда хорошего ка-
чества. Дешевая разрисовка, 
некачественные присыпки…

На фабрике производят бо-
лее 2 млн игрушек в год. Из 

них  - 300 видов праздничных 
шаров разных диаметров. 
Плюс около 1000 артикулов - 
шишечки, домики, елочки, бе-
лочки, Деды Морозы, Снегу-
рочки, мультяшные герои, на 
которые у предприятия есть 
лицензия «Союзмультфильма». 
Есть герои фильмов «Джентль-
мены удачи», «Девчата», «Иван 
Васильевич меняет профес-
сию» и т. д.

Конечно, по сравнению с на-
чалом 2000-х, сейчас елочно-
игрушечная отрасль на подъе-
ме. Но трудности, безусловно, 
есть.

- Очень дорогие кредиты, да-
же те, что сейчас позициони-
руются как льготные, - говорит 
Николай Коломеев.  - А ведь 
нам есть куда развиваться. 

Мы можем создавать в два-
три раза больше рабочих мест, 
размещая производства в ре-
гионах. Сегодня мы работаем 
в Брянской и Калужской обла-
стях. Мы готовы работать и на 
экспорт, но нет возможности 
при нынешних банковских став-
ках развиваться. А ведь спрос 
на игрушку только растет. В 
тренде патриотичные мотивы. 
Сегодня востребована игруш-
ка с изображением государ-
ственной символики.

Еще одна проблема послед-
них лет - ускоряющаяся инфля-
ция.

- Понять не могу, почему 
стекло так дорожает? - возму-
щается Николай Коломеев.  - 
Два года назад тонна стекла 
стоила 70 тысяч рублей, ныне - 

200 тысяч! Почти в три раза! 
Лаки мы используем европей-
ские, они тоже дорожают из-за 
валютного курса. Дорожает 
логистика. Международные 
перевозки выросли в цене в 
5 раз, российские  - на 50%. 
Упаковка стала на 30 - 40% 
дороже. Аренда тоже бьет по 
карману. У нас большой склад 
в Подмосковье: за него с 1 ян-
варя теперь просят почти в по-
ловину (43%) больше оплаты.

«Коломеевская» игрушка 
есть везде - от Калининграда 
до Дальнего Востока.

- И это не предел, рынок 
требует более качественную, 
премиальную игрушку, - объяс-
няет Николай Коломеев. - Она 
будет востребована. Поэтому 
нам важно расширяться и про-
изводить еще больше елочных 
украшений, чтобы, опережая 
Деда Мороза, приносить лю-
дям праздник.

   Наталья ВАРСЕГОВА,   

   спецкор «КП»    

Игрушек 
много не бывает

ЕЩЕ ПРИМЕР

• Защищать от внешних 
воздействий, чтобы 
ничего не давило 
на игрушку при хранении
     • Лучше всего хранить      
        игрушки в деревянном 
        коробе, наполненном 
        мягкой бумагой
• Никакой влаги! 
Игрушкам нужно 
только сухое 
место 
для хранения

Д
м

ит
ри

й 
П

О
Л

УХ
И

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
даНА ЗАМЕТКУ КАК ПРАВИЛЬНО 

ХРАНИТЬ ИГРУШКИ

Новогодние      шары - 
 не простое      украшенье

Елочные украшения от «Ариель» -
 полностью ручная работа, 
поэтому стоят недешево.
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PRIMORYE TERRITORY, RUSSIA - NOVEMBER , : Loading a quasi ballistic missile into an Iskander-M missile launcher during a military exercise held by missile and artillery units of 
the Russian Eastern Military District's th army at a firing range in Ussuriysk. Yuri Smityuk/TASS

Россия. Приморский край.  ноября . Военнослужащий во время развертывания и загрузки «квазибаллистических» ракет оперативно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер-М» на тренировочном полигоне пятой общевойсковой армии Восточного военного округа в Уссурийске. Юрий Смитюк/ТАСС
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От угрозы натовского атомного дождя у России и Беларуси 
есть надежный зонтик
РБ включена в ядерную доктрину РФ. У нас единая Концепция безопасности 
Союзного государства. В 2025 году Минску передадут гиперзвуковое оружие
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БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

ЗУБЫ ВИСОКОСНОГО 
ДРАКОНА

Работы у депутатов ПС 
прибавилось

События, которые 
изменили мир
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ФЕСТИВАЛИ 
В АПЛОДИСМЕНТАХ 
ИСКУПАЛИ
Пять наших самых 
масштабных мероприятий

ВЫХОДИЛА 
НА СНЕЖОК КАТЮША
Слова-2024, понятные 
и без перевода
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«ОРЕШНИК» И «ИСКАНДЕР» - 
НИКАКИХ ПОЛУМЕР!
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первые лица

Андрей МОШКОВ

■■ Лидеры■Союзного■госу-
дарства■считают,■что■путь■
на■всеобъемлющее■партнер-
ство■наших■стран■выбран■
правильно.

СПРАВЕДЛИВЫЕ 
РЕШЕНИЯ
Главное событие уходящего 

года - наши страны отмечали 
25-летие подписания Догово-
ра о создании Союзного госу-
дарства 8 декабря 1999 года.

- Напомню, мы все это хо-
рошо знаем, что это заслуга 
первого Президента РФ Бо-
риса Николаевича Ельцина 
и Александра Григорьевича 
Лукашенко, - сказал о собы-
тии Владимир Путин. - Это 
действительно основопо-
лагающий документ, руко-
водствуясь которым, Россия 
и  Беларусь за прошедшую 
четверть века совместно про-
делали по-настоящему мас-
штабную работу. Имею в виду 
в первую очередь углубление 
интеграции в социально-
экономической, гуманитар-
ной сфере, унификацию за-
конодательства двух стран, 
а также принятые меры по на-
дежному обеспечению общей 
обороны и безопасности.

В самом начале года прези-
денты подписали декрет об 
основных направлениях реа-
лизации положений Догово-

ра о создании Союзного госу-
дарства на 2024 - 2026 годы. 
Таким образом, определили, 
как будет развиваться инте-
грация на два года вперед. Кро-
ме того, подписали декрет о 
реализации единой промыш-
ленной политики и правилах 
подтверждения производства 
продукции в  Союзном госу-

дарстве, постановление о стра-
тегии научно-технического 
развития до 2035 года и резо-
люцию о модернизации и раз-
витии железнодорожной ин-
фраструктуры. И Договор о 
формировании объединенного 
рынка электрической энергии.

- Для функционирования 
равноправной и справедли-

вой экономической среды мы 
рассчитываем на скорейший 
запуск объединенных рынков 
газа, нефти и нефтепродуктов. 
Работа по этим направлени-
ям у нас развернута, - сказал 
Александр Лукашенко. - Счи-
таю, что задача номер один - 
реализация единой экономи-
ческой политики.

Есть договоренности соз-
дать проект высокоскорост-
ной ж/д магистрали «Москва - 
Минск».

ОТРЕЗВЛЯЮЩИЙ 
ЭФФЕКТ
Еще крайне важное собы-

тие  - в начале декабря ли-
деры закрепили подписями 
Концепцию безопасности Со-
юзного государства (подроб-
нее - на стр. 9).

- Она включает взаимные 
обязательства по обеспече-
нию безопасности. Это, на-
верное, наивысшая степень 
союзничества, в том числе 
в вопросах обороны, - проком-
ментировал пресс-секретарь■
Кремля■Дмитрий■Песков.

Раньше Россия поставила 
в боевую готовность на терри-
тории Беларуси тактическое 
ядерное оружие - «Исканде-

ры» уже давно страхуют наши 
общие границы от натовских 
агрессоров. В следующем году 
их ряды пополнит «Орешник», 
который может быть носите-
лем и для ядерных ракет.

- Россия успешно провела 
пуск «Орешника». Не сочти-
те это за какую-то наглость: 
я хочу публично попросить 
вас, - обратился белорусский 
лидер к Президенту России, - 
чтобы новые системы воору-
жения, прежде всего «Ореш-
ник», были размещены на 
территории Беларуси. Это 
серьезно успокоило бы неко-
торые умы, которые уже го-
товы воевать против Белару-
си, а равно против России на 
территории РБ, - согласно той 
концепции нацбезопасности, 
которую вы недавно подписа-
ли и мы приняли по Союзному 
государству. Это значительно 
усилило бы оборону нашего 
Союза, и прежде всего бело-
русской территории.

Сказано - сделано. Как уточ-
нил российский лидер, раз-
вертывание гиперзвуковых 
комплексов в РБ произойдет 
во второй половине следую-
щего года по мере наращи-
вания их серийного выпуска.

ИДЕМ ВПЕРЕД, И ПРАВИЛЬНО ДЕЛАЕМ!
Владимир Путин и Александр ЛуКАШЕнКО:

Александр ЛУКАШЕНКО:
О двусторонних отношениях
 ● Сегодня можно с уверенностью кон-

статировать, что в 1999 году наш рас-
чет оказался верным: только в союзной 
«двойке» мы наиболее полно смогли 
реализовать весь накопленный опыт 
и потенциал на принципах взаимного 
доверия и партнерства.

Сложившиеся двусторонние отношения 
демонстрируют мощную силу взаимного 
притяжения, которая базируется на об-
щем языке и научно-технической школе, 
схожих ментальностях, культурных тра-
дициях, нашей общей истории. Создан 
уникальный мировой опыт: две страны - 
две экономики - одно экономическое про-
странство. Этот опыт проверен временем 
и доказал свою состоятельность.

 ● В условиях беспрецедентного санк-
ционного давления сохранены базовые 
отрасли экономики, не нарушена финан-
совая система, безработица находится 
на минимальных значениях, доходы и на-
копления граждан растут. Мы не просто 
выстояли - мы стали сильнее.

Какие бы цели мы ни преследовали, 
строя наше Союзное государство, его 
основная цель и целевая аудитория - на-
ши граждане, те, кто верит в нас, дове-
ряет нам, рассчитывает на внимательное 
реагирование на их нужды и потребно-
сти.

О равных правах
 ● Особая тема - обеспечение равных 

прав граждан Беларуси и России. От-
сутствуют ограничения на перемещение 
по территории обоих государств. Обес-
печены равные права в сферах трудо-
вой деятельности, признание трудового 

стажа и охраны труда. Урегулированы 
вопросы пенсионного обеспечения и со-
циального страхования. Всем гражданам 
оказывается скорая неотложная меди-
цинская помощь.

О Концепции безопасности СГ
 ● Сама жизнь заставляет нас обращать 

особое внимание на обороноспособ-
ность наших государств. Подписанием 
сегодня концепции безопасности СГ и 
межгосударственного договора о гаран-
тиях безопасности мы выходим на бес-
прецедентный уровень стратегического 
союзничества и координации действий 
в военной сфере.

Это позволит не допустить нарушения 
территориальной целостности Беларуси 
и России, сохранить суверенитет и не-
зависимость, а главное, сформировать 
гарантии мирной жизни для наших граж-
дан. Только, Владимир Владимирович, 
наше намерение подписать этот дого-
вор слишком возбудило наших, как вы 
говорили, «партнеров» на Западе. Это, 
наверное, неплохо: они это заметили.

О 80-летии Победы
 ● В нашей повестке постоянно присут-

ствуют совершенно особые темы. В мае 
2025 года белорусы и россияне вместе с 
другими народами бывшего СССР, вместе 
с теми, кто разделяет наши ценности, от-
метят 80-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне. Это важнейшая памятная 
дата для наших людей, связанных общей 
историей, близких духовно и культурно.

Так же как и наши предки 80 лет назад, 
9 Мая мы вместе на Красной площади по-
мянем жертв страшной войны, отметим 
важную годовщину исторической Победы 
советского народа над фашизмом.

Владимир ПУТИН:
Об изменении ядерной доктрины
 ● Это не новая доктрина, это дей-

ствительно изменения. Некоторые 
ключевые вещи я назову. Мы гово-
рим о повышении ответственности 
неядерных государств, которые могут 
принимать участие в агрессии про-
тив РФ вместе со странами, которые 
обладают ядерным оружием. И если 
такие страны так же будут, как и их 
союзники, создавать угрозу нашему 
суверенитету, существованию России, 
то тогда мы имеем в виду, что считаем 
себя вправе применять и против них 
наше ядерное оружие.

Мы объявили о том, что если такие 
же угрозы будут создаваться для на-
шего союзника - члена Союзного госу-
дарства, для Беларуси, то РФ будет это 
рассматривать так же, как создание 
аналогичных угроз для самой России. 
И мы сделаем все, чтобы обеспечить 
безопасность Беларуси. Это мы де-
лаем по согласованию с белорусским 
руководством, по согласованию с Пре-
зидентом Александром Григорьевичем 
Лукашенко. И это очень важная ком-
понента обновленной ядерной стра-
тегии РФ.

О 25-летии единения
 ● На прочной основе зиждется под-

линное союзничество и стратегиче-
ское партнерство России и Беларуси, 
в рамках которого уже на протяжении 
почти 25 лет мы сообща строим Со-
юзное государство. И на этом пути 
нам удалось добиться действительно 
многого.

 ● Что касается Союзного государства, 

оно развивается. Мы помним обо всех 
целях и задачах, которые поставлены 
в первоначальных документах. Мы, 
собственно говоря, по этому пути 
и идем.

 ● Главное, что российско-белорусские 
отношения союзничества, стратегиче-
ского партнерства выстраиваются на 
незыблемых принципах дружбы и  до-
брососедства, взаимного уважения 
и учета интересов друг друга. Наши 
страны и народы объединяют общая 
история, сложившиеся между многими 
россиянами и белорусами семейные 
и родственные узы, приверженность 
одним и тем же нравственным и ду-
ховным ценностям.

О дальнейшем сближении
 ● Нужно решать прежде всего вопро-

сы не политического, а экономическо-
го характера. Хотя и в сфере политики, 
слава богу, все в порядке: у нас рабо-
тают и межпарламентские структуры, 
и межправительственные. Нужно ли 
сейчас переходить, как было первона-
чально заявлено, к созданию единого 
парламента - это вопрос времени. То 
же самое касается финансов и еди-
ной валюты. В целом никто не говорит 
о том, что это невозможно, или нельзя, 
или не нужно делать. Нужно, чтобы 
мы для этого созрели экономически.

И мы сделали очень серьезные шаги 
по этому направлению. Это касается 
налогового и таможенного регулиро-
вания. Если они не революционные 
вещи, то они очень серьезные. Мы 
идем вперед, имея в виду и между-
народный опыт. И думаю, что мы пра-
вильно делаем.

Бе
лТ
А

КТО УГРОжАЕТ БЕЛАРУСИ -  
ПОЛУЧИТ ОТ РОССИИ

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫй УРОВЕНь  
СТРАТЕГИЧЕСКОГО СОюЗНИЧЕСТВА

9 октября Владимир Путин вручил Александру Лукашенко 
высшую госнаграду РФ - орден Святого апостола Андрея 

Первозванного.



СПЕЦВЫПУСК  
«ИТОГИ ГОДА»

24 декабря / 2024 / № 58 (9)
3по существу

■■ На■кого■можно■опереться,■а с кем■
будем■бороться?■Почему■Союзное■
государство -■уникальный■проект?■
И■ какую■ роль■ в■ интеграции■ Рос-
сии■и■Беларуси■играют■депутаты?■■
Об■этом -■в■высказываниях■лиде-
ров■ПС.

Подготовили Светлана КАМЕКА, Кристина ХИЛЬКО.

Игорь■СЕРГЕЕНКО,■председатель■
Палаты■представителей■Нацсо-
брания■Беларуси,■Первый■заме-
ститель■Председателя■Парламент-
ского■Собрания■Союза■Беларуси■
и■России:

✔✔ Вопросы✔ союзного✔ строитель-
ства✔и✔двустороннего✔сотрудниче-
ства✔с Россией✔являются✔важнейшим✔
полем✔парламентской✔деятельно-
сти.✔Мы✔должны✔и✔далее✔в✔преде-
лах✔сфер✔ответственности комис-
сий✔поддерживать✔разнообразные✔
формы✔парламентского✔контроля✔за✔
обеспечением✔равных✔прав✔граждан✔
и субъектов✔хозяйствования✔Белару-
си✔и✔России.

✔✔ За✔25✔лет,✔прошедших✔с✔момента✔
подписания✔Договора✔о✔создании✔СГ,✔
сделано✔немало.✔Несмотря✔на✔колос-
сальное✔внешнее✔давление,✔Союзное✔
государство✔демонстрирует✔всему✔
миру✔свою✔мощную✔силу,✔состоя-

тельность,✔конкурентоспособность✔
и✔служит✔примером✔сотрудничества,✔
построенного✔на✔принципах✔доверия✔
и✔дружбы✔народов.

Наше✔взаимодействие✔охватыва-
ет✔практически✔все✔
сферы✔ жизнедея-
тельности -✔освоение✔
космоса,  развитие✔
промышленности,✔
микроэлектроники,✔
сельского✔хозяйства,✔
обеспечение✔оборо-
ны✔и✔безопасности,✔равенство✔прав✔
граждан,✔углубление✔гуманитарных✔
связей.

✔✔ Взаимный✔товарооборот✔Белару-
си✔и✔России✔вырос✔в✔текущем✔году✔по✔
сравнению✔с✔прошлым✔годом✔более✔
чем✔на✔восемь✔процентов.✔Бюджет,✔
который✔начинался✔с✔500✔миллионов✔
российских✔рублей,✔за✔25✔лет✔достиг✔
почти✔7,5✔миллиарда.✔Увеличива-
ется✔и✔количество✔финансируемых✔
программ✔и✔проектов.✔Сегодня в ко-
пилке✔Союзного✔государства✔более✔

90✔программ✔на✔сумму✔60✔млрд✔рос-
сийских✔рублей.

✔✔ Главами✔наших✔стран✔подписан✔
ряд✔знаковых✔документов✔в✔разных✔
сферах.✔В✔сфере✔безопасности✔это✔
Концепция✔безопасности✔Союзного✔
государства✔и✔двусторонний✔меж-
государственный✔Договор✔о гаран-
тиях✔безопасности.✔Также✔заклю-
чен✔межгосударственный✔Договор✔
о✔ формировании✔ объединенного✔
рынка✔ электрической✔ энергии.✔
Президенты✔обозначили✔ряд✔клю-
чевых✔направлений✔дальнейшего✔
белорусско-российского✔развития,✔
которые✔ являются✔ ориентирами✔
и в парламентской✔работе.

✔✔ Свой✔вклад✔в✔процесс✔союзной✔
интеграции✔вносят✔парламентарии.✔
Практически✔ по✔ всем✔ ключевым✔
направлениям✔созданы✔комиссии✔
Парламентского✔Собрания,✔которые✔
ведут✔глубокий✔анализ✔достигнутых✔
результатов,✔имеющихся✔проблем-
ных✔вопросов✔и,✔главное,✔ищут✔и✔ вы-
рабатывают✔пути✔их✔решения.

✔✔ В✔ этом✔ году✔ состоялось✔ боль-
ше✔двадцати✔заседаний✔комиссий✔
Парламентского✔Собрания.✔Время✔
требует✔не✔снижать✔интенсивность✔
работы.✔Тем✔более✔что✔увеличилось✔
число✔комиссий.✔А✔количественные✔
изменения,✔как✔говорится,✔должны✔
перейти✔в✔качественные.✔У✔нас✔име-
ется✔серьезный✔потенциал✔для✔со-
вершенствования✔такого✔формата✔
работы.

✔✔ Важнейшее✔направление✔нашей✔
деятельности -✔обеспечение✔электо-
рального✔суверенитета,✔объектив-
ный✔и✔непредвзятый✔мониторинг✔за✔
выборами.✔Именно✔избирательный✔
процесс✔используется✔противниками✔
интеграции✔на✔постсоветском✔про-
странстве✔для✔голословных✔обви-
нений,✔различного✔рода✔фейков✔и✔
вмешательства✔во✔внутренние✔дела.✔
26✔января✔2025✔года✔в✔Беларуси✔со-
стоится✔знаковое✔для✔страны✔и на-
рода✔политическое✔мероприятие -✔
выборы✔Президента✔РБ.✔Будем✔рады✔
видеть✔делегацию✔Парламентского✔
Собрания✔ среди✔ международных✔
наблюдателей.

✔✔ Сложилась✔ хорошая✔ практика✔
реконструировать✔за✔счет✔средств✔

союзного✔бюджета✔
объекты,✔ которые✔
увековечивают✔на-
шу✔ историческую✔
память.✔Это✔Брест-
ская✔ крепость,✔
Ржев,✔Курская✔дуга.✔✔
К✔80-летию✔Великой✔

Победы✔также✔запланировано✔прове-
дение✔Международного✔патриотиче-
ского✔форума✔Союзного✔государства✔
«Великое✔наследие -✔общее✔будущее»✔
в✔городе-герое✔Волгограде.✔Уверен,✔
что✔форум✔будет✔способствовать✔со-
хранению✔памяти✔о самой✔страшной✔
и✔разрушительной✔войне,✔доблест-
ных✔защитниках✔Отечества,✔придаст✔
новый✔импульс✔борьбе✔с фальсифи-
кацией✔истории,✔противодействию✔
современным✔вызовам✔и✔угрозам✔
человечеству.

Вячеслав■ВОЛОДИН,■спикер■Госду-
мы,■Председатель■Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■и■России:

✔✔ 25✔лет✔с✔момента✔подписания✔До-
говора✔ о✔ создании✔ Союзного✔ госу-
дарства.✔Это✔было✔очень✔непростое✔
время,✔и сегодня✔очевидно -✔решение✔
было✔правильным.✔Динамику✔отно-
шениям✔придают✔наши✔президенты.✔
И надо✔сказать,✔вызовы,✔санкции✔нас✔
еще✔больше✔сплотили.✔А✔от✔этого✔мы✔
стали✔не✔только✔ближе✔друг✔к✔другу,✔
но✔и✔сильнее.

✔✔ Союзное✔государство,✔
созданное✔25 лет✔назад, -✔
пример✔равноправного✔и✔
успешного✔сотрудниче-
ства✔России✔и✔Беларуси,✔
имеющего✔большой✔по-
тенциал✔для✔дальнейшей✔интеграции.

✔✔ Решение✔ принималось✔ в✔ непро-
стое✔для✔обеих✔наших✔стран✔время.✔
По✔ прошествии✔ четверти✔ века✔ для✔
всех✔очевидно,✔насколько✔оно✔было✔
стратегически✔правильным✔и✔необ-
ходимым.✔Вместе✔мы✔преодолеваем✔
вызовы✔и✔угрозы,✔боремся✔с✔трудностя-
ми✔и✔вмешательством✔во✔внутренние✔
дела✔России✔и✔Беларуси.✔Это✔делает✔
нас✔не✔только✔ближе✔друг✔к✔другу,✔но✔
и✔сильнее.✔За✔период✔существования✔
Союзного✔государства✔мы✔вышли✔на✔
принципиально✔новый✔уровень✔эко-
номической,✔политической✔и✔соци-
альной✔интеграции.

Со✔своей✔стороны,✔Парламентское✔
Собрание✔Союза✔Беларуси✔и✔России✔
делает✔все✔для✔законодательного✔ре-
шения✔задач✔по✔созданию✔единого✔эко-
номического,✔гуманитарного,✔оборон-
ного✔пространства.✔Вместе✔мы -✔сила!

✔✔ Мы✔переживаем✔время,✔когда✔все✔
обнажается.✔Становится✔ясно,✔на✔чью✔
поддержку✔можно✔опереться,✔на✔чью -✔
нет.✔Кто✔какую✔позицию✔занимает.✔Вы-
зовы✔и✔испытания✔не✔только✔разъеди-
няют,✔но✔и✔сплачивают.✔Особенно✔если✔
они✔общие.✔Именно✔так✔произошло✔в✔
наших✔взаимоотношениях✔с✔братским✔
белорусским✔народом.✔Наши✔страны,✔
создав✔Союзное✔государство,✔сейчас✔
как✔никогда✔понимают✔друг✔друга,✔
решают✔ вместе✔ задачи,✔ борются✔ с✔
общими✔вызовами✔и✔санкционным✔
давлением.

✔✔ Формат✔Союзного✔государства✔себя✔
далеко✔не✔исчерпал:✔у✔нас✔огромные✔
возможности✔для✔того,✔чтобы✔делать✔
все✔для✔формирования✔единого✔пра-
вового✔поля,✔принимая✔модельные✔
законы,✔занимаясь✔гармонизацией✔
законодательства.

✔✔ В✔рамках✔Союзного✔государства✔
необходимо✔ выстраивать✔ единые✔
социальные✔стандарты,✔чтобы✔каче-
ственная✔медицинская✔помощь✔была✔
доступна✔в✔равной✔степени✔гражда-
нам✔и✔России,✔и✔Беларуси.✔Ключевая✔
задача✔депутатов -✔законодательно✔
обеспечить✔решения✔президентов■
Владимира■Путина■и■Александра■
Лукашенко.

✔✔ Гармонизация✔ законодательств✔
в рамках✔Союзного✔государства✔по-
зволяет✔эффективнее✔формировать✔
правовое✔поле.✔Например,✔тема✔транс-
портного✔сообщения.✔Нам✔люди✔зада-
вали✔вопросы,✔почему✔стоимость✔би-
лета✔от✔Москвы✔до✔Смоленска✔дешевле✔

в✔два✔раза,✔чем✔от✔Смоленска✔до✔Мин-
ска.✔Эти✔вопросы✔нашли✔отклик✔в✔об-
суждении✔ с✔ участием✔ профильных✔
министров,✔и сегодня✔эта✔проблема✔
решена.

✔✔ Чем✔больше✔мы✔будем✔погружаться✔
в✔региональную✔проблематику,✔тем✔
более✔качественно✔будут✔принимать-
ся✔решения✔в✔рамках✔уже✔парламента✔
Союзного✔государства.

✔✔ Борьба✔Запада✔с✔нами✔идет✔на✔уни-
чтожение.✔ Вашингтон✔ и  Брюссель✔

перед✔ собой✔ так✔ за-
дачу✔ставят,✔а✔мы✔чем✔
должны✔ответить?✔По-
вышением✔эффектив-
ности✔именно✔парла-
ментского✔ формата.✔
Союзное✔государство✔

дает✔ нам✔ такую✔ возможность.✔ Это✔
пример✔успешного✔сотрудничества,✔
когда✔мы✔с✔вами✔формируем✔право-
вое✔поле✔в✔вопросах✔трудоустройства,✔

образования,✔социальной✔политики.✔
Люди✔могут✔свободно✔перемещаться,✔
работать✔на✔территориях✔суверенных✔
государств✔России✔и✔Беларуси.

✔✔ Россия✔ и✔ Беларусь✔ должны✔ еще✔
сильнее✔ сплотиться✔ в✔ рамках✔ СГ,✔
чтобы✔противодействовать✔недруже-
ственной✔политике✔Запада.✔Сегодня✔
время✔вызовов.✔Огромное✔количество✔
санкций✔было✔введено✔в✔отношении✔
России✔и Беларуси.✔Но,✔несмотря✔на✔
это,✔экономика✔Российской✔Федера-
ции✔по✔итогам✔года✔вырастет✔на✔3,5✔
процента.✔Приблизительно✔такой✔же✔
уровень✔роста✔экономики✔Беларуси.

✔✔ Мы✔должны✔быть✔вместе,✔еще✔креп-
че✔плечом✔к✔плечу,✔чтобы✔преодоле-
вать✔вызовы,✔с✔которыми✔столкнулись✔
наши✔страны.

✔✔ В✔то✔время✔как✔в✔Европе✔пытаются✔
исказить✔историческую✔правду,✔Рос-
сия✔и✔Беларусь✔демонстрируют✔всему✔
миру✔пример✔бережного✔отношения✔
к✔памяти✔о✔подвиге✔наших✔дедов✔и✔
прадедов.

✔✔ Пусть✔ отношения✔ между✔ Росси-
ей✔и✔Республикой✔Беларусь✔крепнут✔
и✔ развиваются!

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

МЫ СТАЛИ НЕ ТОЛЬКО БЛИЖЕ 
ДРУГ К ДРУГУ, НО И СИЛЬНЕЕ

Руководители Парламентского Собрания формируют правовое поле, чтобы 
нам в Союзе было жить хорошо.

- Вместе преодолеВаем 
ВызоВы и угрозы, боремся 

с трудностями 
и ВмешательстВом 
Во Внутренние дела 
россии и беларуси

- за 25 лет сделано немало. 
несмотря на колоссальное 

Внешнее даВление, сг 
демонстрирует Всему миру 

сВою мощную силу 
и состоятельность
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Максим ЧИЖИКОВ

■■ Состав■Парламентского■
Собрания■значительно■об-
новился.■Но■задача■у■депу-
татов■осталась■та■же■-■про-
двигать■интеграцию.

творчество И трУД 
все ПеретрУт
В 2024 году Парламентское 

Собрание ждали большие пе-
ремены. После февральских 
выборов в Нацсобрание РБ, 
на июньской сессии в Мо-
гилеве на 75 процентов об-
новился белорусский состав 
ПС, а значит, и комиссий. Так, 
Председатель■Палаты■пред-
ставителей■Игорь■Сергеен-
ко■был■избран■Первым■за-
местителем■Председателя■
Парламентского■Собрания■
Союза■Беларуси■и■России. 
Он сменил на этой должности 
«старожила» - Владимира■Ан-
дрейченко. Появилось у Вя-
чеслава■Володина и еще два 
новых белорусских зама - Ва-
дим■Ипатов■и■Сергей■Хомен-
ко. Новые лица - новые идеи, 
но и старые инициативы ни-
кто отменять не собирается.

Вот и Игорь Сергеенко, от-
крывая заседание, выразил 
уверенность, что обновлен-
ный состав Парламентского 
Собрания сохранит преем-
ственность и будет развивать 
все лучшее, что наработано 
практикой.

По его мнению, депутатам 
следует ставить перед собой 
конкретные задачи, откровен-
но говорить о самых острых 
проблемах, которые волну-
ют граждан. Что касается 
внешнего контура, то общей 
целью должно стать расши-
рение международного взаи-
модействия Парламентского 
Собрания.

Если летом перетрясли со-
став ПС, то на зимней сессии 
увеличили число комиссий - 
с четырнадцати до шестнад-
цати. Получается, что за па-
ру лет их стало вдвое больше. 
При этом количество депута-
тов не изменилось, а вот ра-
боты прибавилось.

В отдельные, самостоятель-
ные направления выделены 
здравоохранение и наука с об-
разованием. Утверждены и но-

вые председатели комиссий. 
Тут и хорошо узнаваемые ли-
ца - Елена■Афанасьева (те-
перь - труд■и■соцполитика), 
Николай■Бурляев■(культура), 
Ольга■Германова■(наука■и■об-
разование), и новичок - экс-
глава Минздрава РБ Валерий■
Малашко■ (здравоохране-
ние). Комиссию■по■энерге-
тике■возглавил назначенный 
совсем недавно главой «Бел-
нефтехима» Илья■Икан.

МеДИЦИНсКИЙ 
стАНДАрт
Два правительственных 

часа в этом году посвятили 
социально важным направ-
лениям - медицине и науке 
с  образованием. Оно и по-
нятно, эти вопросы уж точно 
касаются каждого граждани-
на СГ.

Неотложная медпомощь для 
белорусов и россиян бесплат-
на и доступна.

- Но сегодня мы должны 
двигаться дальше, чтобы та-
кой же была и высокотехно-
логичная медицина. Об этом 
говорили с профильными 
министрами двух стран и на-
кануне заседания. И дальше 
при рассмотрении конкрет-
ных вопросов будем опирать-
ся на опыт регионов, - заявил 
Вячеслав Володин.

Он считает, что задача пар-
ламентариев - «изучив про-
блемы, вместе с представите-
лями исполнительной власти 

выработать решения, их от-
разить, возможно, в модель-
ных актах и, гармонизировав 
законодательство, выйти на 
единые стандарты оказания 
медицинской помощи».

- В России действует си-
стема обязательного меди-
цинского страхования, в 
Беларуси - государственная 
система оказания медпомо-
щи. Межправительственное 
соглашение еще в 2006 году 
определило критерии досту-
па к медпомощи в Союзном 
государстве. Но время идет, 
интеграционные связи углу-
бляют, и пора внести некото-
рые корректировки. Главная 
же задача парламентари-
ев - ускорить этот процесс и 
обозначить направления, по 

которым должны работать, - 
напомнил Игорь Сергеенко.

НАЦеЛИЛИсЬ  
НА КАДрЫ
По словам Вячеслава Воло-

дина, вопросы образования 
стоят «как целеполагание, 
задача, которую мы должны 
решать».

На его взгляд, нужно, что-
бы аспирантуры наших вузов 
были доступны ребятам и из 
России, и из Беларуси.

- Нам важно, чтобы целевой 
набор позволял укомплекто-
ваться кадрами предприяти-
ям как одной, так и другой 
страны, - отметил он в своем 
выступлении.

Министр■ науки■ и■ выс-
шего■образования■России■

Валерий■Фальков отметил, 
что ключевыми результата-
ми совместной работы с бе-
лорусскими коллегами ста-
ли два стратегически важных 
документа: новое Межпра-
вительственное соглаше-
ние о научно-техническом 
и инновационном сотрудни-
честве и Стратегия научно-
технологического развития 
Союзного государства до 2035 
года.

Министр■ образования■
Республики■ Беларусь■ Ан-
дрей Иванец заявил, что две 
страны проводят согласован-
ную образовательную поли-
тику.

В вузах России сейчас учатся 
около двенадцати тысяч бело-
русов, из них - 1,3 тысячи по 
бесплатным квотам. В бело-
русских высших учебных за-
ведениях грызут гранит науки 
2,5 тысячи россиян.

Среди значимых направле-
ний двустороннего сотрудни-
чества Андрей Иванец, в част-
ности, назвал подготовку 
кадров рабочих профессий и  
специалистов среднего звена, 
потребность в которых растет.

Вячеслав Володин выступил 
с инициативой создать лагерь 
для детей из Союзного госу-
дарства России и Беларуси по 
типу «Артека». Такой лагерь, 
по его словам, мог бы нахо-
диться в одном из пригранич-
ных регионов.

■■ Мероприятий■и■проектов■ста-
новится■больше■с■каждым■годом.

сроК ГоДНостИ
На декабрьской сессии Парламент-

ского Собрания главным в повестке  по 
традиции стал бюджетный вопрос. Вто-
рой год подряд союзная копилка стано-
вится полнее, увеличиваются взносы 
стран-участниц: в прошлом году - на 
38 процентов, в этом - на 15,3 процен-
та. Общая сумма перевалила за семь 
миллиардов рублей. Больше денег, 
значит, больше проектов и мероприя-
тий. На следующий год запланирова-
но финансирование семи программ, 
двух проектов и 41 мероприятия. Впро-
чем, этот список еще не окончателен: 
он может быть в ближайшее время 
еще дополнен двумя программами - 

«Союз-Биомембраны» и «Ресурс-СГ» - 
и проектом реконструкции музейного 
историко-культурного комплекса на 
Буйничском поле, посвященного ге-
роической обороне Могилева в июле 
1941 года.

Семь мероприятий попали в союзное 
финансирование впервые: это, напри-
мер, и наш ответ «Евровидению» - фе-
стиваль народной песни «Добровиде-
ние», и слет школьных патриотических 
клубов «Если тебе кижеватовец имя» 
в честь героя - защитника Брестской 
крепости Андрея Кижеватова.

Госсекретарь■ Союзного■ госу-
дарства■Дмитрий■Мезенцев побла-
годарил парламентариев за рабо-
ту по дебюрократизации процесса 

разработки программ и проектов:
- Сейчас программа не может разра-

батываться более года, как и проект. 
При этом она должна укладываться 
в сумму два миллиарда рублей, про-
ект - в пятьсот миллионов. Безуслов-
но, такой подход поможет работать 
быстро.

Вот и бюджет на 2025 год, приня-
тый депутатами на сессии, в этот же 
день был подписан Председателем ПС 
Вячеславом Володиным и отправлен 
в Высший Госсовет.

ИМУЩество воЗЬМУт  
НА ЗАМетКУ
И профицит бюджета, вокруг которо-

го было сломано немало копий, в сле-

дующем году СГ не грозит. Все остатки 
уйдут как раз на новые программы 
и  проекты. Более того, как признался 
председатель■Комиссии■Парламент-
ского■Собрания■по■бюджету,■нало-
гам■и■финансовому■рынку■Виктор■
Селиверстов: «Объем желаний пре-
вышает объем наших возможностей».

Увеличить же объем бюджета можно 
за счет средств от союзного имуще-
ства и собственности. Тем более что 
за 25 лет существования СГ были вы-
полнены десятки программ.

Решением Высшего Госсовета ве-
дение реестра нашего совместного 
имущества и собственности поруче-
но Постоянному Комитету Союзного 
государства.

УСПЕШНОЕ ПРОГРАММИРОВАНИЕ ФИНАНСЫ
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БоЛЬШАЯ ПереМеНА
Депутаты ПС - постоянные участники 

важных мероприятий Союзного 
государства.
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Немало программ 
направлены на 

молодежь, и она активно 
откликается на них.
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■■ В■повестке -■темы■исключи-
тельно■на■злобу■дня.

ПС работает как часы. Все по гра-
фику. В марте в Москве накануне Дня 
единения Парламентское Собрание 
провело Международную научно-
практическую конференцию «Со-
юзное государство в условиях мно-
гополярного мира». Ее программа 
включала в себя пленарные заседания 
и работу трех секций по темам: «Со-
юзное государство в международной 
архитектуре безопасности», «Разви-
тие экономики Союзного государства 
в условиях санкций», «Содружество 
женских общественных организаций 
через общность духовных ценностей 
Беларуси и России». А накануне 25-ле-
тия подписания Союзного договора 
Москву и Минск связал видеомост, 
во время которого парламентарии не 
только поздравили друг друга с этой 
датой, но и поделились своими мне-
ниями о четвертьвековой интеграции.

- Измеряю наше единство не чет-
вертью века, а веками, - признался 
Николай Бурляев.

По словам председателя■Комиссии■
Парламентского■Собрания■по про-
мышленности■и■торговле■Сергея■
Митина, разрыв Западом всех кон-
трактов должен был, по мнению наших 
врагов, нанести непоправимый ущерб 
России и Беларуси. Но такой подход 
не оправдался.

- Уже в этом наша победа. Победа 

и в том, что экономика развивается. 
Поэтому сотрудничество надо разви-
вать и дальше.

В течение года состоялось четыре 
семинара на крайне важные темы: 
«Собственность Союзного государ-
ства: вопросы организации учета 
и управления», «Актуальные вопро-
сы социально-трудовых отношений 
и  социального развития сельских 
территорий Союзного государства», 
«Рациональное обращение с отходами 
как инструмент обеспечения экологи-
ческой безопасности Союзного госу-
дарства», «Государственная политика 
в сфере культуры в рамках Союзного 
государства в условиях геополитиче-
ских изменений: направления и пер-
спективы». Последнее мероприятие 
поставило рекорд: продолжалось де-
вять часов.

При активном участии парламента-
риев прошел традиционный фести-
валь «Молодежь - за Союзное государ-
ство» в Смоленске. Развлекательная 
его часть удачно дополняется серьез-
ными мероприятиями, такими как, на-
пример, Форум молодых историков.

Фестиваль творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше», «Твор-
чество юных»  - конкурс для са-
мых молодых граждан СГ, военно-
патриотические смены в «Орленке»  
и «Зубренке» - эти мероприятия так-
же на особом контроле у депутатов,  
как и «Славянский базар в Витебс- 
ке».

■■ ■Патриотизм■нужно■по-
ощрять,■особенно■если■ты■
учишь■молодежь,■как■лю-
бить■Родину.

Немало делается и для за-
щиты исторической памяти. 
Депутаты - в авангарде этой 
политики. Тем более что и этот 
год (80 лет освобождения Бе-
ларуси), и следующий - осо-
бые. Так, с подачи Игоря 
Сергеенко принято решение 
провести в апреле 2025-го в 
Волгограде масштабный па-
триотический форум Союз-
ного государства «Великое 
наследие - общее будущее» 
к 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Пред-
полагается участие в нем бо-

лее 500 человек, в том числе 
с гостями из дружественных 
стран.

Все три проекта СГ, которые 
активно продвигали парла-
ментарии, напрямую связаны 
с восстановлением истори-
ческой памяти и памятников. 
Это не только новоиспеченная 
инициатива по реконструкции 
музея на Буйничском поле,  
но и очередной этап рестав-
рации Брестской крепости, 
и строительство второй оче-
реди мемориала на Курской 
дуге.

Более того, патриотизм, 
по мнению парламентариев, 
нужно поощрять. В этом го-
ду премий СГ стало три - до-
бавилась награда молодым 

ученым. Член■Комиссии■Пар-
ламентского■Собрания■по■
труду■и■социальной■поли-
тике■и■Комиссии■по■здраво-
охранению■Николай■Нович-
ков убежден, что поощрять 
граждан можно еще больше 
и на этом не стоит экономить. 
Он, в частности, предложил 
учредить премию Союзного 
государства за исторические 
исследования и культурно-
просветительские проекты, 
направленные на патрио-
тическое воспитание моло-
дежи.

И на Высшем Госсовете СГ, 
который прошел 6 декабря 
в Минске, Президент России 
Владимир Путин это предло-
жение поддержал.

■■ Модельное■законодательство■теперь■в■моде.

Первый модельный законодательный акт о союзном ОСАГО, 
разработанный депутатами ПС, был принят еще в прошлом 
году, а в этом он уже прошел притирку с национальными за-
конодательствами. Первоначально предполагалось, что новые 
нормы заработают уже с 1 октября. Но по просьбе белорус-
ских коллег сроки сдвинулись на 1 января 2025 года. Решили 
действовать синхронно.

Следующий шаг - за страховщиками.
Первый блин не оказался комом. Быстро решили испечь 

второй. На декабрьской сессии парламентарии одобрили еще 
один модельный акт - «О приграничном сотрудничестве». Он 
был разработан и одобрен меньше чем за полтора года.

Документ, по словам председателя■Комиссии■ПС■по■за-
конодательству■и■Регламенту■Виктора■Пинского, призван 
устранить имеющиеся правовые барьеры. В частности, позво-
ляет заключать соглашения о приграничном сотрудничестве на 
различных уровнях местной власти и в самых разных сферах - 
в области образования, охраны окружающей среды, туризма.

ГлАВНАя ДОРОГА

ПЕРВЫЙ - ПОЕХАл, ВТОРОЙ - ПОШЕл

ВЕКОВОЕ БРАТСТВО

НЕ ЗАПАМяТОВАлИ УРОКИ ИСТОРИИ
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ТЕОРИя И ПРАКТИКА

Патриотическое воспитание давно вышло 
на уровень практических дел.

Творческие фестивали и конкурсы стали визитной карточкой СГ.

Общая автостраховка  
для наших стран - это уже 

не планы, а реальность.
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так держать!

Николай Чергинец

Николай Чергинец считается одним из создателей жанра 
милицейского детектива: он написал около шестидесяти 
книг и даже попал в 1998 году в Книгу рекордов Гиннесса 
как самый издаваемый автор. Писатель много лет отслужил 
в правоохранительных органах, пройдя все ступеньки - от 
оперуполномоченного уголовного розыска до начальника 
Управления уголовного розыска МВД. Служил в Афгани-
стане в качестве военного советника, работал в Совмине, 
был делегатом Беларуси в ООН. Еще одна важная веха в жизни Чергинца - 
многолетняя работа на посту председателя Союза писателей Беларуси, ко-
торый он занимал с 2005 по 2022 год. Сейчас Николай Иванович уже более 
двух лет является почетным руководителем этого творческого объединения.

А в начале 2000-х он был председателем Комиссии Парламентского Со-
брания по вопросам внешней политики.

На достигНутом НЕ остаНоВиЛисЬ■■ В■Парламентском■Собрании■в■разное■время■работали■■
и■продолжают■работать■известные■персоны -■политики,■сило-
вики,■представители■искусства,■спорта■и■даже■космонавты!

Россия Беларусь

Николай Бурляев

Народный артист России в ПС 
человек относительно новый, 
но уже запомнившийся своей 
кипучей деятельностью. Сей-
час он возглавляет Комиссию 
Парламентского Собрания по 
культуре. Активно продвигает 
идею, что на культуру в Союзном 
государстве нужно не жалеть финансов, так как 
она - основа национальной безопасности. Гордится 
тем, что количество предложений по мероприяти-
ям от его комиссии в  последнее время выросло  
в четыре раза. 

Мечтает снять совместный российско-
белорусский проект о Сергии Радонежском, а также 
серию мини-фильмов о героях нашей земли. Ну и 
кто, кроме него, смог бы провести запоминающую-
ся экскурсию для коллег по Суздалю, по местам 
съемок «Андрея Рублева» Тарковского?

Николай Валуев

Заместитель председателя Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды и экс-
чемпион мира по боксу - фигура за-
метная. И не только благодаря ро-
сту - 213 см. Он активно участвует 
и в политической, и в общественной 
жизни. Как только успевает?

Отец троих детей, Николай - один из ведущих знаме-
нитой детской программы «Спокойной ночи, малыши!». 
Он также ведет передачу «Исторический детектив» на 
канале «МИР». Регулярно ездил и ездит в Донбасс. При-
езжал не с пустыми руками, а с гуманитарной помощью. 
Вместе с экс-бойцом ММА, а теперь депутатом башкир-
ского парламента (Курултая) Джеффом Монсоном снял 
многосерийный фильм о жизни новых регионов после 
того, как те вошли в состав России, - «Просто жизнь» 
с Николаем Валуевым и Джеффом Монсоном». Лента вы-
ложена в соцсетях, на RuTube в частности. Просмотров 
уже сотни тысяч. Получилась очень честная картина.

олег гайдукевич

Член Комиссии ПС по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами - один из парла-
ментариев, активно сра-
жающихся с теми, кто 
пытается переписать нашу 
историю и вмешивается в наше настоящее. 

За свою позицию едва не пострадали и он 
сам, и его семья. Угрозы, по словам парла-
ментария, поступали регулярно с августа 
2020-го. В июле 2021 года на дом Гайдуке-
вича было совершено нападение. Неизвест-
ные забросали здание бутылками с зажига-
тельной смесью - коктейлями Молотова.  
К счастью, никто не пострадал, а нападав-
ших потом удалось задержать.

В 2024-м лидер белорусских либерал-
демократов выдвинул свою кандидатуру на 
выборах Президента Беларуси. 

геннадий давыдько

Геннадий Давыдько - человек, ярко совместивший в жизни 
большую политику и творчество. Заслуженный артист Респуб-
лики Беларусь, генеральный директор Национального театра 
им. Янки Купалы, со основатель, драматург и режиссер детского 
театра «Гоша», генеральный директор Национальной Белтелера-
диокомпании, председатель республиканского общественного 
объединения «Белая Русь» - все это было в его биографии. По его 
книжке «Звезда седьмого неба» был снят мультфильм-мюзикл. 
С 2020-го по 2024-й он был председателем Комиссии Парламентского Собрания 
по информационной политике, информационным технологиям и связи. Одно из  
любимых выражений: «информационная война - это давно уже не фигура речи и не 
метафора, это реальные бои».

А еще Геннадий Давыдько на протяжении нескольких лет - постоянный автор 
«Союзного вече».

Владимир джабаров

Еще один член Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике и связям с сооте-
чественниками - из тех политиков, что за словом 
в карман не лезут. Если надо, пригвоздит буквально 
одной фразой - что киевских нацистов, что стоящих 
за ними западных кураторов. 

Он был одним из тех, кто отстаивал союзную 
точку зрения на Парламентских ассамблеях  
ОБСЕ и ПАСЕ, пока нам там давали слово. Порой под улюлюканье  
и безобразное поведение западных коллег. Достается от него и поли-
тике двойных стандартов Запада, в частности в отношении Израиля. 
И если «Жозеп Боррель просто свихнулся, раз призывает страны Ев-
росоюза наносить удары по России», а «при Шольце Германия пре-
вратилась в посмешище», то Джабаров так и напишет.

татьяна москалькова

Уроженка белорусского Ви-
тебска сделала блестящую 
карьеру в России: сначала 
в МВД, а потом в парламен-
те. Генерал-майор милиции 
Татьяна  Москалькова много 
лет была депутатом Госдумы. 
Последние восемь лет она  - 
уполномоченный по правам человека в Россий-
ской Федерации. Главный омбудсмен страны 
переполнена яркими инициативами. Одна из 
последних - введение ответственности за буллинг 
и травлю детей.

В Парламентское Собрание Союза Беларуси 
и России Татьяна Николаевна пришла в 2008 году 
и вошла в состав Комиссии по вопросам экологии, 
природопользования и ликвидации последствий 
аварий. С 2012 по 2016 год возглавляла Комиссию 
ПС по законодательству и Регламенту.

Елена мизулина

Известный юрист и активный борец за 
нравственность и традиционные семей-
ные ценности стояла у истоков союзного 
парламентаризма. В 1996 - 2003 годах 
она была председателем постоянной 
Комиссии по законопроектным пред-
ложениям и Регламенту Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России.

Это потом Елена Мизулина станет одним из авторов за-
кона о защите детей от информации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию. Он предусматривает возрастную 
маркировку контента в СМИ. В 2013 году по инициативе 
Мизулиной были приняты законы о защите несовершенно-
летних от пропаганды нетрадиционных сексуальных отно-
шений и об оскорблении чувств верующих. Она же - один 
из авторов законопроекта о декриминализации домашнего 
насилия. До прошлого года Елена Мизулина была членом 
Совета Федерации от Омской области. Срок ее полномочий 
истек, поэтому сейчас больше на слуху ее дочь Екатерина.

светлана савицкая

Светлана Савицкая 
к  звездам была ближе 
всех: она - вторая после 
Валентины Терешковой 
женщина-космонавт в на-
шей стране и первая вы-
шедшая в открытый кос-
мос.

В Парламентском Собрании Светлана Ев-
геньевна с 2000 года. Занимала в нем за эти 
годы самые разные должности, сейчас - член 
Комиссии ПС по безопасности и обороне. 
К мнению дважды Героя Советского Союза 
на заседаниях комиссии мужчины прислу-
шиваются очень внимательно. Она всегда 
выступает обстоятельно и остро. А вот ин-
тервью в последние годы давать не любит, 
но для «Союзного вече» дважды сделала 
исключение.

Леонид слуцкий

Среди союзных парламентариев были и есть представите-
ли самых разных политических партий. Но член Комиссии 
Парламентского Собрания по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотечественниками Леонид 
Слуцкий - депутат не совсем рядовой, хотя бы потому, что 
после смерти Владимира Жириновского он теперь предсе-
датель ЛДПР и глава партийной фракции в Госдуме. А еще 
на последних выборах Президента России Слуцкий был одним из кандидатов 
на этот пост, заняв в итоге четвертое место.

Слуцкий - мастер широких жестов и громких заявлений. Например, летом 
объявил награду в пять миллионов за поимку украинских нацистов, поглумив-
шихся над пенсионером в Курской области. Не в бровь, а в глаз бьет врагов 
в России с трибуны и в соцсетях. На его телеграм-канал подписаны свыше двух-
сот тысяч человек. А яркие колонки депутата можно прочитать на сайте «СВ».
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7ПЛАНЕТАРНЫЕ ИТОГИ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Уходящий■год■был■очень■
богат■на■судьбоносные■по-
литические■события.■Огля-
немся■и■посмотрим,■что■нам■
пришлось■пережить■в■бур-
ном■2024-м.

УЧИТЕСЬ У Сябров
«Год демократии» - так его 

прозвали западные СМИ. 
Шутка ли  - в шестидесяти 
странах прошли выборы на-
циональных собраний и глав 
государств. Процедуры напря-
мую касались жителей поло-
вины планеты, а косвенно - 
всего земного шара.

Только с демократией ока-
залось того... Не очень. Возь-
мем хоть Румынию - во время 
первого тура в лидеры неожи-
данно вырвался консерватор-
евроскептик. И что же - ре-
зультаты просто отменили. 
Под предлогом, что этот кан-
дидат (о ужас!) размещал ре-
кламу в соцсетях.

В Молдове во время пре-
зидентских выборов и рефе-
рендума о вхождении в ЕС 
 тоже поступили «остроум-
но». Чтобы сохранить на по-
сту  прорумынскую бездарь 
Майю Санду для пятисот ты-
сяч молдован в ЕС открыли 
двести  избирательных участ-
ков. А для 350 тысяч в РФ... 
только два.

На парламентских выборах 
во Франции партия Макрона 
потерпела жестокое пораже-
ние. Но в результате хитроум-
ных махинаций победители 
в правительство не вошли! 
Очень «демократично».

В Грузии попытались устро-
ить майдан победившей пар-
тии «Грузинская мечта» за 
нежелание ссориться с Рос-
сией. Больше всех опозори-
лась бывшая президентша 
Саломе Зурабишвили, кото-
рая призвала выйти на бар-
рикады детей. Даже Грузин-
ская церковь возмутилась.

В Южной Корее очеред-
ной глава государства пой-
дет под суд, это уже нацио-

нальная традиция. Почти 
все президенты там прошли 
через тюрьму, кого-то сверг-
ли, а кого-то убили. И эти лю-
ди еще учат народовластию 
соседей-северян!

Также состоялись выборы 
в Палату представителей На-
ционального собрания Бела-
руси. Прошли кандидаты от 
четырех партий, есть и бес-
партийные. Явка высокая, все 
прозрачно и понятно. Поучи-
лись бы у Минска, господа! 
А то все лекции о демократии 
читаете.

цИфры довЕрИя
Весь мир следил за пре-

зидентскими выборами в 
России. С особым внима-
нием  - недружественные 
страны. Незадолго до этого 
американец Такер■Карлсон■
сделал интервью с Влади-
миром■Путиным, прорвав 
информационную блокаду. 
Журналиста на Родине хоте-
ли даже арестовать за такое 
«преступление». Беседа со-
брала миллионные просмо-
тры, а в интернете шутили, 
что у российского лидера 
теперь неплохие шансы и на 
выборах в США.

В том, что в России у руля 
останется Владимир Путин, 
никто не сомневался  - это 
подтверждали все опросы. 
Результат все равно ошело-
мил. Действующий глава го-
сударства получил рекорд-
ную цифру поддержки - 87,28 
процента. Но это еще не все. 
Зафиксирована небывалая 
в истории современной Рос-
сии явка - 77,44 процента. И 
на это были веские причины.

Как известно, чем сильнее 
давят на Россию, тем больше 
она сплачивается. На новые 
и приграничные территории 
обрушился град снарядов - 
киевские упыри пытались 
 сорвать голосование. Не тут-
то было! Люди отважно шли 

под обстрелами на избира-
тельные участки.

«Путина не признаем!» - до-
носилось из западных столиц. 
Но 76 миллионов россиян 
сказали свое веское слово. 
Первыми сдались США. Гос-
деп заявил, что выборы были 
«несправедливыми», но нуж-
но «исходить из реальности». 
Расшатать Россию изнутри 
опять не вышло.

ТрАМП-ТАрАрАМ
Вот это было зрелище! Его 

арестовывали под камера-
ми, обвиняли в изнасилова-
ниях, домогательствах, фи-
нансовых махинациях, даже 
государственной измене. 
Выставляли исчадием ада, 
натравливали голливудских 
небожителей, оскорбляли 
грязными  словами. В него 
дважды стреляли - окровав-

ленное ухо Дональда Трампа 
уже вошло в историю.

Вот вам и град на холме, 
пример для всего человече-
ства! Чтобы снять неугодно-
го истеблишменту кандида-
та, в США можно пойти на 
все. Но на этот раз не вышло. 
Трамп победил не одного, 
а сразу двух соперников - вы-
шиб Байдена из гонки и раз-
громил Харрис.

Но не надо питать иллю-
зий  - еще первый срок До-
нальда показал, насколько 
мало там зависит что-то от 
первого лица. Даже контроль 
республиканцев над обеими 
палатами не спасет: многие 
влиятельные однопартийцы 
откровенно ненавидят ны-
нешнего президента. Да и 
сам он тяготеет больше к эф-
фектным решениям, чем эф-
фективным. Так российско-
украинский конфликт не 
остановишь. И все же - будем 
надеяться. Если с Америкой 
отношения хотя бы станут бо-
лее конструктивными - это 
уже победа.

■■ Кровь■на■Ближнем■Востоке■лилась■рекой.

Операция возмездия за налет хамасовцев на Израиль превратилась 
в жестокую карательную акцию. В секторе Газа убиты сорок тысяч пале-
стинцев, большая часть из них - женщины и дети. Уничтожен Израилем 
лидер ХАМАС Исмаил Хания, а затем и его преемник Яхья Синвар. Мос-
сад с помощью заминированных пейджеров взорвал десятки и покалечил 
тысячи боевиков, гражданские тоже пострадали. Ударами обменялись 
Иран и Израиль. И конца этой бойне пока не видно.

■■ Свержение■режима■Асада■■
в■Сирии■стало■полной■неожи-
данностью■для■всего■мира.

Даже повстанцы-джихадисты, 
по собственному признанию, не 
ожидали, что так быстро захватят 
 главные города. Президент Башар 
Асад, к сожалению, не прислуши-
вался к советам России по проведе-

нию политической реформы и укре-
плению армии. Новая власть взяла 
под  усиленную охрану посольство 
 России, ссориться с Москвой с пер-
вых шагов она не желает. При том, 
что иранское посольство разгром-
лено полностью. В любом случае 
несчастной стране не позавидуешь. 
Скорее всего, ее ждет гражданская 
война.

■■ Теракт■в■концертном■зале:■145■по-
гибших,■шестеро■из■них -■дети.■Среди■
жертв■оказались■и■трое■белорусов.

Головорезы ворвались в концертный зал 
Крокус Сити Холл и стали расстреливать 
всех подряд. В ход шли не только автоматы, 
но и ножи. После чего отморозки подожгли 
зал.

Четверых нападавших задержали в тот же 
день в Брянской области. В ФСБ практически 
сразу заявили о причастности Киева, хотя 
ответственность за преступление взяли на 
себя исламские радикалы. Впрочем, одно 
другому не мешает. Помимо исполнителей 
арестованы еще шесть человек, следствие 
продолжается. Учитывая, что преступники 
проникли в Россию под видом мигрантов, 
Госдума усилила наказание за нарушения 
в этой сфере, установив ряд ограничений 
для иностранцев-гастарбайтеров.

■■ Беларусь■стала■государством-
партнером■ БРИКС■ и■ десятым■
по счету■членом■ШОС.

Страны, которые входят в эти две 
влиятельные международные органи-
зации, давно уже превышают «Боль-
шую семерку» и по количеству наро-
донаселения, и по объему экономики. 
При этом они выстроены вовсе не как 
противовес Западу, а для развития 
взаимовыгодных экономических свя-
зей. В организациях есть государства 
с непростыми отношениями, напри-
мер, Китай и Индия. Но общий дух 
сотрудничества помогает находить 
общий язык. Председательство Рос-
сии в этом году на саммите БРИКС 
в Казани и новый статус Беларуси на-
глядно показывают, насколько «изо-
лированы» наши страны.

ИНТЕГРАЦИЯЧЕРНЫЙ ДЕНЬ
ТРАГЕДИЯ В «КРОКУСЕ» В НОВОМ СТАТУСЕ

КАРАТЕлЬНАЯ БОЙНЯ АНТИГУМАНИЗМ

ПАДЕНИЕ ДАМАСКА НУ И НУ
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Выборы Президента 
России прошли без 

эксцессов...
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СОЮЗНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Подготовил Максим ЧИЖИКОВ.

 � 2024 год оказался прорывным в наших от-
ношениях в самых разных сферах: от космоса 
до образования.

ЯНВАРЬ

СИНЕОКАЯ - 
В ПАВИЛЬОНЕ
Александру Лукашен-

ко так понравился формат 
представления россий-
ских регионов на форуме 
«Россия» на ВДНХ (вы-
ставка началась в ноябре 
прошлого года), что реше-
но было воспользоваться 
этим опытом. 

Потенциал Синеокой 
показывали в павильо-
не «Беларусь» с янва-
ря по июль. Брестчина 
стала первой, предста-
вившей масштабную 
выставку, за ней по-
следовали Витебская, 
Гродненская, Могилев-
ская области... Последним 

свою экспозицию в Мо-
скву привез Минск.

Каждая область удивля-
ла по-своему. 

После Бреста, строго-
го, как крепость в самом 
его сердце, и синеокой 
Витебщины Гродненская 
область казалась много-
цветной, как традицион-
но проходящий там фе-
стиваль национальных 
культур или роспись пас-
хальных яиц «драпанка». 
Могилев выкатил к пави-
льону «Беларусь» шину от 
«БЕЛАЗа», которые про-
изводят в регионе.

Очень много москвичей 
и гостей столицы прямо 
здесь купили туристиче-
ские путевки на предстоя-
щий сезон.

МАРТ

МОЛОДЫЕ БОЙКОТ ОТМЕНИЛИ
Десять лет назад, в феврале 2014 года, Сочи при-

нимал Олимпийские игры. И вот теперь - Всемирный 
фестиваль молодежи. Олимпийский парк на неделю 
превратился в «Город молодежи мира». Бойкот, изо-
ляция России - как бы не так! Прорвали ее двадцать 
тысяч гостей из 193 стран мира. Представительство, 
как на Олимпиаде. Были и делегации из США, Герма-

нии и других стран, разом ставших недружественными. 
Многие приехали, несмотря на попытки им помешать. 
Делегация из Беларуси была одной из самых много-
численных. В ее составе почти 650 человек: члены 
БРСМ, пионерской организации, молодые ученые НАН, 
волонтеры.

О политических взглядах на фестивале не спорили, 
так же как и о цвете кожи и религии. Это площадка, где 
слышали каждого и где молодые люди строили свой 
мир будущего, как и гласит девиз ВФМ-2024.

ИЮНЬ

НОВЫЙ ПОСОЛ
Должность Посла Беларуси в 

России - ключевая. Не зря Дми-
трий Крутой, который руководил 
посольством два последних года, 
был еще и в ранге вице-премьера. 

В  июне он пошел на повышение, 
возглавив Администрацию Прези-
дента Беларуси, а на его место 

перешел Александр Рогожник, 
ставший восьмым послом 
в тридцатилетней истории 
наших дипотношений.

До этого он занимал пост 
министра промышленно-
сти. Этим и  был, скорее 
всего, обусловлен выбор 
президента. Ведь именно 
в сфере промышленности 
белорусско-российские 

отношения развиваются в послед-
ние годы наиболее ди-
намично. И новый посол 
в них глубоко посвящен, 
поскольку по прежней 
должности постоянно по-
сещал самые разные ре-
гионы России. Теперь, 
в качестве посла, эти по-
ездки у него стали еще ре-
гулярнее.

СЕНТЯБРЬ

ШКОЛА НА БАЙКОНУРЕ
Ни года без ввода в строй новой 

школы: по такому принципу в послед-
нее время работают белорусские стро-
ители в России. Калужская область, 
пожалуй, главная площадка. В этом 
году школа с космическим названи-
ем «Новые созвездия» открылась 
в Калуге. Район для нее нашли самый 
что ни на есть говорящий - Байконур 
и улицу - Байконурскую. 

Вход на территорию школы - через 
отдельный КПП. Непривычная для 
школы форма здания, замкнутый ква-
драт, позволила организовать закры-
тый школьный двор - общественное 
пространство для детей и еще один 
рубеж безопасности.

Космическую тематику белорусы 
обыграли по полной: начиная с назва-
ния и заканчивая внутренним оформ-
лением.

Школа рассчитана на 1125 мест, 
в классах не должно быть больше 25 
детей. Основная направленность  - 
углубленное изучение математики, 
физики и информатики. В школе 
будут работать лаборатории по ро-
бототехнике, «космические» классы 
и полигон для беспилотных летатель-
ных аппаратов.

ОКТЯБРЬ

СЛЕДУЮЩАЯ 
СТАНЦИЯ - МИНСК
Первый поезд «Минск-2024», из-

готовленный на российском пред-
приятии «Метровагонмаш», начал 
курсировать с пассажирами по 
Зеленолужской линии минского 
метро 21 октября. До этого он три 
месяца проходил обкатку. Всего по 
контракту поставят семь четырех-
вагонных составов.

- Мы выпускаем модель 
«Минск-2024» специально для Мин-
ского метрополитена. Это сквоз-
ные проходы, широкие дверные 
проемы, климатические установки 
с обеззараживанием воздуха, удоб-
ная планировка салона, - рассказал 
генеральный директор «Метро-
вагонмаша» Андрей Степанов.

И, конечно, классическую серо-
красную ливрею переодели: она 
в «Минске» сине-белая - в цветах 
минской подземки.
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ИНКЛЮЗИВНЫЙ ПОДХОД
В Пскове на базе ПсковГУ прошел первый 

российско-белорусский форум «Союзное го-
сударство: инклюзивное образование. Центры 
и технопарки». В нем участвовали больше 
двухсот человек из двадцати регионов двух 
стран. Они рассмотрели вопросы, связанные 
с унификацией мер господдержки по форми-
рованию инфраструктуры инклюзивного об-
разовательного процесса в России и Беларуси.

Предложили спроектировать и запустить 
Технопарк инклюзивного образования СГ. 
А с целью усовершенствовать подготовку пре-
подавателей в этой сфере рекомендовали 
создать ежегодную стажировочную площадку.

АПРЕЛЬ

НА «АНГАРЕ» - 
К УТРЕННЕЙ ЗАРЕ
З апреля возобновили регулярное 

авиасообщение между Брестом и  Мо-
сквой, которого не было больше трид-
цати лет. Сейчас рейсы летают четы-
ре раза в неделю: по понедельникам, 
средам и в выходные. И на новогодние 
каникулы билетов практически нет. Вы-
года очевидна: перелет из Шереметье-
во занимает 1 час 45 минут, а поезд 
из Москвы едет двенадцать часов.

Расширилась и география поле-
тов из Минска в российские регио-
ны. В регулярном авиасообщении 
между двумя странами сейчас во-
семнадцать направлений.

А 11 апреля на космодроме 
Восточный состоялся первый за-
пуск тяжелой ракеты-носителя 
«Ангара-А5». Она приходит на сме-
ну космическому старичку «Про-
тону» (первые ракеты этой серии 
создали шестьдесят лет назад), ко-
торый можно было запускать только 
с Байконура. Теперь все типы ра-
кет могут стартовать с российской 
территории. А значит, космическая 
программа не будет зависеть от от-
ношений и договоренностей с Ка-
захстаном.

Есть заслуга и сябров в этом успе-
хе, и немалая. Именно они помогали 
строить вторую стартовую площадку 
на Восточном.

Белорусы порадовали 
презентациями своих 

областей на ВДНХ.
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В белорусской столице появились 
свои москвичи.
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Кристина ХИЛЬКО, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 � Уходящий год в Синеокой про-
шел под знаком космоса, нацио-
нальной безопасности и со значи-
мыми промышленными успехами.

РОДИНА ЗНАЕТ, 
ГДЕ В ОБЛАКАХ 
ЕЕ ДОЧЬ ПРОЛЕТАЕТ
Так бывает, когда один миг разде-

ляет судьбу, историю, эпоху на пе-
риоды до и после. Вчера эта красивая 
кареглазая минчанка была бывшей 
стюардессой, которая прошла отбор 
в отряд космонавтов, а сегодня она - 
Герой Беларуси, безусловный пример 
для молодых и гордость для всех бе-
лорусов. 

Теперь улыбку Марины Василев-
ской, как когда-то Гагарина, знает не 
только вся Беларусь, но все Союзное 
государство. 

- Когда в первый раз увидела пла-
нету в обзорный иллюминатор МКС, 
буквально заплакала от счастья. Слезы 
ручьем не текли, из-за невесомости 
скапливались в глазах, и с бумажной 
салфеткой я несколько минут не рас-
ставалась.

Марина не туристом прошагала на 
борт Международной космической 
станции, а в составе экипажа основ-
ной экспедиции. Были и жесточайший 
отбор проекта «Белорусская женщина 
в космосе», и напряженные трениров-
ки в Центре подготовки.

Полет был назначен на 21 марта 
2024 года, но за минуту до старта 
автоматика заблокировала запуск. 
Неисправность быстро обнаружили, 
но, увы, таков регламент, полет пере-
несли на резервную дату - 23 марта. 
Понятно хладнокровие командира 
корабля, опытного космонавта Олега 
Новицкого, за спиной которого сотни 
витков вокруг Земли и более 22 часов 
работы в открытом космосе. Но и пер-
вый космонавт РБ оказалась не менее 
стрессоустойчивой. 

- У Василевской пульс был шестьде-
сят шесть, они у нас люди подготов-
ленные, выдержанные, - объяснил тог-
да глава Роскосмоса Юрий Борисов.

Подготовка подготовкой, но и на-
личие рядом земляка тоже дорогого 
стоит. Василевская даже готова была 
с ним станцевать на борту космиче-
ской станции.

- Надеюсь, командир меня поддер-
жит. Я занималась бальными танца-
ми, возможно, у нас получится. Хотя 
в невесомости это сделать будет не-
просто.

Но с танцами не сложилось, так как 
за без малого 14-суточный полет по-
мимо взлета и посадки предстояло 
выполнить весьма насыщенную на-
учную программу. Марина провела 
сложные эксперименты в области био-
логии, физиологии, дистанционного 
зондирования Земли. Сейчас бело-
русские ученые изучают материалы 
и даже обещают, что нас ждут некие 
прорывные решения. Космонавт оце-
нила результаты сдержаннее:

- Полетела в космос и выполнила 
всю запланированную работу. Отдель-
но счастлива, что все эксперименты 
прилетели в отличной отработке 
и с живыми бактериями. 

Утром 6 апреля экипаж ко рабля «Со-
юз МС-24» с Мариной Василевской, 
Олегом Новицким и астронавткой 
NASA Лорал О’Хара вернулся на Зем-
лю. И уже через пару дней знаменитую 
белоруску тепло, по-отечески поздрав-
лял Александр Лукашенко, вручив ей 
медаль «Герой Беларуси».

- Я благодарна главе государства 

за то, что поручил реализацию этого 
глобального и такого важного для на-
шей страны проекта, благодарна ро-
дителям за генетику, характер и вос-
питание. Считаю, это стало залогом 
и своего рода фундаментом, позво-
лившим  мне покорить космос, - ска-
зала на одной из встреч с молодежью 
Василевская.

Да, теперь у нее новая важная мис-
сия - встречаться с жителями РБ и рас-
сказывать о космосе, о себе, об умении 
ставить цели и достигать их.

- Мы - маленький шарик в огром-

ной Вселенной. Поэтому надо жить, 
работать во благо своей страны. И не-
сти мир. Если он у тебя в душе, то 
будет излучаться и вокруг. И это идет 
от  каждого из нас, - уверена космо-
навт.

АЛГОРИТМ ЗАЩИТЫ
Но космос - это еще и безопасность 

страны. А Концепция национальной 
безопасности Беларуси - руководство 
к действию. В ней даны четкие ответы 
на вопросы, как и кто должен реаги-
ровать на вызовы и защищать страну. 

Обстановка вокруг южных, западных 
и северных границ напряженная. Воен-
ные маневры НАТО, рост численности 
военнослужащих альянса у границ, 
словесные эскапады западных сосе-
дей, несущие угрозу стране и народу. 
Обновление Концепции - это ответ РБ 
на геополитические изменения.

В апреле делегаты VII Всебелорус-
ского народного собрания утвердили 
Концепцию нацбезопасности и Во-
енную доктрину. Государственный 
секретарь Совета Безопасности РБ 
Александр Вольфович так охаракте-
ризовал изменения:

- Впервые даны определения «риска 
и вызова национальной безопасно-
сти». Такой подход позволит более 
эффективно оценивать состояние на-
циональной безопасности и оператив-
но реагировать.

Кстати, обсуждение различных по-
ложений Концепции проходило на 
диалоговых площадках  и в трудовых 
коллективах.

ДОЛГИЙ, КАК ЖИЗНЬ, ПУТЬ

 � Белорусское - сино-
ним продукции, сделан-
ной безупречно.

Продукты из Беларуси 
давно и прочно заняли ме-
сто на столах граждан Со-
юзного государства.

Взять те же сырокопченые 
и сыровяленые деликатесы - 
хамон, прошутто, бекон. 
Популярны и сыры. 
Шоколад, космети-
ку, обувь, одежду 
от белорусских 
производителей 
также раскупают 
быстро. Товары 
из Синеокой зна-
ют и ценят не только 
в  СГ, но и в более чем ста 
странах.

- Потому что белорусские 

производители 
сохранили класси-

ческие традиционные 
технологии, привычное мно-
гим с детства качество. На-

пример, если это шоколад, 
то натуральный, - обраща-
ет внимание председатель 
Госстандарта РБ Елена 
Моргунова.

Можно смело утверждать, 
что уходящий 2024 Год ка-
чества проник во все сфе-
ры экономики. Беларусь 
выходит на более высокие 
уровни в области медици-
ны, образования, культуры. 
Например, летом медики из 
Синеокой первыми в мире 
провели уникальную двухэ-
тапную операцию малышу 
на сердце. Многодетная 
мама Виктория Кононо-
вич из Ганцевичей о по-
роке сердца сыночка 
узнала на восьмой неделе 
беременности:

- Было очень страшно 
и сложно. Нам предстоял 
долгий путь лечения. Вра-
чи РНПЦ детской хирургии 
провели несколько опера-
ций. Благодаря их золотым 
рукам малыш сейчас со здо-
ровым сердцем.

Николай БУЗИН, член Комиссии ПС по информацион-
ной политике, информационным технологиям и связи:

- В белорусском обществе существует 
реальный запрос на безопасность и стабильность. События 
во многих уголках мира и в нашем собственном доме сви-
детельствуют, как легко их потерять и каких неимоверных 
усилий стоит их сохранить. Беларусь - мирная страна, а наши 
граждане хорошо усвоили горькие уроки истории. Обновлен-
ная Концепция национальной безопасности вобрала в себя 
все новое, что было разработано обществом в самых раз-
личных сферах деятельности, обобщила накопленный опыт 
и полученные за десятилетие знания. Концепция логична по 

содержанию, написана языком, доступным для широкого круга пользователей. 
Принятие этого документа - очередной шаг по сохранению мира на нашей 
земле и обеспечению всесторонней безопасности белорусского общества.

СКАЗАНО
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ЗНАКОВЫЙ МОМЕНТ ВЫСОКИЙ СТАНДАРТ

Олег Новицкий и Марина Василевская - 
преемственность поколений 

космонавтов-белорусов.

В России практически каждый попробовал 
и оценил продукты от добрых соседей.

 � В РБ утвержден новый Государ-
ственный знак качества.

Это пятиугольник 
красного цвета с изо-

бражением пере-
вернутой буквы 
«К» и словом 
« Б е л а р у с ь » 

в  центре. Пять 
углов знака сим-

волизируют пять 
показателей  про-

изводства: безопас-
ность, экологичность, 

инновационность, технологичность 
и эстетичность, которые обеспечива-
ют качество продукции. В Госстандарте 
вскоре раскроют интригу, кто получит 
высокую награду.

МАРКИРОВКА

ЧТОБЫ ВИДЕЛИ ВЕЗДЕБе
лТ
А

КРАТКО
В РБ в 2024 го-

ду произвели 1,3 
миллиона тонн мя-
са и  продуктов 

из него.
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■■ 250■ тонн■ гуманитар-
ной■помощи■отправили■
белорусы■жителям■Кур-
ской■области■и■Донбасса■
в уходящем■году.

Виктории Ореховой из Бо-
рисова 88 лет. Когда осво-
бождали Беларусь, она была 
восьмилетней девочкой, но 
ужасы того времени креп-
ко отпечатались в памяти. 
Узнав, что собирается гума-
нитарная помощь для Кур-
ской области и Донбасса, 
женщина не стала разду-
мывать и выкроила из сво-
их скромных сбережений 
триста белорусских рублей 
(девять тысяч российских)!

Но преклонные годы не 
позволяли ей самой при-
обрести необходимое. Она 
позвонила в пункт сбора, 
и к женщине отправили во-
лонтеров. Молодые люди 
помогли купить продукты 
и передали их адресатам.

И таких историй множе-
ство. Например, гречку, ма-
кароны, сладости в пункты 
сбора несли совсем малыши 
со своими воспитателями из 
детского сада. Ребята, кото-
рые еще читать и писать не 
умеют, эмоционально расска-
зывали, что и кому передают.

- Это детям, потому что 
в них стреляют, - лопотала 
ребятня.

Милиционеры Витебщины 

собрали за считаные недели 
55 тысяч белорусских рублей 
(1,6 миллиона российских).

В сбор гуманитарки вклю-
чились не только граждане, 
но и крупнейшие предприя-
тия, частный бизнес.

Собирали всей страной, 
всем миром - это не просто 
красивая фраза, а реальный 
факт.

- Очень быстро склады 
в Минске, где планировали 
аккумулировать продукты, 
вещи, средства гигиены, 
оказались переполнены. 
Пришлось арендовать до-
полнительные площади,  - 
вспоминает руководитель■
республиканского■ обще-
ственного■ объединения■
«Белая■Русь»,■депутат■Па-
латы■представителей■Олег■
Романов.

На старте 2024 года гума-
нитарную помощь собирали 
жителям Донбасса, Запорож-
ской и Херсонской областей. 
В августе-октябре - курянам.

Тогда отвезли нуждаю-
щимся 110 тонн гумпомощи. 
Планировали обойтись од-
ним грузовиком, а отправили 
колонну из семи машин!

Здесь активно помогли 
Россотрудничество в Бела-
руси и Русская гуманитарная 
миссия.

- В августе еще до того, 
как стали понятны масшта-
бы беды, белорусы начали 

интересоваться, как помочь 
курянам, - вспоминает Олег 
Романов.  - Отличительная 
особенность этого сбора - ра-
ботали по запросам. Поэтому 
вместе с продуктами питания 
и средствами личной гигиены 
в Курскую область закупили 
обогреватели, холодильники, 
стиральные машины, плиты, 
чайники и другую бытовую 
технику.

Принимая гуманитарный 
груз из Беларуси, россий-
ские специалисты отметили 
качество сортировки груза 
и  мотивирующие надписи.

- На коробках были написа-
ны слова поддержки, изобра-
жены зубр и медведь в цве-
тах государственных флагов 
Беларуси и России. Вроде 
мелочь, но это сильно подни-
мает дух и мотивирует быть 
стойкими. Мы понимаем, что 
у нас есть настоящие бра-
тья, - рассказал руководи-
тель■департамента■по■взаи-
модействию■с■регионами■
Национального■ центра■■
помощи■пропавшим■и■по-
страдавшим■детям■Гиорги■
Булиа.

Часть средств с благотво-
рительного счета потрати-
ли на путевки в белорусский 
санаторий для детей-сирот, 
чьи родители погибли в ходе 
боевых действий, а также де-
тей, которые воспитываются 
в школах-интернатах ДНР.

аспекты

Софья АрСеньевА

■■ Региональное■сотрудничество■
в  Союзном■ государстве■ крепнет■
контрактами■на■миллиарды■и■согла-
шениями■на■конкретные■проекты.

Единое торгово-экономическое, 
научно-техническое и гуманитарное 
пространство от Бреста до Владиво-
стока для наших стран - это не дале-
ко идущие планы, а уже сбывшаяся 
реальность. Итог того, что Беларусь 
и Россия давно встали на путь раз-
вития горизонтальных связей между 
регионами.

- Недавно получили сотню автобусов 
«МАЗ», - делился во время осенней по-
ездки в Минск■губернатор■Сахалин-
ской■области■Валерий■Лимаренко. - 
А вообще, я решил посчитать, сколько 
мы в Беларуси купили техники с 2015 
года. Выяснилось, девятьсот единиц!

И о семи тысячах километров, ко-
торые отделяют регион от Синеокой, 
никто и не вспоминает. Главное - же-
лание работать вместе и выстраивать 
выгодные условия для этого.

Поэтому Дворец Независимости 
в белорусской столице только за по-
следние несколько месяцев посетили 
руководители шести российских реги-
онов - от губернатора самой близкой 
Смоленской области до глав Якутии 
и ДНР. И у каждого свой взгляд на вза-
имодействие с республикой, причем 
он не на сто процентов экономиче-
ский. Якуты, например, предложили 
белорусам вместе... снимать кино!

- Картины «Беларусьфильма» смо-
трели все. Это уже классика. А вот 
о том, что Якутия - один из самых раз-

витых с точки зрения кинематографии 
регионов России, знают немногие. 
Мы занимаем третье место 
в России по производ-
ству фильмов после 
Москвы и Санкт-
Петербурга,  - 
рассказал■ гла-
ва■Республики■
Саха■ Айсен■
Николаев.  - 
Уверен, что 
и  с нашими 
друзьями из 
Беларуси могли 
бы сделать много 
интересных совмест-
ных проектов.

■■ Эффект■от■сотрудни-
чества■ощутимый.

Еще лет десять назад 
белорусские и российские 
предприятия конкурировали 
между собой во многих сфе-
рах. Сегодня - курс на коо-
перацию. Логика простая: 
зачем тратить силы и деньги 
на создание двух аналогич-
ных продуктов, если можно 
объединиться и выпустить 
один, но быстрее и каче-
ственнее!

Прямо сейчас специа-

листы Уральского заво-
да гражданской авиации 
и авиаремонтного завода 
в Барановичах создают лег-
кий самолет «Освей» для 
местных линий.

Предприятия Москвы, 
Санкт-Петербурга и Минска 
вместе производят оптиче-
ские устройства и прибо-
ры фотоники для систем 
связи, передачи данных  
и  информатики. Косми-
ческие просторы тоже 
бороздим сообща. Бело-
русы и россияне проекти-

руют общие орбитальные 
и наземные компонен-
ты спутниковых группи- 
ровок наблюдения за зем-
ной поверхностью и нави-
гации.

Даже автогигант БЕЛАЗ 
взял курс на создание союз-
ных машин. Уже разработан 
и собран импортонезависи-
мый 220-тонный самосвал. 
Девяносто процентов ком-
плектующих изготовлены 
предприятиями Союзного 
государства. Да и уже про-
веренные временем модели 

теперь оснащают союзными 
двигателями.

Благодаря льготному 
кредиту, выданному Рос-
сией, на БЕЛАЗЕ до конца 
2025 года проведут мас-
штабную реконструкцию.  
Новое оборудование по-
зволит не только увели-
чить производительность, 
но и сделать самосвалы 
дешевле. Подспорье в пер-
вую очередь для россий-
ских предприятий горно- 
добывающей промышлен-
ности.

■■ Беларусь■с■размахом■от-
метила■80-летие■освобожде-
ния■от■немецко-фашистских■
захватчиков.

БССР была оккупирована 
с 22 июня 1941-го по 28 июля 
1944 года. Белорусы практиче-
ски с первых дней организова-
ли мощное партизанское и под-
польное движение. Нацисты 
пытались сломить волю народа, 
и от рук захватчиков и их при-
спешников погиб каждый третий 
житель Беларуси.

В наше время сохранению 
памяти о подвиге предков в го-
ды Великой Отечественной 
уделяется большое внима-

ние. Военный парад на День 
независимости стал самым 
масштабным за всю историю 
РБ. У стелы «Минск  - город 
герой» торжественным мар-
шем шли не только белорус-
ские   военнослужащие, но и 
гости из России, Китая, Казах-
стана, Узбекистана, Таджики-
стана, Азербайджана и Кыргыз-
стана. Следом - триста образцов 
военной техники: от легендар-
ного танка Т-34 до ракетного 
комплекса «Искандер-М» и бес-
пилотников «Герань-2». А в не-
бе  над Минском пролетели 
пилотажные группы «Русские 
витязи» и «Стрижи».

ПАМЯТЬ

■■ Правду■под■землей■не■спрячешь.

Генеральная прокуратура РБ при содействии российских коллег 
продолжает расследование уголовного дела о геноциде бело-
русского народа в годы Великой Отечественной войны.

Только за последние несколько лет в Беларуси были установ-
лены 166 ранее неизвестных мест уничтожения и захоронения 
мирных жителей и военнопленных, более половины - массовые. 
Так, в урочище Уручье под Минском обнаружены останки 57 ты-
сяч жертв.

- Никогда мы не смиримся с тем, что на Западе, в Прибалти-
ке и на Украине оправдывают лиц, участвовавших в геноциде 
в годы Великой Отечественной войны, объявляют их борцами 
за национальное самосознание. Это палачи и убийцы, и люди 
должны знать правду об их злодеяниях, - сказал генеральный■
прокурор■Беларуси■Андрей■Швед.

РАДОСТЬ СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ

ДОКОПАТЬСЯ ДО СУТИ К ОТВЕТУ!

ДОБРО В КОРОБКАХ ОТ СЕРДЦА

ФАКТ
На■XI■Форум■реги-

онов,■который■проходил■
в■этом■году■в■Витебской■об-

ласти,■приехали■представи-
тели■56■субъектов■России■из■
89.■И■не■праздных■разговоров■
ради:■на■полях■были■подпи-
саны■контракты■на■сумму,■

превышающую■тридцать■
миллиардов■россий-

ских■рублей.

ЗЕЛЕНый «МАЗ» - пЕРЕВОЗОК АС
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Они на Сахалине - это уже 
не фантазии.

ПРЕДПРИЯТИЯ РАЗНЫЕ, ПРОДУКТ - ОБщИй КООПЕРАЦИЯ
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■■ В■ноябре■истребитель■пятого■
поколения■Су-57■впервые■засве-
тился■на■международном■уровне■
на■авиасалоне■в■Чжухае.

Полеты его стали сен-
сацией. Американцы 
вообще выпали 
в  осадок. Они 
самоуверенно 
считали, что 
их F-22 луч-
ший в  ми-
ре. Ага, как 
бы не так. 
По части 
пилотажа 
наш ис-
требитель 
даст аме-
риканцу за-
метную фору. 
Фишка в двигате-
ле. У нас он всера-
курсный, сопла крутятся 
во все стороны, и самолет 
кувыркается в небе, как хочет. Даже 
летит хвостом вперед. Фантастическая 
маневренность делает его фаворитом 
в ближнем бою с любым западным про-
тивником. Натовцы уже дали ему про-
звище Felon - преступник. В том смысле, 
что Су-57 преступил, казалось, все гра-
ни возможного в пилотировании. Таких 

граней для него просто не существует.
Сказать, что публика в Чжухае была 

в восторге - не сказать ничего. Маши-
ной управлял Герой■России■Сергей■
Богдан.■И после каждого полета к нему 

за автографами выстраивалась 
очередь в полкилометра. 

Многие зрители про-
ехали через всю 

Поднебесную 
специально, 

чтобы уви-
деть поле-
ты Су-57. 
Мировая 
премьера 
п р о ш л а 
на ура. 
Любой са-
лон  - еще 

и ярмар-
ка. Интерес 

к российской 
машине огром-

ный. Есть уже кон-
кретные заказчики, 

подтвердили в Ростехе. По 
сравнению с зарубежными конкурен-
тами Су-57 имеет еще одно неоспори-
мое преимущество - он уже участвует 
в боевых действиях в зоне СВО. Громит 
врага, оставаясь невидимым даже для 
американских «Патриотов». На то он 
и невидимка. Русский стелс. Лучший 
в мире.

Павел РОДИОНОВ

■■ Оборонно-промышленный■ком-
плекс■кует■одновременно■щит■и■меч■
России.■После■начала■СВО■он■рас-
крутился■на■полною■мощь.■И■одну■за■
другой■выдает■в■буквальном■смысле■
потрясающие■новинки.■Уходящий■
2024-й■не■стал■исключением.

НЕ ЯДЕРНЫЙ,  
НО ЯДРЕНЫЙ
Самая оглушительная премьера про-

гремела уже на излете года. В ночь на 
21 ноября небо над Днепропетровском 
разверзлось всполохами взрывов, и на 
землю обрушился огненный дождь, 
испепеливший ракетный гигант «Юж-
маш». Эксперты во всем мире броси-
лись прикидывать: чем это шарахну-
ли русские? Но никто, даже в РФ, не 
угадал, настолько секретным оказался 
сюрприз. Чуть приоткрыл завесу тайны 
Владимир■Путин, в тот же день заявив-
ший, что ВС РФ испытали в боевых 

условиях новейшую гиперзвуковую 
систему средней дальности «Орешник». 
Вот так. То есть орешник, о котором до 
этого помнили только, что к нему за 
новою метлой ходил  пластилиновый 
дворник из известного мультфильма, 
теперь стал именем собственным оче-
редного оружейного прорыва России. 
Причем не ядерного.

Принцип действия пояснил также 
Президент РФ. Оказывается, десятки 
боевых блоков атакуют цель со ско-
ростью десять Махов - это около трех 
километров в секунду. Температура 
поражающих элементов доходит до 
четырех тысяч градусов. «Поэтому  
все, что находится в эпицентре  
взрыва, разделяется на фракции,  
превращается, по сути говоря, в 
пыль», - добавил лидер РФ. Испепе-
ляются даже цели, находящиеся глу-
боко под землей. Силища неимовер-
ная. Тот же «Южмаш», построенный 
еще во времена СССР и рассчитанный  
на прямое ядерное попадание, при-

казал долго жить после удара всего 
лишь одного «Орешника».

ДЛИННАЯ РУКА  
ДОСТАНЕТ ВЕЗДЕ
Россия никому не угрожает. Но ответ, 

если что, будет сокрушительным и не-
отвратимым. В мире просто нет систем, 
способных сбить «Орешник», и неиз-
вестно еще, когда появятся. К тому мо-
менту мы еще больше усовершенствуем 
комплекс и наверняка создадим что-
нибудь новенькое, также неуязвимое. 
А в будущем году «Орешник» появится 
и в Беларуси. Об этом Владимир Путин 
и Александр Лукашенко договорились 
на недавнем Госсовете СГ в Минске.

Дальность системы, по прикидкам 
экспертов, до пяти тысяч километров. 
Для союзной республики с ее террито-
рией вроде бы многовато. Даже с лих-
вой. Зато для агрессоров потенциаль-
ных - в самый раз. Чтобы точно знали 
и помнили: в случае чего спрятаться-
убежать от возмездия не удастся. Длин-
ная и стремительная рука «Орешника» 
неотвратимо их достанет. И отстегает 
гиперхворостиной так, что свет в гла-
зах померкнет.

■■ Наши■крылатые■бомбы■
превратились■ в■ кошмар■
для■ВСУ.

Трансформируют в обуглен-
ные обломки  все,  во  что  по-
падают. По свидетельству вэ-
сэушников, их опорные пункты, 
которые месяцами выдержива-
ли удары артиллерии, просто 
исчезают после поражения фу-
гаски с крылышками - ФАБ-
500. На полкилометра вокруг 
все ходит ходуном, как при хо-
рошем землетрясении. Крыси-
ные ходы, по которым переме-
щаются всушники, от мощного 

прилета обваливаются и зажи-
во погребают боевиков. И это 
только «пятисотки». А есть 
еще ФАБ-1500. А ФАБ-3000 
вообще абзац! После взрыва 
остается дымящийся лунный 
ландшафт.

Сама система называется 
УМПК  - универсальный мо-
дуль планирования и коррек-
ции. Крепится в нижней части 
бомбы. Крылья раскрывают-
ся автоматом после сброса ее 
с самолета. В зависимости от 
высоты такие боеприпасы спо-

собны пролететь до пятидесяти 
километров. Точность благода-
ря использованию ГЛОНАСС 
практически стопроцентная. 

Самолеты и летчики в полной 
безопасности - не надо вхо-
дить в зону действия враже-
ской ПВО.

До СВО у нас таких бомб, 
в сущности, не было. Ставка 
по привычке делалась на вы-
сокоточные ракеты. Но боевая 
текучка заставила задуматься 
об экономии. И в минувшем 
году дело поставили на поток. 
Чугунка с УМПК значительно 
дешевле ракеты. На складах - 
десятки, если не сотни тысяч 
бомб, в том числе со времен 
еще Великой Отечественной 
войны. Приделать крылья - раз 
плюнуть даже в полевых усло-
виях. Прицепили и лети, род-
ная, вгоняй супостата в шок, 
наводи на врага ужас.

■■ Ставший■легендарным■экипаж■
подарил■новую■жизнь■танку■Т-80.

В отчаянном бою на Запорожском 
направлении геройские ребята в оди-
ночку расколошматили целую броне-
колонну ВСУ. Меткими выстрелами 
сожгли два танка и шесть БМП за-
падного производства. И получили за 
свой подвиг из рук Владимира Путина 
Звезды Героев России. Сражались 
ребята как раз на «восьмидесятке».

Именно Т-80 составляли главный 
ударный кулак бронетанковых войск 
СССР. Однако постсоветская Россия 

выпуск машины просто не смогла 
потянуть. И производство свернули 
в  пользу более дешевого Т-72. Но 
СВО внесла свои коррективы в при-
оритеты. Спасибо «Алеше»! Выпу-
скать будут лучшую модификацию - 
Т-80БВМ с телевизионным прицелом 
«Сосна-У». С ним уничтожаются цели 
даже ночью с дистанции пять (!) кило-
метров.  Братья-белорусы постара-
лись - разработали «Сосну» на мин-
ском предприятии «Пеленг». А сейчас 
ее выпуск наладили на вологодском 
заводе ВОМЗ. Союзная интеграция 
в действии.

АРСЕНАЛ ОТЕЧЕСТВА

ЧУГУНКЕ ПРИДЕЛАЛИ КРЫЛЬЯ ТИХИЙ УЖАС

БРОНЯ КРЕПКАСПАСИБО «АЛЕШЕ» МИРОВАЯ ПРЕМЬЕРАСВЕРХЗВУКОВАЯ 
ШАПКА-НЕВИДИМКА
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То, что может 
Су-57, не способен 
сделать никакой 

другой боевой 
самолет.

Раз взлетел «Орешник»,  
где «Южмаш» стоял,  

там теперь валежник.

Конструкция под бомбой - это 
и есть модуль планирования.

Отцы танк создали, сыновья показали, 
какой он грозный.
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ХРОНИКА СВО

Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Данные■о■потерях■ВСУ■
за■всю■спецоперацию■про-
сто■поражают.■Мы■решили■
вспомнить,■как■проходило■
боестолкновение■ России■
с преступным■украинским■
режимом■за■этот■год. 

ЯНВАРЬ

➜➜ Российские➜ войска➜ про-
должают➜наступать.

➜➜ 1➜января -➜мощный➜удар➜по➜
позициям➜ВСУ➜в➜Авдеевке:➜с Но-
вым➜годом,➜упыри!➜Продвиже-
ние➜на➜Купянском➜и➜Красноли-
манском➜направлениях.

➜➜ 6➜января➜на➜врага➜обрушил-
ся➜огненный➜смерч:➜за➜сутки➜
были➜поражены➜127➜подраз-
делений➜ВСУ,➜находившихся➜
на➜огневых➜позициях,➜а➜также➜
живая➜сила➜и➜техника➜в➜138➜
районах.

ФЕВРАЛЬ

➜➜ Авдеевка➜наша!➜За➜нее➜би-
лись➜аж➜с➜осени➜2023➜года.➜За➜
десять➜лет➜Украина➜возвела➜
здесь➜мощные➜оборонитель-
ные➜укрепления.➜Отсюда➜во-
енные➜преступники➜обстре-
ливали➜ Донецк,➜ Макеевку,➜
Ясиноватую➜и другие➜насе-
ленные➜пункты➜ДНР.➜К тому➜
же➜ Авдеевка  -➜ важнейший➜
логистический➜узел,➜➜соеди-
няющий➜ северные➜ и  юж-
ные➜ районы➜ ДНР.➜ Зелен-
ский➜утверждал,➜что➜взять➜ее➜
невозможно.

МАРТ

➜➜ Рекордные➜атаки➜беспи-
лотников➜на➜Россию.➜Только➜
3 марта➜над➜Крымом➜подбили➜
38 БПЛА.➜Россия➜ответила➜вы-
сокоточным➜оружием➜по➜объ-
ектам➜энергетики➜и➜военной➜
инфраструктуры➜ Украины➜
(49 ударов).➜Поражены➜танко-
вый➜завод➜и➜две➜ТЭЦ➜в Харько-
ве,➜ДнепроГЭС,➜а➜также➜объ-
екты➜в➜Кировограде,➜Одессе➜
и Днепропетровской➜области.

➜➜ С➜10➜по➜15➜марта➜550➜бое-
виков,➜пытавшихся➜прорвать-
ся➜через➜границу➜с➜Украиной➜
в➜Курскую➜и➜Белгородскую➜
области,➜были➜разгромлены. 

АПРЕЛЬ

➜➜ В➜укрорейхе➜Владимир➜Зе-
ленский➜снизил➜возраст➜моби-
лизации➜с➜27➜до➜25➜лет.➜Киев-
ские➜беспилотники➜впервые➜
долетели➜до➜Татарстана.➜Так-
же➜ВСУ➜активно➜использовали➜
дроны➜для➜подрыва➜собствен-
ных➜мостов,➜чтобы➜не➜дать➜
прорвать➜оборону➜войскам➜
РФ.➜Западная➜пресса➜писала,➜
что➜никогда➜еще➜Украина➜не➜
была➜в➜таком➜уязвимом➜поло-
жении:➜нет➜солдат,➜не➜хватает➜
боеприпасов.

МАЙ

➜➜ Российские➜военные➜на-
ступают➜практически➜везде.➜

В➜пригороде➜Харькова➜«разо-
браны»➜склады➜с➜боеприпа-
сами.➜Впервые➜на➜видео➜по-
пал➜уничтоженный➜хваленый➜
Abrams,➜компанию➜ему➜соста-
вил➜БМП➜Bradley.

➜➜ Освобождены➜населенные➜
пункты➜ Очеретино➜ в➜ ДНР,➜
Работино➜в➜Запорожской➜об-
ласти.➜Противника➜успешно➜
выдавливали➜из➜Волчанска➜
в Харьковской➜области,➜заш-
ли➜в➜Часов➜Яр.➜Стремительное➜
наступление➜под➜Харьковом➜
привело➜к➜разгрому➜врага➜на➜
нескольких➜участках.

➜➜ 14➜мая➜новым➜министром➜
обороны➜был➜назначен➜Ан-
дрей➜Белоусов.➜Сергей➜Шойгу➜
перешел➜на➜должность➜секре-
таря➜Совета➜Безопасности➜РФ.

ИЮНЬ

➜➜ Атака➜на➜Россию➜с➜помо-
щью➜беспилотников➜продол-
жилась.➜Зеленский➜подписал➜
указ➜о➜создании➜в➜составе➜ВСУ➜
нового➜рода➜войск -➜Сил➜бес-
пилотных➜систем.➜В➜ночь➜на➜
29➜июня➜над➜Белгородской➜об-
ластью➜было➜сбито➜29➜БПЛА.

➜➜ ВС➜ РФ➜ взяли➜ Уманское➜
в ДНР,➜Артемовку➜в➜ЛНР,➜Тим-
ковку➜в➜Харьковской➜области➜
и➜другие➜населенные➜пункты.

➜➜ 5➜июня➜на➜встрече➜со➜СМИ➜
Владимир➜Путин➜заявил,➜что➜
в украинском➜плену➜находят-
ся➜1348➜граждан➜РФ,➜в➜россий-
ском -➜6465➜украинцев.

ИЮЛЬ

➜➜ Остановлено➜наступление➜
врага➜на➜левом➜берегу➜Дне-
пра.➜Тем➜временем➜вражеские➜
беспилотники➜летят➜в➜Тамбов-
скую,➜Воронежскую,➜Волго-
градскую,➜ Астраханскую➜
и другие➜области.

➜➜ 11➜июля➜дроны➜дотянулись➜
до➜Москвы,➜в➜частности,➜один➜
сбили➜в➜Ступинском➜город-
ском➜округе.➜Озвучены➜поте-
ри➜противника➜в➜результате➜
сражения➜за➜Крынки -➜пять➜

тысяч➜бойцов.➜Состоялся➜те-
лефонный➜разговор➜министра➜
обороны➜Белоусова➜и➜главы➜
оборонного➜ведомства➜США➜
Ллойда➜Остина.

АВГУСТ

➜➜ Утром➜6➜августа➜ВСУ➜втор-
глись➜в➜Курскую➜область.➜Пер-
вая➜волна➜состояла➜из➜трехсот➜
бойцов,➜одиннадцати➜танков➜
и➜около➜двадцати➜боевых➜ма-
шин.➜Врагу➜удалось➜подтянуть➜
резервы➜и➜захватить➜десятки➜
населенных➜пунктов.➜Однако➜
главных➜своих➜задач -➜захвата➜
Курской➜АЭС➜и➜самой➜столицы➜
региона -➜достичь➜не➜удалось.

➜➜ 26➜августа➜российские➜во-
енные➜нанесли➜комбиниро-
ванный➜ ракетно-дроновый➜
удар➜по➜военным➜и➜энерге-
тическим➜объектам➜Украины.➜
В➜результате➜была➜серьезно➜
повреждена➜дамба➜Киевской➜
ГЭС.➜А➜также➜электроподстан-
ции➜в➜Винницкой,➜Житомир-
ской,➜Хмельницкой,➜Днепро-
петровской,➜ Полтавской,➜
Николаевской,➜Кировоград-
ской➜ и➜ Одесской➜ областях.➜
Разрушены➜ газокомпрес-
сорные➜ станции➜ в  Ивано-
Франковской,➜ Львовской➜
и Харьковской➜областях.

СЕНТЯБРЬ

➜➜ В➜ночь➜на➜1➜сентября➜укра-
инские➜войска➜атаковали➜тер-
риторию➜России➜рекордным➜
количеством➜ беспилотни-
ков.➜Перехваченными➜и➜уни-
чтоженными➜оказались➜158➜
БПЛА.➜Дроны➜также➜сбивали➜
в➜подмосковных➜городах➜По-
дольск,➜Ступино➜и➜Одинцово.➜
В➜свою➜очередь,➜российские➜
военные➜нанесли➜удар➜по➜179-
му➜объединенному➜учебно-
тренировочному➜центру➜ВСУ➜
в Полтаве.➜Там➜иностранные➜
инструкторы➜готовили➜опе-
раторов➜дронов.

➜➜ Освобождены➜ десят-
ки➜ сел➜ на➜ самых➜ разных➜

направлениях.➜ В➜ ночь➜ на➜➜
29➜сентября➜российская➜ПВО➜
перехватила➜и➜уничтожила➜
125➜ украинских➜ беспилот-
ников➜над➜семью➜регионами➜
России➜и➜Азовским➜морем.➜
Главная➜ задача➜ вторжения➜
в➜Курскую➜область -➜остано-
вить➜российское➜наступление➜
в➜Донбассе.➜Но➜из➜этого➜ни-
чего➜не➜вышло.

ОКТЯБРЬ

➜➜ 3➜ октября➜ Угледар➜ был➜
полностью➜взят➜российскими➜
войсками,➜на➜всю➜операцию➜
ушел➜месяц.➜Бойцы➜РФ➜вышли➜
на➜восточные➜окраины➜круп-
нейшего➜в➜этом➜районе➜города➜
Торецка,➜он➜же➜Дзержинск.➜По➜
данным➜украинских➜источни-
ков,➜за➜последние➜два➜месяца➜
российская➜армия➜заняла➜в 5,5➜
раза➜больше➜территорий,➜чем➜
за➜весь➜2023➜год.➜В➜середине➜
октября➜под➜Курском➜в «котел»➜
попали➜до➜двух➜тысяч➜бойцов➜
противника.➜Слаженные➜на-
ступательные➜действия➜отме-
тил➜Владимир■Путин:

-➜Наша➜армия➜продвигает-
ся➜на➜всех➜направлениях.➜Это➜
опыт!

НОЯБРЬ

➜➜ Военной➜ спецоперации➜
исполнилось➜ тысяча➜ дней.➜
Только➜за➜этот➜месяц➜осво-
бождены➜десятки➜населенных➜
пунктов.➜Глава➜европейской➜
дипломатии➜Жозеп➜Боррель➜
сообщил,➜что➜администрация➜
США➜разрешила➜применять➜
ракеты➜дальностью➜до➜трех-
сот➜километров➜для➜ударов➜
по➜территории➜России.➜Позже➜
это➜подтвердил➜и➜сам➜Байден.

➜➜ 21➜ноября➜2024 года➜рос-
сийская➜гиперзвуковая➜ракета➜
«Орешник»➜атаковала➜завод➜
«Южмаш»➜в➜Днепропетровске➜
(Днепре).➜Это➜было➜сделано➜
в ответ➜на➜удары➜накануне➜
ракетами➜иностранного➜про-
изводства➜ATACMS➜и➜Storm➜
Shadow➜по➜территории➜Рос-
сии.➜После➜повторного➜удара➜
по➜российским➜объектам➜за-
падными➜ракетами➜россий-
ские➜войска➜отправили➜в➜ка-
честве➜алаверды➜девяносто➜➜
ракет➜и➜сто➜БПЛА,➜которые➜
поразили➜семнадцать➜воен-
ных➜объектов.

ДЕКАБРЬ

➜➜ В➜НАТО➜вынужденно➜при-
знали➜критическую➜обстанов-
ку➜для➜украинских➜сил➜в зоне➜
СВО.➜Продолжается наступле-
ние➜российских➜войск➜в➜Ча-
совом➜Яре,➜где➜идут➜уличные➜
бои.➜Российским➜воинам➜оста-
лось➜ пройти➜ несколько➜ ки-
лометров,➜чтобы➜полностью➜
освободить➜ЛНР.➜Под➜контро-
лем➜ВСУ➜там➜осталось➜лишь➜
три➜процента➜территории.

➜➜ Враг➜ огрызается  -➜ его➜
ракеты➜ долетали➜ в➜ Таган-
рог➜ и  Чечню.➜ После➜ этого➜
ВС➜РФ➜нанесли➜удар➜по➜объ-
ектам➜ энергетики➜ Украи-
ны -➜в➜результате➜погас➜свет➜
в окнах➜примерно➜половины➜
украинцев.

➜➜ Андрей➜Белоусов➜сообщил,➜
что➜в➜2024➜году➜враг➜потерял➜
460➜ тысяч➜ человек➜ в➜ рядах➜
ВСУ,➜включая➜погибших➜и➜ра-
неных.➜За➜всю➜курскую➜опе-
рацию -➜сорок➜тысяч➜человек.➜➜
А➜за➜всю➜СВО➜режим➜недосчи-
тался➜миллиона➜своих➜боеви-
ков.➜Победа➜будет➜за➜нами!

МИЛЛИОН - Из СТРОЯ ВОН
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Укронацисты платят 
за свои амбиции 

жизнями сотен тысяч 
граждан.

Город под нашим контролем, 
теперь - навсегда!
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Михаил ПАНЮКОВ

 � Об опасности ядерного 
апокалипсиса и ситуации 
на линии соприкоснове-
ния нам рассказал один из 
самых известных военных 
экспертов.

КОЗЫРЬ В РУКАВЕ
- Влиятельный британ-

ский журнал The Economist 
опубликовал предновогод-
нюю обложку, которую при-
нято считать пророческой. 
А на ней в числе прочих сим-
волов есть и ядерный гриб. 
Насколько вероятна ядер-
ная эскалация в 2025 году?

- Судя по воинственным за-
явлениям представителей Ев-
росоюза и НАТО, а также из-за 
средств поражения, которые 
уже применяются на поле 
боя, можно констатировать, 
что порог вероятности при-
менения ядерного оружия, 
к сожалению, значительно 
снижается. После Карибско-
го кризиса, когда до ядерной 
войны отсчитывали не то что 
дни и часы - минуты, это са-
мый опасный момент. Пока 
шансы не пятьдесят на пять-
десят, но я бы оценил их уже 
в сорок девять на пятьдесят 
один. И это, конечно, очень 
много.

- При этом коли-
чество ядерных 
стран растет.

- Члены ядерного 
клуба принадлежат 
к разным лагерям. 
С  одной стороны, 
НАТО - США, Фран-
ция, Великобрита-
ния. С другой - у нас 
тоже появляется своя ядерная 
коалиция, пусть пока номи-
нальная. Это Китай, Северная 
Корея, Иран. Еще Пакистан 
имеет такое оружие, а также 
страны, которые тоже им об-
ладают, но официально не 
признают, такие как Израиль. 
И - полдюжины государств, 
которые находятся на пороге 
создания. И в этом огромная 
опасность.

- Но ведь не по вине России?
- Конечно, нет. Многие за-

были, что еще десять лет на-
зад Владимир Путин пред-
ложил собраться крупным 
ядерным государствам и об-
судить проблему. На что ки-
тайцы сказали: «Пусть аме-
риканцы сначала снизят свой 
арсенал до нашего, а потом 
поговорим». Ну, как вы по-

нимаете, Америке это не по-
нравилось - у них пять тысяч 
боеголовок, а у Китая 320. 
Разговора не вышло.

- Использование «Орешни-
ка» является допол-
нительной точкой 
сдерживания?

- Безусловно, это 
был очень серьезный 
сигнал. Мы показа-
ли противнику, что 
нам не обязательно 
осуществлять ядер-
ный удар, чтобы на-
нести критический 

урон. Могу сказать, как че-
ловек информированный, что 
у нас в рукаве есть еще оружие 
с безъядерной начинкой, ко-
торое, если понадобится, тоже 
применим для отрезвления 
наших противников. А пока 
наблюдаем за ситуацией.

КОГДА ОСВОБОДИМ 
КУРЩИНУ
- Год назад мы подводили 

с вами итоги спецоперации. 
То интервью озаглавили: 
«Хваленый контрнаступ 
расшиб себе лоб». К чему мы 
пришли в 2024-м?

- Главное, пожалуй, то коли-
чество населенных пунктов, 
которое российская армия 
освободила в этом году. Ста-
тистика известна - только за 
три осенних месяца их насчи-

тывается 88. Западные СМИ 
обсуждают невероятный темп 
продвижения армии РФ за все 
три года конфликта. На пи-
ке было триста километров 
в сутки!

Самая большая боль и пе-
чаль моя, как и огромного ко-
личества россиян, это, конеч-
но, Курская область. И хотя 
освободили уже существен-
ную ее часть, работенки у нас 
еще ох как много.

- По официальной инфор-
мации, примерно пятьде-
сят процентов захвачен-
ных территорий опять за 
Россией.

- Другие источники, в том 
числе иностранные, назы-
вают плюс-минус такую же 
цифру. Они получают инфор-
мацию от американских, бри-
танских, французских специа-
листов, которые находятся на 
Курщине, плюс спутниковый 
мониторинг.

- Почему все-таки опера-
ция по освобождению Кур-
ской области длится столь-
ко времени? Объясняют это 
тем, что врага сейчас раци-
ональнее уничтожать с воз-
духа артиллерией и ФАБами, 
сберегая российских бойцов. 
Вы согласны с этим?

- Да, это наша тактика. Мед-
ленное перемалывание вра-
га с минимальной потерей 

личного состава. Это фор-
мула специальной военной 
операции. Но есть и другая 
причина. Изрядное количе-
ство населенных пунктов за-
хвачено врагом. Кто-то из жи-
телей сбежал оттуда, кого-то 
насильно вывезли на Украину. 
Но многие еще остались. Ста-
рики, женщины, в том числе 
беременные, дети. И вот тут 
работает фирменная тактика 
ВСУ - они фактически берут 
мирных жителей в заложни-
ки. Поставили блокпосты, 
перекрыли дороги. А тех, кто 
пытается выбраться, могут 
даже расстрелять. В деревне 
устанавливают тяжелую тех-
нику, артиллерию, реактив-
ные системы залпового огня 
и так далее. Все прямо там, 
под хатой!

Захваченный населенный 
пункт обкладывается плот-
нейшими минными полями, 
строятся доты. К тому же враг 
еще пока имеет возможность 
подтягивать резервы. Можно 
ли все это уничтожить? Раз-
бомбить с воздуха? Конечно! 
А как быть с людьми? В этом 
и заключается главная слож-
ность.

- Всех интересует во-
прос:  когда же пробьет 
окончательный час осво-
бождения?

- У меня была мечта, чтобы 

во время подведения оконча-
тельных итогов мы бы с ва-
ми рассказали о полном крахе 
ВСУ на Курщине. Пока этот 
момент не наступил. Но хочу 
выразить абсолютную уверен-
ность: те оккупанты, кото-
рым  посчастливится уцелеть, 
будут изгнаны с российской 
земли в самое ближайшее 
время. В этом можно не со-
мневаться. 

У НАС ЕСТЬ НЕ ОДИН «ОРЕШНИК»
Виктор БАРАНЕЦ:

 � Поведение украинской 
власти в отношении рус-
ской культуры не только 
аморально, но бессмыс-
ленно.

- В Одессе снесли памят-
ник Пушкину, установлен-
ный самими одесситами 
в XIX веке. А в Курской об-
ласти оккупанты уничтожи-
ли несколько тысяч объек-
тов культурного наследия. 
Как это назвать, если под-
бирать цензурные слова?

- Не знаю, как это еще на-
звать, кроме как маразмом. 
Вся эта борьба с русским язы-
ком, памятникопад… А вот 
нам, когда идем в Москве ми-
мо усатого кобзаря со скорб-
но склоненной головой, даже 
в голову не приходит дикая 
мысль схватить молот или 
подцепить ржавый трос к его 
подбородку. (Виктор Баранец 
имеет в виду, конечно же, па-
мятник Тарасу Шевченко на 
Кутузовском проспекте в Мо-
скве. - Ред.)

У нас плохие отношения 
с Латвией, но метро «Риж-
ская» существует. С Поль-
шей плохие, но Варшавское 
шоссе существует. Рестора-
ны украинской кухни никто 
не закрывает. Пытаться уни-
чтожить на Украине все, что 
имеет отношение к России, 
это все равно что шваброй 
разгонять облака. Жалкое 
зрелище. И абсолютно бес-
полезное.

 � Беларуси удалось сохранить 
блестящую конструкторскую шко-
лу.

- Недавно белорусское ТВ сооб-
щило, что Запад долгое время раз-
рабатывал вторжение в РБ. Сначала 
должны были пересечь границу спе-
циально подготовленные национа-
листы. Затем - наемники из Польши, 
Литвы, Украины и так далее. Как 
Россия будет реагировать на это, 
если вторжение действительно про-
изойдет?

- Любое нападение на Беларусь - это 
нападение на Союзное государство. 
А значит - и на Россию тоже. Будем 
бить так же, как если бы нападение 
случилось на Смоленск, Воронеж, Ро-
стов. Пока не уничтожим врага. Тут 
ни у кого не должно быть сомнений. 
У нас же, по сути, вооруженные силы 
объединенные. Мы уже немало чем 
поделились с белорусами, да и бело-
русы с нами тоже. 

- Все знают о нашем военно-

техническом сотрудничестве.
- Это так. Когда мы еще прово-

дили танковый биатлон, приглашая 
в том числе и представителей стран 
НАТО, те были допущены к россий-
ской технике. «Откуда у вас такие за-
мечательные прицелы? - удивлялись 
они.  - Французские, американские, 
швейцарские?» А это белорусские - 
«Сосна»! Нам надо благодарить Бога 
за то, что власти Беларуси не разру-
шили военно-промышленную науку 

и военно-промышленный комплекс. 
У наших братьев есть такие разработ-
ки, которых нет еще на Западе, напри-
мер в радиоэлектронике. Не все знают, 
что белорусы создали одну из лучших 
в мире реактивных систем залпового 
огня с прекрасным таким названием 
«Полонез». Я, извините за выражение, 
балдею каждый раз, когда это слы-
шу. И вспоминаю прекрасную музы-
ку, только эта звучит получше. Личная 
заслуга Александра Лукашенко - он 
не позволил задушить белорусскую 
конструкторскую мысль в девяностые.

ВАРВАРЫ

ГЛУПО ШВАБРОЙ 
РАЗГОНЯТЬ 
ОБЛАКА

«ПОЛОНЕЗ» ИГРАЕТ ГРОМКО СОТРУДНИЧЕСТВО
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Огненный инструмент готов 
исполнить свою партию, если 

враг сунет нос к сябрам.
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КУЛЬТУРА

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР» КЛАСС ПОКАЗАЛ
Шесть тысяч зрителей - именно столько вмещает в себя ви-

тебский амфитеатр - всегда были щедры на аплодисменты. Но 
этот год - особый. Сошлись несколько памятных дат: 1050-летие 
Витебска, 25-летие подписания Договора о создании Союзного 
государства, 80-летие освобождения Беларуси от фашистов. 
Организаторы талантливо выдержали баланс развлекательной 
и патриотической составляющей мероприятий. И публика это 
по  достоинству оценила.

Нашлось место и Григорию Лепсу, и легендарной «Бакка-
ре» - стильной испанской группе времен СССР, и лирическим 
песням военных лет. Когда оперный певец Аскар Абдразаков 
вместе с Архиерейским хором Свято-Духова монастыря прон-
зительно исполнили «Эх, дороги», у многих стояли слезы на 
глазах. А каков был восторг зрителей, когда легендарный со-
лист «Сябров» Анатолий Ярмоленко пел «Калинку», а припев 
подхватывал прославленный хор имени Александрова! Слышал, 
пожалуй, весь город.

Дни Союзного государства в рамках фестиваля порадовали 
маленьких зрителей (да и родителей их тоже) мюзиклом живо-
го классика Александра Зацепина «Сказка о Царе Салтане», 
который 90-летний мэтр представил лично. Еще были выставки-
ярмарки, Международный фестиваль социально-значимого 
кино и, конечно, сам конкурс, подаривший новых лауреатов. 
А главное - замечательная атмосфера праздника и единения.

«ПОЕЗД ПАМЯТИ» 
МЧИТСЯ В БУДУЩЕЕ
Проект «Поезд Памяти» появил-

ся в 2022-м и уже покорил многие 
сердца. В этом году двести школьни-
ков из России, Беларуси, Азербайд-
жана, Узбекистана, Таджикистана, 
Казахстана, Армении и Киргизии 
две недели путешествовали по три-
надцати городам Союзного государ-
ства,  связанным с историей Великой 
Отечественной войны. Поднимались 
к монументу «Родина-мать зовет!» 
(там, кстати, тоже двести ступенек), 
шли под тяжелым, затянутым туча-
ми небом по Хатыни, зажигали по-
минальные свечи в зале с фотогра-
фиями бойцов в музее «1418 шагов 
к Победе» в Кубинке, наблюдали за 
парадом в честь Дня Независимости 
РБ в Минске. 

Память - это самое главное. Потому 
что именно она, а не размер бицеп-
сов, длина ног или цвет глаз, делает 
человека человеком, формирует его 
как личность. Молодые люди, чьи ро-
дители когда-то жили в одной стране, 
пели песни у костра, общались, дели-
лись впечатлениями. «Поезд Памяти» 
не только напоминает о прошлом, он 
перекидывает мостик и в будущее. 
А значит, у этого мира, охваченного 
многочисленными конфликтами, есть 
все шансы попасть в хорошие руки.

НА «ТВОРЧЕСТВЕ ЮНЫХ»  
ПЕРЕПЕЛИ SHAMANА
Пятнадцать миллионов просмотров - именно столько 

собрала трансляция гала-концерта с этого мероприятия. 
И это ли не показатель уровня!

Четыре области Беларуси и одиннадцать регионов 
России прислали своих представителей. Танцевальные 
и фольклорно-этнографические коллективы, ансамбли 
народных инструментов, певцы. Самому юному вокали-
сту с Урала было всего пять лет!

Для ребят на площадках Музея Победы организовали 
увлекательную программу. Они свободно общались с го-
стями - Игорем Угольниковым, Владимиром Грамматико-
вым, Родионом Газмановым, победителем юбилейного 
шоу «Голос» Александром Волкодавом.

А когда на встречу пришел Ярослав Дронов, больше 
известный как SHAMAN, юные артисты встретили его 
исполнением песни «Встанем». Самый, наверное, вос-
требованный на сегодняшний день певец страны был 
тронут до глубины души.

- Для меня, как для автора этой песни, вдвойне при-
ятно, что она живет в устах нового поколения, - сказал 
он «Союзному вече».

ИНВАЛИДНОСТЬ - НЕ ПРИГОВОР
А вы знали, что если всех людей с ограниченны-

ми возможностями в России трудоустроить, рост 
экономики вырастет на полпроцента? Уникаль-
ный человеческий резерв! Да и в творчестве эти 
люди ох как могут себя проявить! Вспомнить хоть 
Бетховена, который, будучи глухим, писал гени-
альную музыку.

Фестиваль «Вместе мы можем больше» - дети-
ще Союзного государства. В нем представлены 

граждане с инвалидностью как РБ, так и РФ. Он 
по разным причинам не проводился с 2017 года, 
но благодаря усилиям председателя Комиссии 
ПС по труду и соцполитике Елены Афанасьевой 
был восстановлен в 2022-м. Теперь она хочет до-
биться для него статуса ежегодного мероприятия. 
Участники фестиваля-конкурса соревновались в 
двенадцати номинациях, включая вокальное, хо-
реографическое, театральное и изобразительное 
искусство.
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«МОЛОДЕЖЬ - ЗА СОЮЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВО» ПУСТИЛАСЬ  
В ПЛЯС
Это было неожиданно! Впервые открытие 

фестиваля провели на стадионе, что нало-
жило определенный отпечаток на реакцию 
публики. Народные коллективы встречали как 
рок-идолов или спортивных титанов. А почему 
бы, собственно, нет?

«Молодежь - за Союзное государство» су-
ществует уже 17 лет, и третий раз это меро-
приятие прошло в Смоленске, который называ-
ют «город-ключ»: он имеет давние и прочные 
связи с Беларусью. В этом году участники 
фестиваля прибыли из 37 регионов России 
и практически  из всех регионов РБ. До сто-
лиц двух стран примерно одинаковое расстоя-

ние - тут все свои! Одинаково зажигательно 
танцевали под белорусскую трасуху, ультра-
модного исполнителя Burito, песни «Любэ» 
и под хит «Для  кого святая Русь, а кому за-
нозонька».

Кстати, впервые танцевальные коллекти-
вы стали не просто украшением творческого 
смотра, но полноценными участниками кон-
курса в собственной категории. Что, конечно, 
справедливо.

В программе были встречи с волонтерами 
СВО, известными журналистами, блогерами 
и спортсменами, парламентскими депутатами. 
Состоялся представительный Форум молодых 
историков. А вишенкой на смоленском тор-
те стал визит знаменитых пранкеров Вована 
и Лексуса.

ФЕСТИВАЛИ  
В АПЛОДИСМЕНТАХ 
ИСКУПАЛИ

■■ Пять■наших■мероприятий,■о■которых■говорят■весь■год.

Подготовил Михаил ВАСИЛЬЕВ.

Конкурсы - это не только состязания,  
но и приятные моменты, как, например, пришедший 

в гости SHAMAN.

Юношам и девушкам танцы нравятся  
не меньше вокальных шлягеров.

Народное шоу давно 
вышло за границы РБ.

Патриотические акции 
обрели форму масштабных 

ожидаемых событий.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Санкции■не■помешали■спортсме-
нам■из■РФ■и■РБ■показать■высочай-
шие■результаты■и■грандиозные■тур-
ниры,■каких■еще■не■видел■свет.

НА ЗАВИСТЬ 
болелЬщИкАм
Уходящий год для атлетов из наших 

стран выдался неоднозначным. Санк-
ции закрыли им дорогу на междуна-
родные турниры. Расчет: добиться 
деградации отечественного спорта. 
Но западные «друзья» просчитались.

В 2024-й Россия зашла сразу с козы-
рей. Бабахнула на весь мир Играми 
будущего. На их открытии в Казани 
над трибунами парил, словно в орби-
тальной невесомости, космонавт, в ко-
тором легко угадывался Юрий Гага-
рин. Аналогия в самую точку. Гагарин 
первым из землян преодолел земное 
тяготение и проложил человечеству 
дорогу к звездам. Игры будущего так-

же эпохальный прорыв - они откры-
ли новую, прежде еще неизведанную 
в планетарном масштабе эру в спор-
тивной истории. Эру, где классиче-
ские дисциплины тесно переплетают-
ся с цифровым форматом. Классика 
подружилась с цифрой. И опять мы 
впереди планеты всей. Только спорт, 
и никакой политики. Почти три тыся-
чи участников из 107 стран. Призовой 
фонд под стать олимпийскому.

Медальными первопроходцами 
стали братья сябры. Первое «золото» 
Игр выиграл квартет велосипедистов 
под лаконичным названием Minsk. 
Формально больше всего высших на-
град завоевали все же хозяева - де-
сять. Официальный медальный зачет, 
впрочем, никто не подсчитывал. Во 
многих дисциплинах на старт вышли 
интербригады спортсменов из разных 
стран. Россияне объединились с бело-
русами. И против такого совместно-
го натиска соперники оказались бес-
сильны. В культовом онлайн-шутере 

«Мир танков» преимущество союзных 
экипажей было тотальным - захватили 
весь пьедестал. Знай наших!

На всех состязаниях зрителей на 
трибунах было битком. Билеты раз-
летались на ура. Плюс - сотни мил-
лионов телеболельщиков по всему 
миру. Первый блин получился три-
умфальным. Иначе проводить между-
народные турниры Россия, впрочем, 
не умеет. Заходим сразу с козырей. 
Пусть кто-нибудь теперь попробует 
повторить.

СПРАВеДлИВоСТЬ 
ДоРоЖе меДАлеЙ
Не было бы счастья, да несчастье 

помогло. Спартакиада сильнейших, 
проходившая в  феврале, - тот самый 
случай, когда народная поговорка ра-
ботает на все сто. Неизвестно, сколь-
ко еще спортивные министерства РФ  
и РБ сводили бы воедино турнирный 
график, да тут сама ситуация заста-
вила ускориться. Наших атлетов, как 

известно, отстранили от всех между-
народных соревнований. Срочно по-
требовалась своя собственная альтер-
натива. Благо чемпионов мирового 
уровня в наших странах пруд пруди - 
и уровень совместных состязаний во 
многих видах легко заткнет за пояс 
всякие там ЧМ и ЧЕ. Что и доказала 
зимняя Спартакиада сильнейших - 
2024. Она стала первым союзным тур-
ниром такого масштаба.

В командах России и Беларуси на 
старт вышли только звезды. Спори-
ли за медали в шестнадцати олим-
пийских дисциплинах. Но запомнит-
ся Спартакиада не только высокими 
секундами на лыжных и биатлонных 
трассах, фантастическими каскада-
ми фигуристов на льду, градом шайб, 
влетавших в хоккейные ворота. Она 
запомнится прежде всего рыцарским, 
по-настоящему братским поступком 
биатлонистов из команды Башкорто-
стана, отдавших свои медали квар-
тету Синеокой. Причем сразу после 
церемонии награждения, едва сошли 
с пьедестала, вручили свои медали 
тем, кто их действительно завоевал. 
Ребята исправили досадный косяк ор-
ганизаторов: белорусские спортсме-
ны выступали как бы вне конкурса. 
По статусу Спартакиада была все-
российской. И медали сябрам, даже 
попавшим в первую тройку, не пола-
гались. Башкирские парни восстано-
вили справедливость. На финише они 
были только четвертыми, а третьи-
ми - белорусы, однако на медальной 
церемонии ребята стояли вдалеке от 
пьедестала.

- Медали должны принадлежать 
тем, кто их действительно выиграл, - 
сказал многократный призер олим-
пийских игр и чемпионатов Эдуард 
Латыпов, сняв с себя только что полу-
ченную награду и вручая ее капитану 
белорусов Антону Смольскому. Так же 
поступили и остальные спортсмены.

Рыцарский, по-настоящему муж-
ской жест, который войдет в историю 
мирового спорта. Ведь прецедентов 
еще не было.

■■ На■Играх■БРИКС■на-
ши■команды■оторва-
лись■по■полной.

С флагами, гимнами, 
в сильнейших составах 
завоевали в общей слож-
ности 754 (!) медали. Аре-
ной вновь была Казань. 
Игры БРИКС стали насто-
ящим праздником. Чест-
ными. Яркими. Нашими. 
Главенствовал основ-
ной олимпийский девиз: 
«О  спорт, ты - мир!»

Увесистый взнос в ме-
дальную копилку сборной 
РФ сделала легендарная 
фехтовальщица Софья 
Великая. Двукратная 
олимпийская чемпион-
ка решила повременить 
с   уходом. Результат  - 
два «золота». Класс есть 
класс! На водной дорожке 
жару задавали белорус-
ские гребцы. В несколь-
ких видах заняли весь 
пьедестал. 

«Золото» в командных 
состязаниях девчонок-

художниц стало истин-
но союзным. На высшую 
ступень взлетели «Небес-
ные грации» - смешанный 
коллектив из Академии 
Алины Кабаевой, с гим-
настками из России и Бе-
ларуси. Выступили бле-
стяще. Сразу чувствуется 
чемпионская школа.

МОК и пакостник Томас 
Бах всеми силами встав-
ляли палки в колеса. Тре-
бовали от национальных 
федераций не отправлять 
спортсменов на Игры, 

грозили покарать. «Тьфу 
на тебя с  твоими стра-
шилками», - ответили ат-
леты. В Казань приехали 
все звезды, изначально 
включенные в стартовый 
лист. Чем доказали, что 
настоящих спортсменов 
не запугают никакие 
политические игрища.  
В честь побед россиян  
и белорусов торжествен-
но звучали национальные 
гимны и поднимались 
флаги наших стран. Кра-
сота! А Бах пусть утрется.

■■ Про■Олимпийские■Игры■в■Па-
риже■даже■вспоминать■не■хо-
чется.■Они■стали■жирной,■дур-
но■пахнущей■кляксой■в■мировой■
спортивной■истории.

А сколько было возмущенных ахов, 
что МОК отстранил РФ и РБ от Игр. 
Официально Россия и Беларусь в них  
не участвовали. И хорошо, что не уча-
ствовали в этом вселенском позори-
ще. Одно открытие чего стоило, на-
стоящий бал Сатаны, прости господи. 
С богохульной пародией на «Тайную 
вечерю» с  трансвеститами в  роли 
апостолов. Священный для 
к а ж д о г о 
спортсме-
на стяг 
с  пятью 
кольцами 
п р и в ол о к 
и вовсе всад-
ник Апока-
липсиса, один 
в один напоми-
навший Кощея Бессмертно-
го. А беспредел на  ринге, где 
женщин-боксеров нещадно 
мутузили, ломая  носы, му-
жеподобные трансгендеры! 

А заплывы триатлонистов в Сене, куда 
столетиями сбрасывались нечистоты. 
Наглотавшись воды в зловонной кло-
аке, спортсмены начинали блевать, 
а кое-кто сошел с дистанции, угодив 
на больничную койку с отравлением.

Таких Игр, точнее игрищ, история не 
знала. И слава богу, что мы остались 
в стороне от этого «праздника жизни». 
Поехали считаные спортсмены, кто за-
хотел и кого допустили, - 15 человек 
из РФ и 17 - из РБ. В нейтральном 
статусе. И впервые на Олимпиаде 
белорусы по медалям обогнали рос-
сиян. В копилке сябров - четыре ме-
дали. «Золото» в прыжках на батуте 

завоевал Иван Литвинович. По-
казав высший пилотаж, 

стал дву-
кратным 
о л и м -

пийским чемпионом. 
Браво! В активе РФ - 
«серебро» в парном 
теннисе у  женщин. 
Маловато? Не то сло-

во. Хотя на большее, 
если честно, вряд ли можно 
было рассчитывать.

ЗАПЛЫВЫ В КЛОАКЕ И БАЛ САТАНЫ НА СТОРОНЕ ТЬМЫ ЧЕСТНЫЕ. ЯРКИЕ. НАШИ ВЫСШИй КЛАСС
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ПРоРЫВ В СПоРТИВНЫЙ коСмоС

Боксером назвать его нельзя,  
как и женщиной.

Гагарин над стадионом 
восхитил всех.

Спортсмены Синеокой на фоне Казани -  
это и есть СГ.
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ЛЕЩИНА НА ОПУШКЕ,
А СЛЕДОМ - ГЕНИЙ

 � Лучшие маркеры ключевых событий нашей жизни - слова. Их
много, а самые яркие и точные из них характеризуют год, а иные
и целую эпоху.

Вот, например, слово «спутник». 67 лет миновало, как оно вышло
в мир, а до сих пор и в нашей, и в иноземной речи живет. Как бы там
злыдни ни пытались от всего русского избавиться. Посмотрим, вдруг
2024 год что-то нетленное тоже нам подарит?

Слово вполне может закре-
питься в лексиконе не толь-
ко говорящих по-русски, но и
иностранцев. Судя по
динамике запросов 
в поисковиках,
орешником, или 
Oreshnik, актив-
но интересуются
пользователи ин-
тернета. Читате-
лям любопытно
все: от проис-
хождения слова
и видов расте-
ний до источ-
ника интереса  - 
гиперзвукового
баллистиче-

ского ракетного комплекса. 
Вот что сказал о его значе-

нии Владимир Путин:

- «Орешник» - не событие
года, это историческое собы-
тие в ракетно-космической
отрасли.

А испытание в боевых усло-
виях ударом по цехам заво-

да «Южмаш» в Днепро-
петровске показало его 
эффективность.

Больше всего поиско-
вых запросов посылают
из Сербии и Македонии. 
С чем это связано - не-
известно. Может, по-
тому что там обо-
сновалось много
релокантов-ждунов 
и для них рост мо-
щи брошенной роди-
ны стал большим 

сюрпризом.

Наше все, Солнце русской поэзии,
вновь в топах. Институт русского языка 
имени великого литератора назвал «Пуш-
кин» словом года. Возможно, причина ин-
тереса в том, что в этом году отмечается 
225-летие со дня рождения поэта и в Рос-

сии и Беларуси проходят посвященные
его творчеству мероприятия. А может, это 
ответ русофобам, которые и Александра 

Сергеевича отнесли к раз-
ряду врагов.
В Одессе, где укрофаши-

сты снесли памятник гению 
русской словесности, кто-то на
постаменте оставил надпись,
точно характеризующую ситуа-

цию: «Пушкин вечен, а вы - нет».

2024 год объявлен в РФ
Годом семьи, поэтому и вы-
сокий рейтинг слова логи-
чен. Правда, хотелось бы,
чтобы и вне дат это поня-
тие не исчезало из лидеров
разных замеров. Потому что
если не будет семьи, той са-
мой, классической, где ма-
ма - это женщина, а папа, со-
ответственно, - мужчина, не
будет и никаких рейтингов. 
Вообще ничего не будет.

В Московском зоопарке живет 
панда Катюша. Имя ей выби-
рали всем миром. В Москве
проголосовали 380 тысяч 
человек. Среди вариан-
тов были также Маша 
и Мо-Мо (от первого
слога слова «Москва» 
по-китайски). 3 января 
этого года панда обре-
ла имя.

Сейчас за Катюшей
можно наблюдать и в ре-
але, и онлайн. Недавно
забавная девочка лепила
снеговика. Снег ей нравится.
Кстати, панда - собственность
КНР, а в Москве она желанная
гостья.

Явление вызвало дискуссию в об-
ществе. Это когда подростки и дети
наряжаются животными и имитируют
их поведение. В Госдуме начали раз-
рабатывать законопроект о запрете 
пропаганды «деструктивной идеоло-
гии», включая квадроберство. Всех, 
кто популяризирует это движение, 
будут наказывать. Один из кан-
дидатов - Зеленский. Он давно 
рядится в овечью шкуру. А ве-
дет себя как волк, пожирающий 
народ Украины.

Термин, родившийся предположи-
тельно три года назад, вдруг обрел по-

пулярность. Несмотря на странность звучания, у слова
вполне русское происхождение. Это производное
от фамилии одного из активных пользователей ин-

тернета. Термин еще не обрел описа-
ния в словарях, но из разных источников
можно трактовать так: не следящий за

собой мужчина старше тридцати лет на
бесперспективной работе.

Кстати, судя по тенден-
ции последних восьми
лет, должность прези-

дента США - вполне себе
бесперспективная работа.

Трампа после первого срока  
обложили судебными разби-
рательствами. Байден впал
в маразм. Трамп не успел

вернуться, а уже ухо про-
стрелили. А его прическа 
и танцы - вообще притча 

во языцех.

Странно, что не на первом месте. Думается, это 
пока. Сегодня ИИ прочно входит в наши дома. От
систем умного дома до ответов для пользователей
интернета.

По улицам начинают ездить беспилотные достав-
щики, чья работа тоже опирается на искусственный 

интеллект. Да что там доставщики - трамваи 
и электрички уже проходят тестирование. 

Умные колонки заменяют собеседников.
Хорошо, что новогодние праздники пока 

остаются семейными торжествами. Или 
это только пока?

Появилась с подачи скан-
дальной блогерши.

На организованный ею
шабаш явилось 170 пев-

цов, блогеров и просто
мажоров, чтобы эпати-
ровать друг друга.

Но потрясли они 
не себе подобных,
а нормальных граж-
дан. Возмущение вы-
сказали и воины, кото-
рые выполняют боевые

задачи на СВО.
В итоге кто-то из участ-

ников гулянки лишился ча-
сти публики, кто-то раска-
ялся. Ну а кто-то уехал из 
страны. Как говорится - ска-
тертью дорога!

ОРЕШНИК ПУШКИН

СЕМЬЯ

                  КАТЮША

                       КВАДРОБЕР

СКУФ

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ
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рузные початки, выпускаемые мил-
лионами на полуавтоматизированном 
производстве. С тех пор елочные шары 
начали выдувать и расписывать исклю-
чительно вручную, создавая настоящее 
искусство.

И В УС ПУЛЬКИ ДУЕТ
Я завороженно смотрю, как 

мастера выдувают из стекла 
игрушки. Рабочее место стеклодува 
очень простое. Стол, стул, газовая го-
релка и огромная вытяжка над ней. 
Мастер берет стеклодрот, подносит к 
пламени горелки, прокручивая в руках, 
чтобы стекло нагревалось равномерно. 
Трубочка постепенно плавится, гнется 
в месте нагрева. Раз - легким движе-
нием стеклодув отделяет от длинной 
трубки короткую часть - пульку, ко-
торую продолжает нагревать.

А потом происходит главное: сте-
клодув выдувает шар. Берет в рот то-
ненький ус пульки и аккуратно дует в 
него. Пластичная пулька равномерно 
увеличивается в размерах.

- А как вы понимаете, сколько на-
до дуть? - спрашиваю я мастера-
стеклодува Марию Шаульскую.

- Когда вы человека любите, вы его 
понимаете? - спрашивает меня в от-
вет Мария.

- Да, конечно.
- То же самое и с игрушкой. Все дело 

в любви к своему ремеслу. Всегда чув-
ствуешь, когда нужно остановиться.

Мария пришла на фабрику в 2021 го-
ду. Устроилась упаковщицей, а потом 
попала на экскурсию по производству 
и с первого взгляда влюбилась в цех 
стеклодувов.

- Поняла, что хочу работать только 
здесь, - рассказала она. - Мне хотелось 
так же элегантно и опасно выдувать 
игрушки.

Опасно - не то слово. Руки Марии в 
шрамах от ожогов.

- Сколько раз я обжигалась, плакала, 
ругалась, уходила, обижаясь на стек-
ло, - говорит мастер. - И все равно воз-
вращалась к любимому делу.

Удивительно, но самое сложное - это 
выдувать из стекла шары, а не всякие 
замысловатые фигурки. Они должны 
получиться идеально ровными и нуж-
ного размера.

 Другие игрушки выдувают в спе-
циальных формах. Казалось бы, это 
несложно. Сунул разогретую пульку в 
форму из гипса - и дуй себе. Но опять 
же - нужно чувствовать, когда оста-
новиться, чтобы будущая игрушка не 
лопнула. Главное качество стеклоду-
ва - усидчивость, наверное, поэтому 
на фабрике в основном женский кол-
лектив. Мужчинам такая кропотливая 
работа не нравится.

СВОЙ СТИЛЬ
Выдуть игрушку - это полде-

ла. Ее надо расписать. И вот тут 
нужны не просто художники, а Масте-
ра с большой буквы, умеющие на шаре 
расположить рисунок в правильных 
пропорциях.

Художник фабрики «Ари-
ель» Анастасия Баранцева 
уже шесть лет расписы-
вает елочные игрушки.

- Чем сложнее элемен-
ты, тем интереснее, - го-
ворит она. - Мне очень 
нравится работать с де-
вочками, принцессами, 
куколками. Мужское 
лицо мне непросто 
рисовать. Вообще 
художник всегда 
рисует то, что ему 
ближе.

Краски и ла-
ки на фабрике 
готовят сами, 
для этого здесь 
есть специаль-
ный цех. От-
части поэтому 
санкции пред-
приятия не 
коснулись. Все 
сырье - свое, 
родное.

Еще один 
важный мо-
мент. Для лю-
бого произво-
дителя елочных 
игрушек важ-
но узнаваемое 
«лицо» изделия. 
У «Ариель» это 
особая худо-
жественная ро-
спись. Она сфор-
мировалась еще 
в 90-х и с тех пор 
стала известна сре-
ди коллекционеров. 
Впрочем, любители, 
знакомые с разными 
видами игрушек, то-
же без труда отличат «ариелевский» 
экспонат. Это всегда ярко, насыщенно, 
реалистично и очень тонко сделано.

 Я слежу за работой художниц в 
одном из цехов. Перед каждой на столе 
деревянные стойки, на которых разве-
шаны будущие игрушки. Так, напри-
мер, одна из мастериц расписывает 
новинку этого года: девочку Марию 
с Щелкунчиком в руках, героиню из-
вестной всему миру сказки. Мастер 
выводит тоненькой кисточкой голу-
бую дугу миниатюрного глаза. Вешает 
фигурку с прорисованной деталью на 
стойку и берет другую Машеньку.

- В день от 5 до 7 девочек получа-
ется, - говорит мой экскурсовод по 
производству Вероника Новожилова. - 
Каждая игрушка - ручная работа. По-
этому мы не гонимся за количеством 
и объемами, нам важен результат. Как 
следствие, спрос у нас всегда превы-
шает предложение.

ЗА ГРАНИЦУ И ОБРАТНО
Кстати, о спросе. В конце 90-

х продавать елочные игрушки, 
выполненные вручную, было ой как 
непросто. Во-первых, они были го-

раздо дороже советских. Во-
вторых, народу в то тяжелое 

время было не до елочных 
украшений. И тогда Арка-
дий с Еленой («Ариель» - их 
сокращенные имена) ре-
шились выйти на между-

народный рынок и в 1997 
году поехали на выставку во 
Франкфурт-на-Майне. В 
первый же день возле их 
стенда выстроилась очередь 
из покупателей.

А в 2005 году после известного 
подарка Владимира Путина 
Герхарду Шредеру «Ари-
ель» стала еще популярнее. 
Многие хотели заполучить 
«шары, как у канцлера».

Игрушки фабрики про-
давались почти во всех 
странах Европы. Но не-
сколько лет назад стало 

понятно - на российском рынке спрос 
еще выше, и нужно прежде всего ра-
довать своего покупателя.

- Сегодня мы работаем только на 
внутренний рынок, - говорит Веро-
ника Новожилова. - И это произошло 

задолго до санкций, еще до пандемии.
На фабрике есть традиция выпускать 

разные коллекции, которые любите-
ли собирают у себя дома. Например, 
нынешняя «Мария» как раз из серии 
«Щелкунчик», в которой за несколько 
лет появились четыре фигурки. Моя 
любовь - «Мышиный король», уди-
вительного достоинства, хвастовства 
и позерства персонаж. Говорят, за ним 
охотятся коллекционеры.

 Вообще, как мне сказали специали-
сты, игрушки «Ариель» из-за особен-
ностей ручного производства считают-
ся премиальными, поэтому не могут 
стоить слишком дешево. Их не уви-
дишь в «Пятерочке» или «Магните». 
Даже в магазине при фабрике самая 
дешевая - «Яблочко наливное» - стоит 
700 рублей, а новинка «Змея-богатея» - 
5900. Есть и подороже…

Кого-то, наверно, возмутят высокие 
цены. Но подобные игрушки - штуч-
ные экземпляры. И сегодня они есть 
на российском рынке благодаря тем 
энтузиастам, которые в очень сложное 
для страны время возродили старей-
ший нижегородский промысел на свой 
страх и риск. И не прогадали!
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Новогодние      шары - 
 не простое      украшенье

До Нового года осталось 7 дней.

За «Мышиным 
королем» из серии 

«Щелкунчик» охотятся 
коллекционеры. 

Стоит он несколько 
тысяч рублей.
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Ленинград, Одесса, Севастополь, Сталинград 
«снискали себе бессмертную 
славу, навек породнившую их»

«Медаль «За оборону 
Ленинграда»  - из нержа-

веющей стали, имеет форму 
правильного круга диаметром 

32 мм. На лицевой стороне ме-
дали, на фоне виднеющегося 
очертания здания Адмирал-
тейства, изображена группа 
красноармейцев, красноф-

лотцев, рабочих и работниц с 
винтовками наперевес. В верхней 

части медали - пятиконечная звездочка 
и надпись по краю медали «За оборону 
Ленинграда».

Медаль окаймлена выпуклым бор-
тиком. На оборотной стороне медали 
надпись: «За нашу Советскую 
Родину».

Над надписью изображены 
серп и молот. Все надписи и изобра-
жения - выпуклые.

Медаль при помощи ушка и кольца 
соединяется с металлической пяти-

угольной колодочкой, 
покрытой шелковой 
красной муаровой 
лентой с серебристы-

ми полосками по краям» (позд-
нее был принят другой вариант 

ленты - см. фото. - Ред.).
«За оборону Одессы»
«На лицевой стороне ме-

дали, на фоне очертаний 
морского берега и маяка, 

изображены фигуры красноармейца и 
краснофлотца с винтовками наперевес.

Над фигурами надпись: «СССР».
По окружности медали, в верхней ее 

части, надпись: «За оборону Одессы»; 
в начале и в конце надписи маленькие 
пятиконечные звездочки.

В нижней части - лавровой венок, 
перевитый у начала ветвей ленточ-
кой с пятиконечной звездой на ней».

«Медаль при помощи ушка и коль-
ца соединяется с пятиугольной коло-
дочкой, покрытой шелковой муаровой 
лентой шириной 24 мм. Посередине 
ленты - продольная голубая полоска 
шириной 5 мм, ближе к краям - две 

синие полоски шири-
ной по 5 мм каждая, 

по краям ленты две голу-
бые полоски шириной каждая 

4,5 мм».
«За оборону Севасто-

поля»
«На лицевой стороне ме-

дали, в выпуклом круге диа-
метром 22 мм, погрудные 

изображения краснофлотца 
и красноармейца. На рамке ши-

риной 5 мм изображены выступающие 
из-под центрального круга концы двух 
стволов орудий и якоря. В верхней части 
рамки, на щитке - пятиконечная звезда. 
По окружности рамки надпись: «За обо-
рону Севастополя».

«Посередине ленты - продольная сере-
бристая полоса шириной 6 мм, с боков - 
две полосы синего цвета шириной по 
7 мм каждая и по краям - две красные 
полоски шириной по 2 мм».

«За оборону Ста-
линграда»
«На лицевой сторо-

не медали группа бойцов с 
винтовками наперевес. Над 

группой бойцов, с правой 
стороны медали, разве-
вается знамя, а с левой 
стороны видны очертания 
танков и летящих друг за 

другом самолетов. В верх-
ней части медали, над группой 

бойцов, пятиконечная звездочка и над-
пись по краю: «За оборону Сталингра-
да». «Посередине ленты - красная полоса 
шириной 8 мм, по обе стороны - две 
серые полосы шириной по 8 мм каждая».

В следующем 
году 

«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

1942
Это номер четырех городов. Ленинград, 

Одесса, Севастополь, Сталинград. Принято 
считать, что впервые городами-героями они 
были названы в приказе Верховного главноко-
мандующего от 1 мая 1945 года (само звание 
утверждено только в 1965 году). Но уже в пере-
довице этого номера «Комсомольской правды» 
они - Герои:

«Мы всегда любили эти города. Они не бы-
ли похожи друг на друга, у каждого свой непо-
вторимый облик: колыбель Октября  - Ленинград, 
жемчужина Юга  - Одесса, овеянный славой город 
моряков - Севастополь, детище сталинских пятилеток - 
индустриальный Сталинград, - каждый из этих городов 
был по-своему прекрасен и чудесен. Историей было 
суждено им стать в одну шеренгу городов-воинов, 
городов-героев, и все четыре в тяжелых, кровопро-
литных боях снискали себе бессмертную славу, навек 
породнившую их.

Великая битва под стенами городов-героев, битва, 
в ходе которой были перемолоты отборные дивизии 
Гитлера и спутаны все планы германского командова-
ния, привлекла к себе внимание всего человечества».

«Народный Комиссар Обороны СССР товарищ 
Сталин вошел в Президиум Верховного Совета 
СССР с ходатайством об учреждении меда-
лей «За оборону Ленинграда», «За оборону 
Одессы», «За оборону Севастополя» и «За оборону 
Сталинграда» и о награждении этими медалями всех 
участников обороны этих городов-героев. Пре-
зидиум Верховного Совета СССР удовлетворил 
ходатайство Народного Комиссариата Обороны».

«Комсомолка» публикует соответствующие 
указы и описание медалей:

«Посередине ленты - продольная сере-«Посередине ленты - продольная сере-

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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В Москве наградили победителей четвертого 
сезона Национальной экологической премии 

«Комсомольской правды»

Есть в нашей Медиагруппе добрая тра-
диция - экологично провожать ухо-
дящий год. Вот уже несколько лет 
именно в декабре мы награжда-
ем авторов лучших проектов 
по защите природы. В этот 
раз победителей определяли 
народным и экспертным 
голосованием. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

- Медиагруппа «Комсомольская правда» - один 
из самых сильных медиахолдингов, который 
поддерживает экологическую повестку так 
содержательно, основательно и долго,  - от-
метила в приветственном слове руководитель 
Федеральной службы по надзору в сфере приро-
допользования - главный государственный эко-
логический инспектор Российской Федерации 
Светлана Радионова (на фото). - И четвертый 
год Экопремии говорит о том, что вы очень вос-

требованы. Все, что вы делаете, отражается на 
нашей жизни. И эта осознанность, которую вы 
показываете всем, самое важное, что я хотела 
бы отметить. Как главный государственный 
экологический инспектор, могу сказать, что 
эти усилия видны, они заметны, и они очень 
сильно облегчают нам работу. Я могу опереться 
на мнение ваших читателей и слушателей, на 
вашу экспертную позицию. Это всегда очень 
весомо и всегда очень нужно. Призываю всех 
участвовать в экологических проектах, пока-
зывать, что экология - дело каждого.

ВЫБРОСЫ + МЕТРО
Вот, например, проект «Снижение вредных выбросов автомобиля» от 

ООО «Квантактив» создан, чтобы снижать вредную эмиссию выхлопных 
газов от всех автотранспортных средств, которые используют двигатели 
внутреннего сгорания, в атмосферу. Понятно, что на все машины в мире 
растиражировать эти присадки невозможно, их более 1,5 млрд. Однако 
даже при небольших масштабах проект принесет несомненную пользу. 
Ведь для сжигания одного кг топлива требуется три кг кислорода. А при 
скорости 90 км/ч авто превращает в углекислый газ столько же кисло-

рода, сколько 350 человек. 
Безусловно, любопытным показался нам 

проект «РК ПереZагрузка» Ивана Филип-
пова. Автор в течение 23 лет проверял 
металлолом на радиацию и наблюдал, как 
радиационные источники закапываются в 
землю. Теперь он выявляет опасные отходы. 

- Есть немало профессиональных премий, 
отмечающих достижения крупных предпри-
ятий и организаций, - сказала руководитель 
ESG-направления Greenway Global Анаста-
сия Петрусева (на фото). - Частные не-
большие инициативы поддерживают все-
таки не так активно. А ведь все начинается с 
малого, с себя. И когда один человек делает 
важное дело, возможно, ему кажется, что 
все бессмысленно, но на самом деле это 
его огромный вклад в будущее.

Наряду с энтузиастами в одном ряду становится и столичная подземка с 
проектом проведения линии метро из центра Москвы до аэропорта Внуко-
во. Время в пути 40 минут. Это значительно улучшает экологию города за 
счет сокращения количества личного, общественного транспорта и такси. 

Подробнее обо всех наших 
победителях читайте 

в «Лучшие из лучших» на стр. 18 - 19. 

Спецпроект

НЭП-2024:

Ноль отходов, 
вторая жизнь 
батареек 
и гуманитарный 
ветотряд

Национальная экологическая 
премия (НЭП) - 
это профессиональная награда 
для лучших экологических 
практик, технологий и проектов 
компаний, общественных 
организаций, лидеров мнений 
и волонтерских движений. 

А еще это наша благодарность каждому, 
кто считает своим долгом заботиться о 
нашей хрупкой планете. Бережное от-
ношение к природе - основа устойчивого 
развития, наш долг перед будущими по-
колениями. Любое усилие в этой области 
достойно поощрения и признания. Для 
нас, как организаторов проекта, важно 
понимать, что в нашей стране с каждым 
годом все больше инициативных, 
прекрасных людей и компа-
ний, которым важно забо-
титься об экологии.

- Всероссийское об-
щество охраны при-
роды и «Комсомоль-
скую правду» давно 
связывают дружеские 
и партнерские отно-
шения. Тем более 
что мы почти ровес-
ники, - сказал депутат 
Госдумы, председатель 
Всероссийского обще-
ства охраны природы Вя-
чеслав Фетисов (на фото). - 

Мы всегда отмечали и высоко ценили 
то, как качественно «Комсомольская 
правда» поддерживает экологическую 
повестку, как много она делает для того, 
чтобы доносить важнейшие проблемы 
охраны нашей природы до своих чи-
тателей - миллионов жителей страны. 
Национальная экологическая премия 
«Комсомольской правды», которая про-
водится уже в четвертый раз, - еще один 
значительный шаг в нашем общем деле.

В следующем году «Комсомолке» ис-
полнится 100 лет, и за всю свою историю 
издание не раз доказывало привержен-
ность защите окружающей среды.

- Мы на эту премию смотрим с боль-
шим оптимизмом, - подчеркнула глав-
ный редактор, генеральный директор 

«Комсомольской правды» Оле-
ся Носова. - Я надеюсь, что, 

когда нам будет 200 лет, мы 
также с гордостью будем 

говорить о ней, как и о 
многих других наших 
достижениях. «Ком-
сомольская правда» 
регулярно занимает 
первые места в рей-
тингах СМИ, кото-
рые пишут о социаль-

ной ответственности. 
Экология - это как раз 

социальная ответствен-
ность. И мы будем много 

писать и говорить об этом.

Главный редактор, 
генеральный директор 

Медиагруппы 
«Комсомольская правда» 

Олеся Носова 
и советник президента 

ПАО «Транснефть» - 
пресс-секретарь 

Георгий Каптелин.
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 � ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

- В этом году за-
регистрированы 150 
проектов из 82 реги-
онов России в восьми 
номинациях: «Экоре-
гион», «Экопредприя-
тие», «Экомолодежь», 
«Личный вклад», «Мы 
в ответе», «Экоини-
циатива», «Эколидер», 
«Экопродукт». 

- По итогам всех го-
лосований мы опреде-
лили 48 победителей 
(подробнее см. «Наши 
победители»).

«КП»

ДРУЗЬЯ ПРЕМИИ

Генеральный спонсор ПАО «Транснефть».
Партнеры: «Гринвей», АНО «Национальные проекты Рос-

сии», «Сбер», Всероссийское общество охраны природы, 
ассоциация «Чистая страна», медиапроект «Профудшеринг», 
компания «Профмеджик», отель «Балчуг Кемпински». 

ВНИМАНИЕ

Подробности 
об участии 
в Экопремии на сайте 

ecopremiya.kp.ru

ГОТОВЫ В ТИРАЖ
Экопремия «Комсомолки» заслуженно 

завоевала звание народной премии. Геогра-
фия участников - практически вся Россия. 
Регионы, крупные холдинги, предприятия 
малого и среднего бизнеса, общественники, 
студенты, дети… Наши номинации подходят 
для каждого.

Советник руководителя Федерального 
агентства водных ресурсов, член наблюда-
тельного совета Всероссийского экологиче-
ского общественного движения «Экосисте-
ма» Илья Разбаш, как эксперт Экопремии, 
отметил, что все представленные проекты 
имеют конкретное практическое примене-
ние и они готовы к масштабирова-
нию по всей стране. В свою 
очередь, заместитель гене-
рального директора АНО 
«Национальные приори-
теты» Маргарита Се-
реда отметила, что и 
бизнес, и некоммерче-
ские организации ак-
тивно поддерживают 
государство в решении 
задач в сфере экологии.

- Большая благодарность 
учредителям Национальной 
экологической премии и, ко-
нечно, номинантам за ваш 
вклад в реализацию нацио-
нальных целей в части эко-
логического благополучия. 
Если кто-то еще равнодушен 
к такой области жизни, как 
экология, остаться в стороне 
все равно не получится. Ведь 
чистый воздух, чистая вода, сохранение при-
родного разнообразия - все это необходимо 
каждому жителю страны сегодня. И это то, 
что мы оставим в наследство будущим по-
колениям. Оценить это наследие в моменте 
непросто - это игра вдолгую. Поэтому очень 
важно публично признавать вклад тех, кто 
успешно работает в этом направлении и 
показывает пример социальной ответствен-
ности. Вместе мы добьемся большего.

НОВЫЕ ЦЕЛИ
Привет от министра природных ресурсов 

и экологии Российской Федерации Алексан-
дра Козлова передал участникам Экопремии 
Александр Закондырин.

- В этом году завершается национальный 
проект «Экология», и в следующем году 
по поручению Президента России Владими-
ра Путина будет запущен новый националь-
ный проект «Экологическое благополучие», - 
сказал Александр Закондырин.  - Новая 
национальная цель, обозначенная прези-
дентом, предполагает достижение амбици-
озных целевых показателей по основным 
экологическим направлениям, как отходы, 
лес, ООПТ, вода, чистый воздух. В итоге 
достижение национальной цели «Экологи-
ческого благополучия» должны ощутить 
миллионы граждан России в самых разных 
аспектах - в вопросах качества водопровод-
ной воды, чистого воздуха, рационального 

обращения с отходами.
- С каждым столетием время уско-
ряет свой бег, ускоряются и все 
процессы, вместе с тем выросло 
и количество вызовов, которые 
стоят перед человечеством, в 
том числе это и изменение кли-
мата, антропогенные загрязне-
ния, утрата биоразнообразия, - 

сказала в своем обращении к 
участникам Экопремии старший 

вице-президент по ESG Сбербанка 
Татьяна Липская.  - Экопремия 
объединяет людей, которые своей 
личной энергией, личным трудом и 
вдохновением помогают сохранить 
самое ценное, что у нас есть, - на-
шу планету, наш дом. Каждый про-
ект - это конкретное действие по 
сохранению нашего с вами будуще-
го, где каждый человек будет жить 
в гармонии с природой. Поэтому 

каждого участника конкурса уже можно 
назвать настоящим героем нашего времени, 
который не только говорит о проблемах, 
а действует.

ВОССТАНОВИТЬ И СОХРАНИТЬ
Замечательной предновогодней традицией 

назвала церемонию награждения победи-
телей Экопремии председатель Комиссии 
по экологии и охране окружающей среды 
Общественной палаты РФ, руководитель 
Национального комитета Десятилетия ООН 
по восстановлению экосистем Елена Ша-
ройкина.

- Спасибо всем, кто поддерживает эту пре-
мию. Спасибо всем участникам не только 

потому, что они участвуют, но в первую оче-
редь за то, что они делают для изменения 
нашей жизни. Спасибо всем независимым 
экспертам, которые участвуют в отборе, - 
поблагодарила Елена Шаройкина. - У меня 
есть маленькая задача рассказать всем о 
Национальном комитете, который создан в 
рамках проведения Десятилетия восстанов-
ления экосистем ООН. Нацкомитет будет 
представлять Россию на международных 
площадках, чтобы показать, какой колос-
сальный вклад вносит наша страна в вос-
становление мировых экосистем. Речь идет, 
конечно же, и об отдельных приграничных 
территориях, таких как Арктика, Каспий, и в 
целом о нашей большой стране с огромным 
природным наследием, которое нам надо 
и восстановить, и сохранить для грядущих 
поколений. Я благодарю «Комсомольскую 
правду» за ту поддержку, которую она ока-
зывает нашим проектам, и за то, что это 
самое зеленое медиа в России.

И НАПОСЛЕДОК
Четвертый сезон завершился, но впереди 

еще много работы. Следующий, пятый сезон 
пройдет в год 100-летия «Комсомольской 
правды», что накладывает на сам конкурс 
и его организаторов немалую ответствен-
ность. Мы верим, что вновь получим клас-
сные, креативные и интересные проекты. 
Присылайте нам свои работы, пусть не 
все из них победят, но так мы видим, как 
много людей в России, неравнодушных к 
экологии, готовых трудиться не покладая 
рук для ее защиты. Кто-то просвещает де-
тей, кто-то убирает мусор с берегов во-
доемов, кто-то работает над тем, чтобы 
крупное предприятие выбрасывало в ат-
мосферу меньше вредных веществ, кто-то 
развивает проекты, от которых зависит 
экологическое благополучие региона. Для 
нас важен каждый, ведь все вместе мы и 
есть огромная страна, где нет равнодушных 
людей.

Победители четвертого сезона Национальной 
экологической премии «Комсомольской правды».

НЕПРОСТАЯ 
ЗАДАЧА

Президент ПАО «Транснефть» 
Николай Токарев в обращении 
к участникам Экопремии указал, 
что «замысел и формат меропри-
ятия полностью оправдал себя, 
уверенно нашел свою нишу в 
числе значимых общественных 
и информационных инициатив, 
посвященных экологической 
проблематике». 

- Все участники конкурса 
демонстрируют искренний 
энтузиазм, ответственный и 
творческий подход к делу. Это 
непростая задача,  - зачитал 
обращение советник президен-
та ПАО «Транснефть»  - пресс-
секретарь Георгий Капте-
лин. - В условиях современных 
вызовов текущая ситуация ста-
вит перед каждой компанией и 
предприятием жесткие требова-
ния в плане экономии средств, 
оптимизации производственных 
процессов, заставляет искать и 
применять нестандартные реше-
ния в сфере логистики и взаимо-
расчетов, перестраивать произ-
водственные цепочки, серьезно 
пересматривать приоритеты в 
таких областях, как спонсор-
ство, благотворительная и со-
циальная деятельность. 

Стратегическая государствен-
ная компания «Транснефть» вно-
сит большой и разносторонний 
вклад в реализацию первосте-
пенных задач, которые стоят 
перед нашей страной на совре-
менном историческом этапе. 
Очень важно то, что при этом 
проекты и программы экологи-
ческой направленности сохра-
няют свое место и значение в 
рабочей повестке руководите-
лей всех уровней деятельности 
предприятий и организаций. 
У нас сложилась прочная и эф-
фективная культура заботы об 
окружающей среде, ставшая 
неотъемлемой частью жизни и 
работы государства, общества 
и бизнеса.

Куратор 
Экопремии Яна 
Попова и зам. 
генерального 

директора АНО 
«Национальные 

приоритеты» 
Маргарита Середа.
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«Экорегион» 
Наиболее благоприятная по экологическим 
условиям и показателям чистоты воздуха 
территория для жизни. 

Экспертное голосование
1-е место - Серебряные волонтеры Москвы - про-

ект «Чистый берег Ейского лимана» (Азовские косы).
Ейский лиман внесен в Перспективный список Рам-

сарской конвенции. В 2023 году Глафировской косе 
был присвоен статус ООПТ (особо охраняемая природ-
ная территория) национального парка «Азовские косы».

2-е место - Дирекция ООПТ Санкт-Петербурга - про-
ект «Создание экологических троп». 

Создание экологических троп не только позволяет 
снизить антропогенную нагрузку на заповедную терри-
торию благодаря перераспределению потоков, но и слу-
жит элементом экологического просвещения. Благодаря 
тщательно проработанным информационным стендам и 
наблюдательным площадкам посетители узнают об уникаль-
ных особенностях флоры и фауны заповедной территории. 

3-е место  - ФГБУ «Аналитический центр Минприроды 
России» - проект Всероссийская акция «Вода России». 

Всероссийская акция по уборке от мусора берегов вод-
ных объектов «Вода России» - одна из крупнейших в нашей 
стране общественных экоинициатив, объединяет более 
10 млн волонтеров во всех регионах страны. 

Народное голосование
1-е место  - Комитет по природопользованию, охране 

окружающей среды и обеспечению экологической безопас-
ности Санкт-Петербурга - проект «Городская система сбора 
опасных отходов». 

Опасные отходы наносят максимальный вред окружающей 
среде, под воздействием внешних факторов они способны 
загрязнить почву и воду. Для удобства сбора для жителей 
работают 23 экопункта, 530 экотерминалов, 2 экомоби-
ля. В 2024 году уже собрано 400 тонн (батарейки, шины, 
ртутные лампы и другие виды).

2-е место - Дирекция ООПТ Санкт-Петербурга - проект 
«Создание экологических троп». 

3-е место  - Направление Экологического совета при 
губернаторе Ленинградской области «ЭкоМолодежка47».

Молодежь играет ключевую роль в формировании новых 
подходов к решению этих проблем, и их вовлечение в эко-
логическую деятельность способствует созданию более 
устойчивого будущего. 

«Экопредприятие» 
Лучшие экологические предприятия в России, по 
мнению Экспертного совета премии.

Экспертное голосование
1-е место - ГУП «Мосгортранс» - проект «Расширение 

инновационной инфраструктуры для экологичного транс-
порта - электробусные парки «Митино» и «Салтыковка». 

Ключевая цель - увеличить количество электробусных 
маршрутов наземного городского пассажирского транс-
порта, улучшить транспортную связь округов Москвы, 
сократить время ожидания общественного транспорта 
в час пик и сделать передвижение по городу удобнее, 
а экологию лучше. 

2-е место - Группа «ЭкоЛайн» - проект «Экотехнопарк 
Восток». 

В составе экотехнопарка работает КПО «Восток», сорти-
рующий отходы на рекордные 44 компонента. Пластиковые 
отходы направляются на завод по рециклингу полимеров 
«ЭкоЛайн-ВторПласт» мощностью более 60 тыс. тонн в год. 
На заводе 4 технологических комплекса (ПЭТФ-флекса, 
ПНД, ПВД и ПП гранула). Из получаемой вторичной гранулы 
на заводе «ЭкоПласт» производят готовую продукцию - 
120 тысяч тонн контейнеров для отходов, которые можно 
будет переработать снова, а также поддоны и изделия 
хозяйственно-бытового назначения.

3-е место - FSTOK - Дискаунтер товаров с истекающим 
сроком годности.

Первый в России онлайн-дискаунтер товаров с подходя-
щим (истекающим) сроком годности известных товаров со 
скидкой до 70%. Доставляет заказы курьером по Москве 
и Санкт-Петербургу, в ПВЗ «Авито» и «Озон». 

Народное голосование
1-е место - АО «Восточный Порт» - проект «Экомарафон». 
Предприятие реализует комплексную экологическую 

программу для снижения воздействия на окружающую 
среду. Сумма инвестиций - более 6,5 млрд руб. В рамках 
проекта внедрены закрытые технологии перевалки угля, 
системы пылеподавления, пылеулавливания и пылеуборки, 
современный комплекс очистки сточных вод. 

2-е место - ПАО «Северсталь» - проект «Чистый воздух».
На ЧерМК запущены в эксплуатацию новые пылегазо-

очистные установки. На основных источниках выбросов 
установлены современные системы очистки запыленного 
воздуха. Вся улавливаемая пыль повторно возвращается 
в производство в качестве сырья. 

3-е место - FSTOK - Дискаунтер товаров с истекающим 
сроком годности.

«Экомолодежь»
Номинация для разработчиков и популяризаторов 
экологических проектов молодых авторов (в воз-
расте до 35 лет включительно). 

Экспертное голосование
1-е место  - Национальный центр управления эколо-

гическим развитием России Института государственной 
службы и управления Президентской академии - проект 
«Всем Байкал!». 

Свежий взгляд на древнее озеро: студенты снимают 
фильм о Байкале в Прибайкальском национальном парке. 
В качестве консультантов выступают сотрудники Прези-
дентской академии, сотрудники ВООП и ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье». 

2-е место - ООО «Экотранс» - проект «Школа лесниче-
ства». 

Цель - формирование у учащихся в возрасте от 8 до 
17 лет интереса к изучению лесной экосистемы родного 
края, ведению исследовательской и практической деятель-
ности по ее восстановлению, развитию и защите. 

3-е место  - Студенческие строительные отряды - про-
ект «Разработка и внедрение строительных технологий 
замкнутого цикла».

Целью данного проекта является популяризация пробле-
мы экологии в строительстве и внедрение предлагаемых 
методов на различных уровнях. Проект актуален не только 
с точки зрения заботы о природе, но и по ряду экономи-
ческих факторов.

Народное голосование
1-е место  - Национальный центр управления эколо-

гическим развитием России Института государственной 
службы и управления Президентской академии - проект 
«Всем Байкал!». 

2-е место - Медиапроект «Сказано-Сделано».
Научно-популярное социальное и просветительское ис-

следование на тему экологии, смежных наук, устойчивого 
развития, природоохранных технологий и инноваций. 

3-е место - Санкт-Петербургский горный университет им-
ператрицы Екатерины II - проект Научное общество «Эколог». 

Общественная организация, объединяющая обучающихся 
Санкт-Петербургского горного университета, выразивших 
желание овладеть навыками проведения научных иссле-
дований в области рационального природопользования, 
реализовывать экологические инициативы и успешно со-
четающих данную деятельность с учебой.

«Личный вклад» 
Номинация о тех, кто заботится об окружаю-
щей среде и готов поделиться своим опытом со 
всей страной.

Экспертное голосование
1-е место - Анна Бибикова - проект «Батарейки на вто-

рую жизнь». 
Анимация «Батарейки на вторую жизнь» демонстрирует 

важность правильного обращения с использованными ба-
тарейками. В ней зритель знакомится с пунктом приема 
батареек - специальным местом, куда люди могут сдавать 
свои отработанные элементы питания. Здесь батарейки про-
ходят сортировку и подготовку к последующей переработке. 

2-е место - Общественное объединение #ЧистоВолхов - 
проект «Деревья ради будущего».

С 2022 года на территории города Волхова и района 
было высажено около 500 деревьев. Но это не только по-
садка аллей, но и покос травы, проведение субботников. 

3-е место  - Воспитанники группы 4 МАДОУ «Детский 
сад № 35 компенсирующего вида» г. Печора. Педагог 
Шехирева Татьяна Александровна. Проект «Мусор смело 
пустим в дело».

Задача - помочь дошкольникам почувствовать ответствен-
ность за природу, вызвать желание беречь и охранять хруп-
кую красоту окружающего мира; познакомить со способами 
вторичного применения бросового материала. 

Народное голосование
1-е место - Жители и администрация района Строгино - 

проект «Экопатруль Строгино».
Совместная эколого-просветительская инициатива 

Спецпроект

2024

Лучшие из лучших «Серебряные» 
волонтеры - 

на Ейском лимане.

«Всем Байкал!», фильм - победитель 
в номинации «Экомолодежь».
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жителей и муниципальных депутатов при активном участии 
главы администрации района. 

2-е место - НГОО «Содружество детских объединений 
«Я-МАЛ» - проект «Кедр в добрые руки».

Уже три года реализуется данный проект. Организатором 
заказываются саженцы сибирской кедровой сосны в орга-
низации АНО «Родной лес», с помощью детей-волонтеров 
Содружества «Я-МАЛ» г. Ноябрьска саженцы рассаживаются 
в стаканчики и в один из выходных дней организуется раз-
дача саженцев жителям города для того, чтобы они могли 
озеленять территорию дворов.

3-е место - Владимир Ильичев - проект «Сор не выше 
гор!».

Принцип «ноль отходов» - это отправка органических 
отходов на компостную кучу, а синтетических - на сорти-
ровку, измельчение. Все помещается в пятилитровые и 
другие емкости, брикетируется и далее используется для 
хозяйственных целей или отправляется на переработку. 

«Мы в ответе» 
Лучшие практики, направленные на повышение качества 

жизни бездомных животных и популяризацию ответствен-
ного обращения с животными. 
Экспертное голосование

1-е место - Межрегиональная ассоциация «Центр по изу-
чению и сохранению снежного барса «Ирбис». Проект - До-
кументальный фильм-исследование «Хозяин Алтайских гор».

Три года съемок в дикой природе России, несколько 
больших экспедиций и уникальные кадры из жизни самой 
неуловимой кошки в мире - снежного барса. Впечатляющая 
масштабом лента и яркое путешествие к невероятным 
красотам Республики Алтай. 

2-е место  - Фонд «Следы человека» - проект «Гумани-
тарный ветотряд».

Военно-полевая ветеринарная медицина на территории 
проведения СВО. Этот проект объединяет более 69 врачей, 
волонтеров, ветеринарных компаний для оказания помощи 
животным в 28 населенных пунктах прифронтовой линии. 

3-е место  - Международный благотворительный фонд 
помощи животным «Дарящие надежду» - цикл передвижных 
фотовыставок «Ракурс надежды».  

В цикл входят три выставки: «Такие разные, такие одина-
ковые люди», «Позови меня с собой!», «Прогулки Дарящих 
надежду».

Народное голосование
1-е место  - Фонд «Следы человека» - проект «Гумани-

тарный ветотряд». 
2-е место - Межрегиональная ассоциация «Центр по изу-

чению и сохранению снежного барса «Ирбис». Проект - До-
кументальный фильм-исследование «Хозяин Алтайских гор». 

3-е место  - Международный благотворительный фонд 
помощи животным «Дарящие надежду». Цикл передвижных 
фотовыставок «Ракурс надежды».

«Экоинициатива» 
Лучшие природоохранные проекты и начинания 
бизнеса России.

Экспертное голосование
1-е место - ООО «Лидер Текс» - проект Кластер «Зеле-

ная нить».  
Первое в России текстильное производство полного 

цикла из переработанного сырья. Замкнутый цикл выпуска 
текстильной продукции включает сбор вторсырья, прядение 
и выпуск новых изделий.

2-е место  - Urban Green - проект Эконабережная 
«Атмосфера». 

На эконабережной применены «зеленые техно-
логии»: фиторемедиация, биооткосоукрепление, 
датчики мониторинга воздуха и воды, посевной 
цветник, водопроницаемые дорожки, цветник пост-
природного периода. 

3-е место - генеральный директор ООО «РБП» 
Иван Филиппов - проект «РК-ПереZагрузка».

РК - радиационный контроль. Проект посвящен 
проблеме поиска радиоактивных источников в 
металлоломе. 

Народное голосование
1-е место  - ООО «Лидер Текс» - проект Кластер 

«Зеленая нить».  
2-е место - генеральный директор ООО «РБП» Иван 

Филиппов - проект «РК-ПереZагрузка».
3-е место - Региональный оператор Самарской области 

по обращению с твердыми коммунальными отходами ООО 
«ЭкоСтройРесурс».

Проект «Экология в лето» представляет собой единый ком-
плекс из теоретического обучения и практических занятий, 
адаптированный для летнего сезона каникул у школьников. 
Проект включает уроки на свежем воздухе, мастер-классы 
по переработке бумаги и декорированию многоразовых 
сумок, подвижную игру экобаскетбол и др. 

«Эколидер» 
Лучшие активисты-экологи в России по версии 
экспертов премии.

Экспертное голосование
1-е место - «Газпромнефть Марин Бункер» - проект «Су-

довое биотопливо».
Рецепт судового топлива с применением биокомпонента - 

переработанного фритюрного масла. Проект производства 
топлива реализован совместно с сетью предприятий быстро-
го обслуживания «Вкусно - и точка» и компанией «Эковей». 

2-е место - АНО «Центр реализации социальных исследо-
ваний и просветительских инициатив» - проект Молодежный 
межрегиональный карьерно-просветительский спецпроект 
«ЭкоЛинейка». 

Первый проект в России, который создает целую серию 
практических мероприятий, помогающих формировать и 
развивать кадровый резерв молодых педагогов системы 
дополнительного образования для детей, интересующихся 
естественными науками. 

3-е место  - ООО «Краснодар Водоканал» - «Уроки чи-
стой воды». 

Мы обучаем школьников и студентов бережному исполь-
зованию водных ресурсов, формируем экологическое мыш-
ление и понимание важности сохранности водных ресурсов 
и экологии в целом. Проект ведут волонтеры предприятия. 
За 2 года проведено более 300 уроков.

Народное голосование
1-е место - АНО «Центр реализации социальных исследо-

ваний и просветительских инициатив» - проект Молодежный 

межрегиональный карьерно-просветительский спецпроект 
«ЭкоЛинейка». 

2-е место  - ФГБОУ ВО Санкт-Петербургский горный 
университет императрицы Екатерины II  - проект «Студен-
ческое экологическое общество как драйвер устойчивого 
развития». 

3-е место - Ноябрьская городская общественная орга-
низация Содружество детских объединений «Я-МАЛ» - про-
ект Электронный методический сборник «Юные защитники 
природы».

Электронный методический сборник состоит из разделов: 
экологические интернет-ресурсы, сказки, игры, видео и 
другие. Предназначен для педагогов и всех, кто занимается 
природоохранной деятельностью. 

«Экопродукт»
Лучший общественно значимый проект НКО или 
социальная инициатива, в результате которых 
появляется экологически чистый продукт (пи-
щевое, бытовое или производственное изделие), 
улучшающий экологическую ситуацию.

Экспертное голосование
1-е место - ООО «Квантактив» - проект «Снижение вред-

ных выбросов автомобиля».
Активатор был разработан для снижения вредных вы-

бросов и расхода топлива, прошел испытание на стендах. 
Показал снижение выбросов на 18% по СО2 и на 90% по 
NOx, до нуля снизил остальные выбросы.

2-е место - Компания «ЭкоЭко» - продукт «Многоразо-
вые бахилы».

Более 25 000 покупателей приобрели многоразовые 
бахилы этого производителя. А это значит, что сотни тысяч 
одноразовых бахил не отправились на мусорные полигоны. 

3-е место - АО «Мосинжпроект» - проект «Участок Солн-
цевской линии от станции «Пыхтино» до станции «Аэропорт 
Внуково».

Проект посвящен отечественному авиастроению. Дан-
ный участок метро соединяет центр столицы с одним из 
самых крупных аэропортов, время в пути - 40 минут. Это 
значительно улучшает экологию города за счет сокращения 
количества личного, общественного транспорта и такси. 

Народное голосование
1-е место  - ООО «Феникс» - проект «Экологичное 

и экономичное производство медицинских изделий».
В 14 странах с населением более 100 млн чело-

век для утилизации одноразовых шприцев ежегодно 
расходуется около 1,5 млрд куб. м кислорода и вы-
брасывается в атмосферу около 1 млрд куб. м угле-
кислого газа. Исправить эту ситуацию может новый 
экономичный конструктив трехлопастного шприца, 
запатентованный в России и за рубежом (автор изо-

бретения - Рамазан Файзиев).
2-е место  - Компания «ЭкоЭко» - продукт «Много-

разовые бахилы». 
3-е место - Компания Аmur by Marushik.
Российский бренд экологичной одежды для детей и взрос-

лых, созданный в 2022 году. Для пошива наших изделий мы 
используем исключительно натуральные, гипоаллергенные, 
сертифицированные по международным стандартам ткани 
и пряжу. 

Владимир Ильичев живет 
по принципу «ноль отходов». Эконабережная  

«Атмосфера». 

Аmur by Marushik - российский 
бренд экологичной одежды.
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 � КУЛЬТУРА БЫТА

Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

В Петропавловской 
крепости в Санкт-
Петербурге прошла 
выставка знаменитого 
художника.

Недавно в Петропавловской 
крепости Санкт-Петербурга за-
вершилась выставка народно-
го художника России Ника-
са Сафронова под названием 

«Большая любовь к Петербур-
гу». За два с половиной месяца 
работы экспозицию посетили 
более 156 тысяч человек, в том 
числе звезда турецких сериа-
лов Бурак Озчивит и итальян-
ская кинодива Орнелла Мути.

Выставка, помимо культурной, 
имела еще и благотворительную 
составляющую. Перед откры-
тием экспозиции Сафронов из 
собственных средств сделал по-
жертвование в благотворитель-
ный фонд системной поддержки 
людей с аутизмом «Антон тут 
рядом». А на церемонии торже-
ственного закрытия художник 
организовал аукцион, на кото-
ром был представлен необыч-
ный для него лот - акварельная 
работа с изображением цветов. 
Важно отметить, что это была 
единственная картина, которая 
продавалась на выставке, все 
остальные были представлены 
исключительно в качестве экс-
понатов.

А еще Никас Сафронов за 
свой счет обновил... санузлы 
в Инженерном доме Петропав-
ловской крепости.

«Возможно, кто-то улыбнется 
этому, но я считаю, что любое 
пространство, особенно столь 
важное для жизнедеятельно-
сти человека, должно быть 
комфортным и эстетически 
красивым. Именно поэто-
му, готовясь к открытию, 
помимо стен и потолков, ко-
торые необходимо было 
покрасить соответствен-
но цветовым решениям 
экспозиции, решил до-
бавить дизайнерских 
решений в и без того 
хорошие туалетные 
комнаты. Выбрал стиль 
джапанди, стены по-
крыл фактурной штука-
туркой, вся сантехника - только 
лучшая итальянская, электри-
ческие мусорки, диффузоры с 
авторскими ароматами, мыло 
и крем в оригинальных флако-
нах, приглушенный свет, цветы 
и музыка  - все это тоже ста-
ло пространством искусства. 
Мне хотелось, чтобы каждый 
зритель после посещения ощу-
щал себя, как будто вышел из 
фешенебельного ресторана. Я 

уверен, что все - начиная от ве-
шалки и заканчивая санузлами - 
ключевые показатели уровня и 
уникальности мероприятия. Мои 
работы уехали, а такая важная 
часть пространства осталась», - 
поделился художник. И доба-
вил, что, несмотря на частный 
характер выставки, пенсионеры 
и дети до 18 лет могли приоб-
рести билеты на мероприятие 
по льготным ценам.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Для юмориста, игрока ко-
манды КВН «Сборная Камы-
зякского края» и ведущего 
шоу «Кстати» (18+) Дениса 
Дорохова это первая глав-
ная роль в большом кино. 
Летом «Комсомолка» по-
бывала на съемках «Бра-
тьев» в Сочи, там мы 
и поговорили с по-
пулярным коми-
ком. Тем более 
что общались 
на равных - 
журналистка 
«КП» тоже ис-
полнила в этом филь-
ме небольшую роль.

«БЫЛ БЫ РАД 
ТАКОМУ БРАТУ»

- Денис, в сцене с 
пресс-конференцией, 
где приняла участие 
и я, вы появляетесь в 
знаменитой розовой 
кофточке (несколько 
лет назад Киркоров 
набросился на жур-
налистку в такой 
одежде. - Авт.). В чем 
задумка?

- Этот образ не 
мог не появить-
ся, потому что 
напрямую или 
косвенно этот 
фильм о Фи-
липпе. В картине 
собраны разные 
моменты из его жизни, в том 
числе и скандальные. А розо-
вая кофточка - это некий, как 
сейчас принято говорить, мем 
прошлой жизни.

- То есть это своего рода 
стеб?

- Ну да, конечно, 
некое подтрунивание 
над Киркоровым.

- Если бы у вас в ре-
альной жизни был такой 

брат, как Филипп, 
вы бы обрадова-

лись?
- В детстве я 
реально меч-
тал о стар-
шем брате, 

и я сейчас не 
шучу. Может быть, 
потому, что у меня 
отец военнослужа-
щий, он постоянно 
был в командиров-

ках, и мне не хватало 
какого-то мужского 
внимания, защиты. 

Я часто менял шко-
лы, и мне все время 
нужно было что-то 
доказывать. Мне 
хотелось, чтобы у 
меня был старший 
брат, который мог 
бы прийти и защи-
тить меня, помочь, 
дать какой-то со-
вет. Думаю, я бы 
обрадовался, если 
бы в детстве у меня 
был такой брат, как 
Филипп.

- Получается, у 
вас ни братьев, ни сестер?

- У меня есть сестра, но она 
младшая. Разница в возрасте 
у нас довольно большая, и в 
данном случае уже я высту-
паю в роли какого-то защит-
ника и наставника. Правда, 

сестра уже давно взрослая 
самостоятельная девушка - 
замуж вышла, работает. У нас 
теплые отношения.

«СТАРШИХ 
НАДО УВАЖАТЬ»

 - Как вы обращаетесь к Фи-
липпу - на «вы» или «ты»?

- Я так и воспитан, что воз-
раст и старших нужно ува-
жать. И мне кажется, что это 
действительно правильно. 
Филипп Бедросович, честно 
говоря, все время заставляет 
меня говорить ему «ты». Но я 
невольно постоянно переска-
киваю с «ты» на «вы», и наобо-
рот. До сих пор мне сложно 
преодолеть некий барьер, но 
он меня прямо заставляет - да-
вай на «ты»! Помимо возрас-
та, у него и опыта больше - в 
каких-то житейских момен-
тах, в том же шоу-бизнесе. 
Филипп - икона, гуру, на ко-
торого нужно равняться. А его 
работоспособность - это про-
сто его великая сила.

- Как вам вообще работалось 
с Филиппом?

- Поначалу, конечно, бы-
ли сомнения, как все будет 
происходить, что он будет 
делать… Плюс натурные 
съемки. А когда мы начали 
снимать и появились первые 
сцены с купанием в горной 
холодной реке с забиранием 
на гору, я увидел, что Фи-
липп, несмотря на его воз-
раст, делает все то же самое.

- А мне говорили, что у него 
есть дублер.

- И у меня тоже есть дублер. 
Дело в том, что какие-то вещи 
делать самостоятельно просто 
опасно.

- Какие, например?
- Есть сцены, которые сни-

мали на краю скалы. И вот 
тогда мы прибегали к помо-
щи каскадеров, дублеров. Но 
на крупных планах в любом 
случае все это мы проделы-
ваем сами. Короче, есть не-
безопасные моменты, когда, 
не имея специальной спор-
тивной подготовки, можно 
получить травму.

«МЫ СМОТРЕЛИСЬ 
КОМИЧНО»

- Вы ранее были знакомы с 
Киркоровым?

- Да, мы познакомились 
на юмористическом проекте 
«Концерты» (16+). Мы по-
просили его помочь нашей 
команде «Камызяки» и вы-
ступить на шоу. Визуально 
вместе мы смотрелись ко-
мично - высокий Филипп 

и, по сравнению с ним, не 
очень высокий я. После тех 
съемок у продюсера Тиму-
ра Ванштейна и его коман-
ды возникла идея соединить 
нас в кадре.

- У Филиппа это первая глав-
ная роль в большом кино. А у 
вас?

- Да, тоже первая главная 
роль.

- И сразу такой состав!
- Да. Уже потом по ходу я 

узнал, что появится и Татьяна 
Догилева - конечно, все это 
подстегнуло меня в пользу 
того, что я обязан снимать-
ся, как бы мне страшно ни 
было. А мне было страшно, 
потому что я у себя в голове 
вход в большое кино все-таки 
видел немножко по-другому. 
Я думал, что сначала это будет 
какая-то маленькая эпизоди-
ческая роль и мы постепенно 
будем это расширять. А тут 
пришлось буквально нырнуть 
в этот процесс.

Ольга РОДИНА.
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Одну из ролей 
в фильме исполнила 
журналистка «КП» 

Ольга Родина, 
а ее партнером был 

сам Филипп Киркоров.

Для комика Дениса 
Дорохова роль 

в «Братьях» стала 
дебютом 

в большом кино. 

Денис ДОРОХОВ - о съемках с Киркоровым:

Мне было страшно
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Подарки перед Новым годом 
бывают разные. Никас 

Сафронов выбрал свой вариант.
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Туалетные комнаты 
в Инженерном доме 

Петропавловской крепости 
теперь не хуже, 

чем в дорогих ресторанах.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 Н
ик

ас
а 

Са
ф

ро
но

ва

Художник посвятил свою выставку Петербургу 
и признался, что хотел бы остаться здесь навсегда. 
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Никас Сафронов создал санузлы 
в стиле современного искусства
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Гарик АРОЯН, 
Олег УМАРОВ 
(«КП» - Краснодар»)

Уже несколько дней волонте-
ры и спасатели со всей страны 
расчищают пляжи от мазута, 
который выкинуло на берег по-
сле крушения танкеров в Кер-
ченском проливе 15 декабря. 
Зона расчистки - 70 киломе-
тров, в море попало больше 3,7 
тыс. тонн нефтепродуктов. 
Губернатор Кубани сообщил, 
что в спасении пляжей уча-
ствуют более 5000 человек и 
уже собрано более 17 000 тонн 
загрязненного грунта. Очищено 
около 39 километров береговой 
линии. Но разыгравшийся вче-
ра шторм начал выносить на 
пляжи новые пятна мазута. 
И там, где уже было более-
менее чисто, снова появляются 
кляксы.

Волонтеры продолжают ра-
ботать. Журналисты «Комсо-
молки» тоже отправились на 
расчистку берегов.

НУЖНЫ РУКИ, 
ИНВЕНТАРЬ ДАДУТ

- Спасибо, что приехали, 
помощь нужна очень, - встре-
тила нас в волонтерском пун-
кте, который обустроили пря-
мо на берегу моря в Анапе, 
девушка в красной кофте.

Нам дали анкету, в кото-
рой нужно написать свои дан-
ные - фамилию, имя и номер 
телефона. А затем выдали бе-
лые комбинезоны, похожие 
на костюмы химзащиты, ре-
спираторы, лопаты, перчатки 
и 20 пакетов на человека - де-
сять полиэтиленовых и столь-
ко же бумажных.

- Бумажные пригодятся на 
тот случай, если закончатся 
полиэтиленовые, - инструк-
тируют спасатели.

Тут же на складе натягиваем 
комбезы, перчатки, хватаем 
лопаты и вперед - на пляж.

КЛЯКСЫ ПРИБЫВАЮТ
То, что респиратор точно 

пригодится, понимаем, под-
ходя к берегу, - у моря сто-
ит терпкий запах нефти. На 
берегу - человек сто. И еще 
больше - набитых мешков. 
Ими усеян весь пляж. Люди 
в таких же костюмах собира-
ют с песка мазут. Огромные 
черные лепешки, которые 
успели затвердеть на солн-
це, выковыривают из песка.

- Видите, вот эти кляксы тут 
явно уже не первый день, - го-
ворит нам строитель Сергей, 
который приехал из Красно-
дара помогать справляться 
с последствиями ЧП. Он 
поддевает лепешку лопа-
той и кидает ее в мешок. 
Рядом - еще пятно, по-
свежее.

- Его недавно только 
выбросило на берег, оно 
еще мягкое и пластичное.

Пятен тут много, работы 
хватает всем. Мазут въедается 
в песок сантиметров на со-
рок, и наша задача - собрать 
все, чтобы на берегу ни капли 
не осталось. Высыпаем со-
держимое лопаты в черный 

мешок. Две-три тягучие кляк-
сы с песком, и пакет полный. 
Завязываем его и оставляем 
на пляже.

Потом за ним приедет трак-
тор, погрузит в прицеп и уве-
зет на полигон. Говорят, что 
весь собранный мазут перера-
ботают. Он не будет смердеть 
на свалке.

НОВЫЕ РЕГИОНЫ 
ПРИЕХАЛИ НА ПОМОЩЬ

Девушки Даша и Маша 
приехали из ЛНР. Они со-

стоят в студенческом корпу-
се спасателей и уже три дня 
очищают пляж от мазута.

- Нас поселили в неболь-
шом отеле бесплатно, и с 
восьми утра и до того вре-
мени, как стемнеет, мы рас-
чищаем пляж. Вообще из на-
шей республики здесь много 
студентов. Нам вся страна 
помогает, вот теперь наша 
очередь.

Даша наставляет нас, как 
лучше собирать мазут:

- Не грузите прямо доверху 

в мешки, они потом рвутся, 
и трактористам их неудобно 
собирать. Лучше нагружать 
наполовину.

ОБЕД - ПО РАСПИСАНИЮ
В час дня на весь пляж со-

общили в громкоговоритель: 
«Обед».

Народ тянется с лопатами 
к полевой кухне. В огромных 
чанах дымится солдатская 
гречка. Девушки в камуфля-
же черпают кашу и наклады-
вают в пластиковые тарелки. 
Рядом на столах - пирожки с 
капустой, картошкой и слад-
кие кулебяки. Народ обедает 
тут же, сидя на песке. Кто 
устраивается на черенке ло-
паты, кто садится на мешок 
с мазутом. За час всех на-
кормили, и мы продолжили 
свою работу.

- В целом каждый день 
на пляжах трудятся около 4 
тысяч человек, - пока обе-
даем, рассказывает девушка-
волонтер из организации 
«Мы вместе». - Радует, что 
люди сплотились и помога-
ют всей страной. У нас есть 
волонтеры из Москвы, Крас-
нодара, Санкт-Петербурга, 
много ребят - студентов из 
новых регионов - Луганск, 
Донецк. Думаю, такой ко-
мандой мы быстро все рас-
чистим.

После обеда идем полу-
чать новые мешки и рабо-
таем дальше. Тут и семейные 
пары, и студенты, и даже 
пенсионеры. Один бойкий 
старичок ловко машет ло-
патой, а потом еще помога-
ет грузить мешки с мазутом 
в трактор. 20 - 30 минут, и 
кузов наполнен.

- Давай, стартуй, - машет 
рукой пенсионер водителю. 
Трактор рычит, тяжело про-
бирается по песку и уезжает. 
К огромным кучам мешков 
подъезжает другой, и все на-
чинается по кругу.

Так народ работает дотем-
на, чтобы с рассветом снова 
начать чистить.

- Хорошо, что это был ма-
зут. В холодной воде он сво-
рачивается, превращаясь в 
пластилин, и не вредит так 
живым организмам, как ес-
ли бы это была нефть, - го-
ворит член экологического 
совета при губернаторе Ку-
бани Вениамин Голубитчен-
ко. - Она обволакивает все и 
попадает даже в жабры ры-
бам. Но важно убрать весь 
объем нанесенного мазута 
сейчас, потому что море мо-
жет забрать его обратно, а со 
дна он будет всплывать еще 
долго и часто.
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Пятна глубоко 
въедаются в песок, 

задача - собрать 
все, чтобы ни капли 

на берегу не осталось.

Много пернатых на побережье «вляпались» в 
черные пятна мазута. Если птиц не очистить, то они 
погибнут. Несколько автомоек в Анапе переобору-
довали для «душа». Сюда привезли ведра, тазики 
и специальное мыло, которое не вредит птицам. 
Волонтеры сажают подопечных в тазы и отмывают. 
Потом относят на передержку - в птичий госпиталь 
«Гагары». Это банкетный зал, переделанный под 

нужды волонтеров. Тут птицы проведут несколько 
дней под наблюдением ветеринаров, и когда при-
дут в себя, их вывезут в безопасное место. Туда, 
где нет мазута и им ничего не угрожает.

- Пока что в Краснодарском крае птицам опасно 
находиться, скорее всего, будем вывозить их в 
Ставропольский край,  - рассказал эколог, рабо-
тающий в пункте спасения.

В Анапе обустроили птичий госпитальА В ЭТО ВРЕМЯ

Корреспонденты 
«Комсомолки» 

вместе с волонтерами 
поехали расчищать 

побережье 
Краснодарского края 

от мазута.
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В мазуте испачкались 
прибрежные птицы - 
если не отчистить 

оперение, они погибнут.

Пр
ес

с-с
лу

жбы
 ад

министрации Анапы

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

2

Анапа

Новороссийск

Керчь

Тамань

В Керченском 
проливе, 
ближе 
к берегам 
Керчи, 
потонули 
танкеры

Мазут с них 
выбросило 
у поселка 
Веселовка, 
что в Темрюкском 
районе 
Краснодарского 
края

Веселовка

И мазут 
доплыл 
до Анапы

70 км

Азовское море

Черное море

1

3

Птиц выхаживают, 
пляжи убирают
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О том, как жили калужские 
крестьяне, подробные 
сведения в конце ХIХ – 
начале ХХ века собрали 
сотрудники этнографического 
бюро князя Тенишева.

ПРИЧИНА ОСКУДНЕНИЯ 
ДЕРЕВНИ

Про село Сугоново Калужского уезда 
(Ферзиковский район) они писали: «Местные 
крестьяне занимаются преимущественно 
отхожими промыслами в Москве, Одессе, 
Николаеве и Екатеринославле, где занима-
ют по трактирам места половых, буфетчи-
ков. По другим заведениям – бараночников, 
булочников, столяров и редко дворников. 
Извозов на дальние расстояния крестьяне 
не предпринимают. Местная возка ограни-
чивается подвозом дров и угля к железно-
дорожной станции. Этот промысел можно 
сказать почти безрезультатен: заработок 
расходуется во время самой возки на корм 
лошадей и возчика. Остается от каждой 
лошади гривенник или 15 копеек.

Женщины всю зиму прядут изо льна нитки 
и ткут холсты, просиживая почти всю ночь 
напролет. Средним числом каждая женщина 
при усидчивой работе может соткать 30 
аршин. Аршин холста стоит 7-10 копеек. 

Вообще, ближние заработки и кустарные 
промыслы избытка крестьянам не дают.

Местное крестьянское население находит-
ся в порабощенном положение со стороны 
окружающих его землевладельцев. И в этом 
заключается главная причина оскуднения 
деревни. Для крестьян крайняя и неже-
лательная необходимость обращаться к 
землевладельцу за помощью, прося дать 
кусок земли пахотной или луговой. И зем-
левладелец в этом случае бывает очень 
сердоболен, но только притворно. Дает 
в пользование кусок земли или разреша-
ет пасти скот на своих угодьях. Все это 
облекается в форму письменных актов… 
На деле выходит иное. Он этим ничуть не 
улучшил быта обратившихся к нему. Свое 
великодушие он оценивает монетой очень 
высокого достоинства… И получает гораздо 
больше. Обыкновенно ставит на место денег 
рабочую силы: скосить и убрать столько-то 
лугу, столько-то десятин ржи, овса, и непре-
менно по первому требованию.

Подоспело первое требование, и зве-
нят косы по чужому лугу. Луг земледельца 
убран, пора браться за свой, но не тут-то 
было! Явился посланник от земледельца с 
первым требованием завтра приступить к 
уборке ржи. И крестьяне идут, а у самих 
еще луг не тронут. Когда крестьянам придет 
время заняться уборкой своих лугов, все 
перестояло, перезрело, осыпалось.

Еще большим недугом экономического бы-
та местных крестьян является винокуренный 
завод. …Как только отработка приводится 
в исполнение. На лугу появляется управ-
ляющий с водкой для угощения тружени-
ков… В сущности, этим преследуется иная 
цель. Такой дарственной водки на каждого 
работника приходится стакана по два, не 
больше. Но этого достаточно для уморив-
шихся крестьян, чтобы возбудить у них не-
преодолимое желание выпить еще. Охота 
смертная и участь горькая: нет денег. Из 
беды выручает управляющий. Он дает водки, 
сколько крестьяне запросят, но с условием 
убрать еще несколько десятин луга». 

«ЖЕНЩИНЫ РАЗВИТЫ ЛУЧШЕ»
Про сельцо Пешково Малоярославецкого 

района этнографы записали:  
«Крестьяне мужского пола физические 

развиты хуже женщин, потому что с 10-лет-
неего возраста отправляются в Москву на 
фабрику, где сидячая, с вредным воздухом 
жизнь убивает их здоровье: скоро теря-
ют зрение, холода переносить не могут, к 
физическому труду и переноске тяжестей 
не способны. Большая их часть к 60 го-
дам дряхлеет и умирает. Женщины лучше 
развиты и более способны к физическому 
труду. И за отсутствием мужей сами часто 
занимаются хлебопашеством. 

Сельцо Пешково расположено на низком 
месте, через которое протекает небольшая, 
но с чистой ключевой водой река Каменка, 
по берегам которой тянут луга, а затем па-
хотные поля, разделенные во многих местах 
небольшими перелесками. 

Селение это отстоит от губернского ого-
рода Калуги в 45 верстах, уездного Малоя-
рославца - в 17-ти… Крестьяне занимаются 
хлебопашеством, а зимой, весной и летом 
отходят промыслом на фабрику в Москву.

Сходы бывают сельские и волостные. На 
сельских присутствует староста. На волост-
ных – старшина. На сходы крестьяне идут, 
не торопясь и бывает – с принуждением. 
Платье надевают обыкновенное. Посторон-
них женщин на сходах не бывает, разве что 
случайно. На сходы часто являются пьяные 
крестьяне. А по окончании схода обязатель-
но делают «складчину». И все напиваются. А 
кто не пьет водки, тот отливает свою часть 
и несет домой».  

ПРЕДПРИИМЧИВЫЙ НАРОД
В деревне Ягодная все было иначе. Этно-

графы писали: «Отстоит Ягодная от Калуги 
на 115 верст, от Козельска – на 60, рас-
стояние от приходской церкви- 2 версты, 
а от базара, находящегося в г. Болхов Ор-
ловской губернии, – на 25 верст. 

Крестьяне деревни Ягодной преимуще-
ственно огородники, но это не специальное 
их занятие. Многие из них берут у казны 
лесные участки, разделывают их и торгуют 
лесным материалом. Другие, благодаря 
громадному проезду по Ягодной содержат 
постоялые дворы, их 15. Через Ягодную 
пролегает торговый оживленный большак, 
соединяющий Болхов и местечко Плохино. 

Третьи служат у богатых лесопромыш-
ленников в лесных конторах и лесниками. 
Вообще же это бойкий предприимчивый 

народ, приближающийся к мелкому тор-
говому люду.

Темно-русые субъекты, реже брюнеты.
Женщины темно-русые и брюнетки, хотя
совершенные брюнетки редки. Блондинок
решительно нет.

Зрение сравнительно плохое. В 45-50 лет
читают и пишут всегда в очках. Близору-
кость и у детей. Что же касается слуха, то

он хорошо развит. Взрослые и дети быстро
усваивают неизвестный им мотив. 

Жару и холод переносят с трудом, поэто-
му летом косят, пашут чуть ли не нагие, а
зимой одеваются до того тепло, что, выва-
лившись из саней, крестьянин поднимается
с трудом. 

К физическому труду не склонны вообще,
а поэтому маловыносливы, хотя на вид это
крепкий и мужественный народ. Большин-
ство крестьян имеет батраков.

Тяжести поднимают сравнительно легко,
но на надолго, нет привычки к этому, хотя
сил бы хватило.

Дряхлеют поздно. Приблизительно пре-
дельный возраст дряхлости – 70-75 лет – у
мужчин, 60-65 – у женщин. Происходит это
от того, что ягоднинские крестьяне особой
нужды не видят, но физический труд бросают
рано. Мужчина в 50 лет уже считается не ра-
ботником. А женщина – в 45 лет не работница.

Ягоднинский крестьянин гордится прежде
всего домашней обстановкой.  Если у не-
го много мебели, чисто в доме, он кичится
перед соседом, у которого все не так хоро-
шо. Далее гордится платьем, лошадьми. Гра-
мотны они поголовно все и приблизительно
одинаково. Все они учились в одной школе
и в ней же учат своих детей.

24.12.202422 Ориентировка «КП»

В калужских деревнях одни крестьяне 
зависели от помещика, а другие пытались 
увеличить достаток изворотливостью
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Пока Матвей Сафо-
нов совершал чудеса 
во Франции, за океа-
ном блистал другой 
наш, но только уже 
хоккейный вратарь 
Петр Кочетков. Рос-
с и й с к и й 
голкипер 
на площад-
ке легендар-
ного «Мэдисон-
сквер - гарден» 
помог своей «Ка-
ролине» победить 
«Нью-Йорк Рейн-
джерс» (3:1), при 
этом он установил 
своеобразный ре-
корд. Кочетков не 
только отразил 29 бро-
сков, но и сделал две го-
левые передачи, что при-
несло ему звание первой 
звезды встречи.

Вратарям нечасто при-
ходится ассистировать 
своим партнерам, поэто-
му две результативные 
передачи за игру - собы-
тие выдающееся. По дан-
ным НХЛ, Петр Кочетков 

стал всего 35-м голкипе-
ром за всю историю ли-
ги, добившимся подобно-
го результата. И третьим 
российским вратарем, 
оформившим дубль ас-
систов в регулярных мат-
чах НХЛ. Ранее это уда-
валось таким легендам, 
как Николай Хабибу-
лин (в 2007 году) и Илья 
Брызгалов (в 2006 го-
ду). Абсолютный рекорд 

НХЛ по передачам среди 
голкиперов принадлежит 
Джеффу Ризу: в 1993 
году в матче «Калгари» 
против «Сан-Хосе» он 
отметился тремя резуль-
тативными действиями. 
Но подобные успехи 
случаются очень редко, 
что делает достижения 
25-летнего Кочеткова 
по-настоящему особен-
ными.

Спорт
Евгений НЕСЫН

Чемпионат 
России по фи-
гурному ка-
танию - 2025 в 
Омске подтвердил 
статус фаворитов это-
го сезона во всех четы-
рех видах программы. 
У одиночников побе-
дителями стали Аде-
лия Петросян, Владис-
лав Дикиджи, танцоры 
Степанова - Букин и 
парники Мишина - Гал-
лямов - все они  этой 
осенью выиграли и оба 
своих этапа Гран-при 
России.

Кстати, эти же фигу-
ристы, как чемпионы 
России, получат право 
осенью следую-
щего года уча-
ствовать 
в олим-
п и й -
ском отборе 
к зимним Играм - 
2026 в Италии. 
Международный со-
юз конькобежцев обе-
щал допустить до этой 
квалификации лишь 
по одному российско-
му фигуристу или па-
ры в каждом виде, хотя 
раньше было по два-три 
представителя в каждой 
дисциплине. Но и то 

неплохо, ес-
ли учесть, что 

наши спортсмены 
отлучены от междуна-
родных соревнований 
уже два с половиной 
года.

А пока чемпионат 
России по фигурному 
катанию стал тем руби-
коном, после которо-
го можно пересчитать 
призовые наших фигу-
ристов в текущем се-
зоне. Так получилось, 
что за звание чем-
пиона России дают 
самые щедрые при-
зовые - 2,5 мил-

лиона рублей,1,5 млн 
получает серебряный 
призер, 1 млн - брон-
зовый. А учитывая, что 
на этапах Гран-при в 

каждом из ви-
дов разыгры-
вается по 
500 - 300 - 
200 тысяч, 
можно со-

ставить рей-
тинг заработ-

ков русских 
ф и г у р и -
стов в теку-
щем сезо-

не. Впереди 
еще будут 

старты в 2025 
году - Кубок 

Первого кана-
ла, финал Гран-

при и турнир шоу-
программ. Но и первая 
половина сезона уже 
принесла лидерам не-
плохие дивиденды.

В топе, понятно, чем-
пионы-одиночники 
Петросян, Дикиджи. 
Представители парных 
видов Степанова - Бу-
кин, Мишина - Гал-
лямов заработали по 
3,5 миллиона. Пятые - 
Худайбердиева - Базин 
с 2,5 млн, и Бойкова - 
Козловский с 2,3 млн 
на шестом месте. Прав-
да, надо учесть, что 
всем дуэтам придется 

поделить призовые на 
двоих, но в нашем рей-
тинге мы не стали этого 
делать.

Среди других фигу-
ристов стоит отметить 
два «прорыва сезона» в 
виде Дарьи Садковой 
и Глеба Лутфуллина - 
на седьмой позиции с 
2 миллионами призо-
вых. Замыкают же де-
сятку тоже достаточно 
яркие фигуристы - Али-
на Горбачева (1,8 млн) 
и Евгений Семененко 
(1,7 млн). Оба спорт-
смена ехали на тур-
нир, планируя битву 
за самые высокие 
места. Но в итоге 
только бронзовые 
награды.

Дальше же 
в число мил-
л и о н е р о в 
п о п а д а е т 
пара Хав-
ронина - На-
рижный (1,6 млн и 11-е 
место в рейтинге), Анна 
Фролова (1 млн за два 
победных этапа Гран-
при) и Наталья Хаби-
буллина - Илья Княжук 
с 1 миллионом. К сло-
ву, эта спортивная па-
ра не смогла появиться 
на этапах Гран-при, но 
на чемпионате России 
сразу заняла третье ме-
сто.

 � СТОП-КАДРЫ!

Сергей КИРИЛЛОВ

Матвей Сафонов спас 
свой клуб ПСЖ от вылета 
из Кубка Франции.

Это еще один шаг к завоева-
нию Европы. Вратарь сборной 
России по футболу Матвей Са-
фонов, выступающий за «Пари 
Сен-Жермен», стал героем куб-
кового матча против «Ланса». 
Основное и дополнительное 
время завершились ничейным 
счетом 1:1, и победитель опре-
делялся в серии послематче-
вых пенальти. Матвей отбил 
два удара, и парижане побе-
дили (4:3).

Кстати, для Сафонова это 
был первый матч в Кубке Фран-
ции, где он заменял основного 
вратаря Джанлуиджи Доннарум-
му. Итальянскому голкиперу 
в последней игре чемпионата 
Франции против «Монако» 
сильно разбили лицо шипом 
бутсы, после чего наложили 
10 швов. Джанлуиджи порадо-
вался за своего сменщика - вы-
ложил снимок, как российский 
голкипер празднует победу с 
парт нерами по команде, и под-
писал: «Даааа!»

Александра 
Степанова и Иван 

Букин прочно 
захватили лидерство 

в танцах на льду.
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Вот так Матвей Сафонов отбил 
первый пенальти. Еще один мяч 

он достал из нижнего угла.

Два пенальти как с куста

Дорогая фигурка
Кто 
стал 

самым 
богатым 

фигуристом 
России.
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Все новости 
спорта - 
на KP.RU/
SPORTS

А В ЭТО ВРЕМЯ

1. Аделия Петросян - 3,5 млн
2. Владислав Дикиджи - 3,5 млн
3. Александра Степанова - 
Иван Букин - 3,5 млн
4. Анастасия Мишина - 
Александр Галлямов - 3,5 млн
5. Елизавета Худайбердиева - 
Егор Базин - 2,5 млн
6. Александра Бойкова - 
Дмитрий Козловский - 2,3 млн
7. Дарья Садкова - 2 млн
8. Глеб Лутфуллин - 2 млн
9. Алина Горбачева - 1,8 млн
10. Евгений Семененко - 1,7 млн
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ТОП-10

Рейтинг 
заработков 
российских 
фигуристов 
в сезоне 
2024/2025

Петра 
Кочеткова 

(справа) 
с голевым 

пасом 
поздравил 

Дмитрий 
Орлов.
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Аделия Петросян 
на чемпионате 

России отличилась 
и в показательных 

выступлениях.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике

«Анекдоты»!

Вот и выросло поколе-
ние, которое думает, что 
Чиж поет «в коворке, что
за актовым залом».

✱  ✱  ✱
Диетологи советуют

есть часто, но помалу. 
Первая часть у меня
уже отлично получа-
ется.

✱  ✱  ✱
- Не скрою, вы просто по-

разили меня богатством и 
разнообразием своего вну-
треннего мира.

- Какой же вы нетактич-
ный паразитолог.

✱  ✱  ✱
Лена добавила 1202 

фотографии в альбом 
«Если честно, не очень 
люблю фоткаться».

✱  ✱  ✱
Ипполит на носу!

✱  ✱  ✱
Когда девушка красит 

ногти разными цветами 
- это игра с оттенками, 
красиво и интересно. А 
как я в разных носках 
хожу, так это я дебил 
тупой.

✱  ✱  ✱
- Дорогой, ты не видел 

мои купоны в солярий?
- Я их забрал и раздал 

бледным.
✱  ✱  ✱

Пришел кот из комна-
ты и сообщил мне,
что елка потеряла
сознание.

✱  ✱  ✱
Жаль, я не художник,

Я бы написал
С вас, Оксана Львовна,

Чудный самосвал.

 ■ ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов
от «КП» -
на KP.RU

Алина ЗАЦЕПИНА, Самара:
- Я артистка танцевального проекта 
«Шарм», фитнес-тренер, владелица 

студии. Придумала хештег «Зацепись 
за фитнес», созвучно с моей фамилией.й й

Очень люблю английский язык 
и планирую попробовать себя в качестве 

педагога.

       БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Лилия ТАЛАЛАЕВА, дизайнер:
- Очаровательная Алина с красивыми

ножками... и пример того,
как не стоит одеваться на вечеринку. 
Босоножки слишком летние и по цвету
не подходят к повседневному и тоже 
летнему платью. В таком наряде можно
прийти на работу в офис весной. Этот образ
можно сделать более праздничным, добавив бусы 
и сменив босоножки на блестящие туфельки. 
Милые девушки, мы должны быть королевами бала,
а не офисными мышками!

Голосуйте 
за понравившуюся вам

участницу на нашем
сайте KP.RU в разделе
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
На каком языке сделала
тату на своем запястье
Джессика Альба? 7. Кто
познакомил Райнера Риль-
ке с русской литературой? 
8. Семен Фарада в «Фор-
муле любви». 9. Типичный
неандерталец. 10. Что 
развязывают? 13. Плав-
ный ... 14. Сразу много 
жен. 15. Что роют на
фронте? 16. Черепаший 
нос. 18. Сердце Беларуси.
19. Какое популярное на
жирную русскую маслени-
цу угощение можно легко
отыскать в спортивном за-
ле рядом со штангой? 21.
Ради какой царевны Зевсу
пришлось превратиться в
облако? 23. На какую Ма-
шу из фильма «Друг мой, 
Колька!..» предлагают

всем равняться? 26. Повод
для урагана. 27. Пьяница,
но иначе. 28. Что никогда
не подружится со светом? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
«Участь гвоздя». 2. Какого 
великого математика сыгра-
ла в кино Елена Сафонова?
3. Большая и дружная. 4.
Во что в чайхане играют?
5. Газировка в жбане. 6.
Мутант атомного звучания.
11. Что дают из РСЗО? 12.
Претендент на победу в ро-
део. 13. Тикают на стене. 
17. Архиерейская ... в со-
ставе Великого Новгорода.
20. Плод из тропиков. 21.
Булгаковский Христос. 22.
Продажа мужского рода.
23. Чем рисует на торте
кондитер? 24. Летающая
обувь Перси Джексона. 25.
Кого «не отмыть добела»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Санскрит. 7. Саломе. 8. Маргадон. 9. Дикарь. 10.
Язык. 13. Ход. 14. Гарем. 15. Окоп. 16. Клюв. 18.
Минск. 19. Блины. 21. Ио. 23. Канарейкина. 26. 
Буря. 27. Забулдыга. 28. Тьма. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Забивание. 2. Ковалевская. 3. Семья. 4. Нарды. 
5. Квас. 6. Изотоп. 11. Залп. 12. Ковбой. 13. Хо-
дики. 17. Мыза. 20. Банан. 21. Иешуа. 22. Сбыт. 
23. Крем. 24. Кеды. 25. Негр.
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 757 мм рт. ст.
(норма декабря – 748)
Относительная влажность
воздуха – 88% (норма – 55%)
Ветер – северо-западный
2 м/с
Восход – 8:49  Закат – 16:10
Луна – убывающая

Прогноз погоды на завтра, 25 декабря
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